
Федор Канарейкин

стал новым главным 

тренером московско-

го «Спартака»

Над петербургским 
Адмиралтейством
после столетнего пере-
рыва вновь затрепетал 
Андреевский флаг
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Владислав Куликов

ДИРЕКТОР Федеральной 
службы судебных приставов 
России Артур Парфенчиков за-
явил в интервью «Российской 
газете», что надо шире вводить 
такой вид административного 
наказания, как обязательные 
работы. 

Водитель, превысивший ско-
рость, должен иметь возмож-
ность искупить вину в наруше-
нии правил личным трудом. Об-
суждается и другое броское 
предложение: ввести упрощен-
ную процедуру, по которой 
можно будет наложить арест на 

имущество, записанное долж-
ником на кого-то другого. Тогда 
спрятать свое добро у близких 
людей станет гораздо трудней. 

 Сейчас в Госдуме рассматрива-
ется законопроект, предлагаю-
щий ввести обязательные рабо-
ты за неуплату административ-
ных штрафов. Как вам эта идея? 
 АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Мы всецело 
поддерживаем такую законода-
тельную инициативу. В настоя-
щее время имеются определен-
ные проблемы с взысканием с 
правонарушителей ад-
министративных штра-
фов. 

ПРАВО  Глава судебных приставов 
предлагает для лихачей 
обязательные работы

Водитель 
отработает штраф

Наталья Козлова

ВЧЕРА разразился громкий 
скандал — стало известно, что 
трое молодых и только переат-
тестованных столичных поли-
цейских совершили тяжкое пре-
ступление — убили человека. И 
следствие передало материалы в 
суд, попросив арестовать всех.

Спустя несколько часов  на-
чальники полицейского отдела 
«Хорошево-Мневники», где про-
ходили службу полицейские-
убийцы, лишились должностей. 
А тех, кто поймал троицу, — со-
трудников полиции, пообещали 
наградить. 

Коллег подозреваемых по от-
делу  ждет внеочередная переат-
тестация. А  в МВД направлено 
ходатайство о привлечении к 
дисциплинарной ответственнос-
ти начальника УВД по Северо-

Западному округу столицы. Та-
кие  быстрые и жесткие меры ру-
ководства задержанных оправ-
даны — троицу подозревают в 
тяжком преступлении — убийс-
тве и вымогательстве денег с 
родни убитого человека.

Уже бывшие сотрудники мос-
ковской патрульно-постовой 
службы признались   в убийстве 
22-летнего жителя столицы. 
Кстати, всем задержанным тоже 
чуть больше 20 лет.

 Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель СКР Владимир Маркин, 
17 октября 2012 года столичным 
подразделением СКР  было воз-
буждено уголовное дело факту 
похищения человека. Родные 
22-летнего жителя Москвы сооб-
щили о пропаже родс-
твенника и требовании 
выкупа. 

СУД  Группу полицейских взяли 
за зверское убийство 

Выкуп просили 
за мертвого 
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Деловой завтрак  Министр транспорта Максим Соколов 
уверен: у нас будут авиакомпании с дешевыми билетами

Поехали?

Т
еперь каждый сможет лич-
но участвовать в очистке 
Рунета от нелегальной ин-

формации. 
Пожаловаться на то, что вы 

случайно наткнулись на «вред-
ный» для детей контент, можно 
на сайте http://zapret-info.gov.ru. 
Тогда ее проверят специалисты. 
И если ваши подозрения окажут-
ся верны, то доступ к опасной ин-
формации будет заблокирован. 
До сегодняшнего дня блокировка 
была возможна только по реше-
нию суда. 

Но Сеть — быстро меняющая-
ся среда, тиражирование инфор-
мации происходит мгновенно. 
Умельцы делают зеркальные сай-
ты, новые странички в соцсетях и 

там выкладывают «вредную» ин-
формацию. Поэтому и были при-
няты поправки в Закон «Об ин-
формации, информационных 
технологиях и о защите инфор-
мации», которые делают блоки-
рование таких ресурсов более 
оперативным. При этом у их вла-
дельцев есть время исправить си-
туацию, убрав информацию о 
пропаганде наркотиков, суицида 
и детскую порнографию, которая 
могла там появиться и случайно. 
Заблокированный ресурс попа-
дает в единый реестр доменных 
имен, указателей страниц сайтов 
в сети Интернет, содержащие ин-
формацию, распростра-
нение которой в России 
запрещено.

Татьяна Шадрина, 
Георгий Панин

М
интранс предлага-
ет отменить уста-
новленную в Воз-
душном кодексе 
норму бесплатно-

го провоза багажа в самолетах. 
Сейчас она составляет не менее 
10 килограммов на человека. И 
еще министерство планирует со-
хранить обязательство перевоз-
чика бесплатно предлагать пас-
сажирам воду во время полета. 

Об этом «РГ» рассказал ми-
нистр транспорта Максим Соко-
лов во время «Делового завтра-
ка» в редакции, отвечая на вопро-
сы о возможности создания в Рос-
сии авиакомпаний-лоукостеров. 
Цена билетов у таких перевозчи-
ков может быть в несколько раз 
ниже по сравнению с обычными 
компаниями. 

Но начали мы разговор все-та-
ки с того, как Москва пережила 

прошлую ночь «ледяного дождя», 
особенно аэропорты.
МАКСИМ СОКОЛОВ: К счастью, обош-
лось без происшествий. Ситуа-
ция действительно была тре-
вожной, в первую очередь в Ше-
реметьево, поскольку в север-
ных районах осадков наблюда-
лось больше. Мы поддерживали 
оперативную связь с аэропорта-
ми московского авиаузла, с Ро-
савиацией. В авиапредприятиях 
были разработаны оперативные 
планы действий на случай воз-
никновения нештатной ситуа-
ции, но они не понадобились, 
так как работа шла в обычном 
режиме.

Последние дни много говорится 
о необходимости создания в 
России бюджетных авиакомпа-
ний с низкими ценами на биле-
ты. 
МАКСИМ СОКОЛОВ: Прежде всего от-
мечу, что более низкие цены на 
билеты у бюджетных перевозчи-

ков в значительной степени обус-
ловлены их более низкими затра-
тами. Например, маршрутная 
сеть, формируемая бюджетными 
авиаперевозчиками, построена 
на использовании самолетов од-
ного типа, что снижает расходы 
на обучение летного состава, тех-
ническое обслуживание и ремонт 
воздушных судов, закупку запас-

ных частей. В салонах, как прави-
ло, нет разделения по классам об-
служивания. Это сокращает рас-
ходы, связанные с численностью 
экипажа. Существенную эконо-
мию дает и то, что бюджетные 
авиакомпании не имеют офисов 
по продаже билетов. Бронирова-
ние и продажа идут через интер-
нет-сайты, таким же образом 
осуществляется и регистрация 
на рейс. 

Но в России нет ни одной бюджет-
ной авиакомпании. Что мешает?
МАКСИМ СОКОЛОВ: В нашем законода-
тельстве нет «железобетонных» 
преград, которые мешали бы со-
зданию и деятельности 
бюджетных авиапере-
возчиков. 

ЗАКОНЫ  С 1 ноября у туристов и детей появятся новые защитники

RU: «нет» и «да»

2
Власти Якутии собираются 

ввести в регионе «сухой» 

закон ?

3 
Взят под стражу сотрудник 

управделами Госдумы, 

который торговал «хлебны-

ми» должностями 

5
Росстат намерен посчитать, 

что и сколько едят россияне 

в будни и праздники

6
Снята государственная 
охрана с музеев, библиотек, 

архивов и историко-куль-

турных заповедников

7
Чаще всего в Москве угоня-

ют «ВАЗы» и «Мазды» и пре-

имущественно ночью

8
В лондонском Скотленд-

Ярде дождались перестрой-

ки: полицейских погнали из 

кабинетов на улицу 

ХОККЕЙ

На «деловой завтрак» гость при-
был обычным транспортом — 
авто, но разговор шел и о вертоле-
тах, и катерах, и поездах, ну и, 
конечно, — о самолетах при вче-
рашней погоде.

Полина Агуреева: 
В фильмах Сергея 
Урсуляка я всегда 
отвечаю за лири-
ческую историю
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Австралийский доллар  32,5665
Азербайджанский манат  40,0080
Армянский драм***  77,2766
Белорусский рубль****  36,7811
Болгарский лев  20,7804
Бразильский реал  15,4500

Венгерский форинт**  14,3164
Вон Республики Корея***  28,7595
Датская крона*  54,4872
Доллар США  31,3743
Евро  40,6548
Индийская рупия**  58,0414

Казахский тенге**  20,8052
Канадский доллар  31,3963
Киргизский сом**  66,5621
Китайский юань*  50,2914
Латвийский лат  58,3817
Литовский лит  11,7736

Молдавский лей*  25,5697
Новый румынский лей*  89,5002
Новый туркменский манат  11,0066
Норвежская крона*  54,7077
Польский злотый*  98,4107
СДР  48,2612

Сингапурский доллар  25,6998
Таджикский сомони*  65,8557
Турецкая лира  17,4787
Узбекский сум***  16,0383
Украинская гривна*  38,3643
Фунт стерлингов  50,4593

Чешская крона*  16,2654
Шведская крона*  47,2142
Швейцарский франк  33,6381
Южноафриканский рэнд*  36,3019
Японская иена**  39,3828

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.11.12
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ЦИФРА

420 
РУБЛЕЙ 
на столько через год может подо-
рожать плацкарт в поезде Моск-
ва—Новороссийск, если цена биле-
тов по стране поднимется на 20%

В НОЯБРЕ ВСТУПАЮТ В СИЛУ

1.11 Федеральный закон РФ от 2 октября 2012 г. № 157-ФЗ «О внесении изме-

нений в Федеральный закон «О политических партиях» и Федеральный закон 

«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 

граждан Российской Федерации»» («РГ» №230 от 5 октября 2012 г.)

Приказ Минздравсоцразвития России от 5 мая 2012 г. № 498н «Об утверждении 

требований к комплектации изделиями медицинского назначения укладок для 

оказания первой помощи пострадавшим на железнодорожном транспорте при 

оказании услуг по перевозкам пассажиров» («РГ» №121 от 30 мая 2012 г.) 

Постановление Правительства РФ от 26 октября 2012 г. № 1101 «О единой авто-

матизированной информационной системе «Единый реестр доменных имен, 

указателей страниц сайтов в информационно-телекоммуникационной сети 

«Интернет» и сетевых адресов, позволяющих идентифицировать сайты в ин-

формационно-телекоммуникационной сети «Интернет», содержащие инфор-

мацию, распространение которой в Российской Федерации запрещено»» 

(«РГ» № 249 от 29 октября 2012 г.)

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Вышел в свет очередной 
номер «РГ-неделя»

В НОМЕРЕ

Чем пенсионная 
реформа в России 
отличается от бело-
русской? / стр. 2
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События и комментарии

БЕЗОПАСНОСТЬ

Патрушев 
провел 
совещание 
Совбеза 
на Северном 
Кавказе

БОРЬБА
КЛАНОВ

Иван Егоров

— СОХРАНЯЕТСЯ опасность 
экстремистских проявлений на 
почве межнациональных отно-
шений, особенно в молодежной 
среде и прежде всего в Ставро-
польском крае, — заявил вчера на 
совещании в Пятигорске секре-
тарь Совбеза Николай Патру-
шев.

Ситуацию на Кавказе сегодня 
сложно назвать спокойной. И 
дело не только в бандподполье, 
лидеров и членов которого регу-
лярно уничтожают во время 
контртеррористических опера-
ций. И не в смертниках, взрыва-
ющих себя на постах ДПС и в до-
мах мусульманских духовных 
лидеров.

Несмотря на активное проти-
водействие и пропагандистскую 
работу со стороны властей, на 
место уже ликвидированных 
приходят все новые и новые мо-
лодые адепты терроризма. То-
тальная безработица, клано-
вость, казнокрадство, корруп-
ция —  все это  отравляет жизнь  
некогда гостеприимного регио-
на не меньше, чем бандитские 
вылазки.  Кроме того, все чаще 
стали возникать и межнацио-
нальные конфликты, которые 
перекинулись даже на относи-
тельно благополучный в межэт-
ническом плане Ставрополь-
ский край. 

По словам Патрушева, за пос-
ледние годы был выработан ряд 
дополнительных мер по проти-
водействию возникновения оча-
гов межнациональной напря-
женности и терроризма, вербо-
вочной деятельности и расшире-
ния пособнической базы банд-
подполья.

Вместе с тем многие пробле-
мы Кавказа пока еще далеки от 
окончательного решения. Как 
оказалось, местные власти до 
сих пор крайне медленно и не-
охотно ведут борьбу с преслову-
той клановостью, которая нераз-
рывно связана с коррупцией. И 
действительно, как с ней бороть-
ся, если, например, глава мест-
ной администрации, федераль-
ный судья и прокурор — родс-
твенники. Естественно, что ник-
то из них друг друга увольнять и 
тем более сажать — не будет. 

Еще один негативный момент 
— то, что уровень безработицы на 
Кавказе продолжает оставаться 
самым высоким в стране, что 
само по себе толкает людей на 
поиск  любого заработка, в том 
числе криминального.

Как признаются в правоохра-
нительных органах округа — они 
не сумели пока радикально пере-
ломить ситуацию в борьбе с пре-
ступлениями экономического 
характера. И их доля в общем 
объеме преступности остается 
значительной.  В то же время 
даже в федеральных министерс-
твах признают, что в этом году 
не удалось существенно снизить 
масштабы хищений и нецелево-
го расходования бюджетных де-
нег.

По словам Патрушева, по-
прежнему серьезную озабочен-
ность вызывает состояние анти-
террористической защищеннос-
ти объектов энергетики, гидро-
технических сооружений и 
транспортной инфраструктуры, 
охраны образовательных и ме-
дицинских учреждений, торго-
вых центров.

— Хочу напомнить руководи-
телям субъектов, что в решении 
задач поддержания обществен-
но-политической стабильности 
велика доля вашей ответствен-
ности, — заявил секретарь Совбе-
за. 

Кстати, решению этих про-
блем был посвящен и один из 
первых указов Владимира Пути-
на на посту президента «Об 
обеспечении межнационального 
согласия». Кроме того, глава го-
сударства поручил до 1 декабря 
разработать и утвердить Страте-
гию государственной нацио-
нальной политики, а также вы-
работать комплекс мер, направ-
ленных на предупреждение меж-
национальных конфликтов. 

До 1 декабря долж-
на быть разработа-
на и утверждена 
Стратегия государс-
твенной националь-
ной политики

ИНИЦИАТИВА Власти Якутии хотят ввести в регионе 
«сухой» закон?

Трезвым взглядом
Владимир Таюрский, 
«Российская газета», Якутск

М
инистерство по молодеж-
ной политике и спорту 
Якутии обнародовало в 

Интернете для публичного об-
суждения проект закона «О трез-
вости», в сравнении с которым 
меркнут все меры по борьбе с ал-
коголизмом, принятые местными 
властями ранее.

Речь идет о внедрении в рес-
публике «сухого» закона в его са-
мом жестком варианте. «По исте-
чении 20 дней после вступления 
данного закона в силу устанавли-
вается полный запрет на рознич-
ную продажу алкогольной про-
дукции на всей территории рес-
публики, в том числе организаци-
ями и индивидуальными пред-
принимателями при оказании 
ими услуг общественного пита-
ния», — отмечено в документе.

Заместитель министра по мо-
лодежной политике и спорту Мат-
вей Лыткин так прокомментиро-
вал «РГ» мотивы, которыми руко-
водствовались разработчики 
проекта:

—   Федеральное законодатель-
ство дает органам власти регио-
нов право регулировать оборот 
спиртного вплоть до полного за-
прета. Мы как исполнительный 
орган берем высшую планку.

Идею законопроекта предло-
жил глава Якутии Егор Борисов. 
При этом он предостерег, что 
«полный запрет на продажу спир-
тного будет ущемлять права 
граждан». По его мнению, в Якут-

ске, к примеру, следует оставить 
три-четыре специализированных 
магазина, которые могли бы тор-
говать алкоголем где-нибудь на 
окраинах города. Однако авторы 
документа пошли дальше и вклю-
чили в него запрет на производс-
тво алкогольных напитков и их 
реализацию даже в ресторанах. 

Якутия является одним из ре-
гионов-лидеров по количеству 
потребления алкоголя на душу 
населения. Это побудило мест-
ную власть несколько лет назад 
ввести жесткие ограничения — на 
всей территории республики 
спиртное теперь реализуется 
только с 14.00 до 20.00 по местно-

му времени. В результате потреб-
ление водки за два года сократи-
лось на 12 процентов. 

До сего времени антиалко-
гольные меры воспринимались 
населением положительно. Одна-
ко, как отмечают многие, на этот 
раз борцы с пьянством перегнули 
палку.

— Проходили этот дурдом уже, 
— написал один из комментато-
ров. — Народ начал лакать всякую 
палитуру еще больше, чем рань-
ше. 

На 15 ноября намечены обще-
ственные слушания, в ходе кото-
рых жители смогут высказать 
свои аргументы «за» и «против».

МЕДИЦИНА Возмещая 
расходы на лекарства, 
учтут вредные привычки

На здоровье

Ирина Невинная

ВСЕ ЛЕКАРСТВЕННЫЕ гарантии для льготников будут 
сохранены. Кроме того, скидку по оплате лекарств полу-
чат больные некоторыми хроническими болезнями. Та-
кой подход заложен в проект Стратегии лекарственного 
обеспечения россиян до 2025 года. 

В перспективе лекарственное страхование охватит 
все население страны. При этом страховка будет диффе-
ренцированной. Предполагается учитывать уровень до-
ходов пациента и даже его отношение к собственному 
здоровью, отказ от вредных привычек. Об этом вчера 
рассказал журналистам замминистра здравоохранения 
Игорь Каграманян. Чиновники пока не раскрывают, ка-
ким образом предполагается проверять, соблюдает ли 
пациент врачебные рекомендации, курит ли или, наобо-
рот, дышит исключительно свежим воздухом, бегает в 
парке и плавает в бассейне. Конкретные детали, как и 
ключевой вопрос  финансирования, будут определены 
по итогам пилотных проектов в регионах РФ. Заявки на 
участие в «пилотах» поступили более чем от 80 российс-
ких регионов. Но для экспериментального старта в 2014 
году будут отобраны только 4—6. К 2016-му самую удач-
ную модель введут по всей стране.

 Скорее всего, на первых порах страховать будут от 
очень ограниченного перечня заболеваний. «Допустим, 
у человека гипертония — повышенное артериальное дав-
ление, он не относится к льготникам, он работает, — пояс-
нил Игорь Каграманян. — Но мы понимаем, от того, на-
сколько эффективна и регулярна терапия, зависит его 
здоровье и поддержание его трудоспособности». 

Сейчас из федерального бюджета на лекарственное 
обеспечение россиян направляется порядка 95 млрд руб. 
в год, плюс расходы региональных бюджетов — еще 25 
млрд руб. Какие средства понадобится «влить» в систему 
дополнительно или придется вводить страховку исклю-
чительно за счет перераспределения имеющихся 
средств, тоже станет ясно при проведении «пилотов».

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ 
«Единороссы» 
не будут обижать 
работающих пенсионеров

Больше 
не копить 

Анна Закатнова

РЕДКУЮ гармонию между партией и правительством 
можно было наблюдать на вчерашнем «круглом столе» в 
«Единой России», организованном социальной платфор-
мой по поводу пенсионной реформы. 

Те либералы, что есть среди «единороссов», категори-
чески не одобряют реформу в целом и в деталях, они тре-
буют ее доработки, а «социальщики», имеющие внутри 
партии репутацию «левых» (хотя сами они все себя счи-
тают  консерваторами), живут проектом новой пенсион-
ной стратегии так давно, что у них даже формулировки с 
правительством одинаковые. Так, например, координа-
тор социальной платформы Сергей Железняк разъяснил 
партийцам: «Важно понимать — мы занимаемся не ре-
формой, а развитием пенсионной системы». «Подготов-
ленная концепция достаточно продуманна, — считает 
замсекретаря генсовета Андрей Исаев, — она социально 
безболезненна». «Болевыми точками» назвал статс-сек-
ретарь - замминистра труда и соцзащиты Андрей Пудов 
изменение в накопительной пенсии, досрочные пенсии и 
новую тарифную политику в отношении самозанятых, 

оценивая всю крити-
ку, которое его ми-
нистерство выслу-
шало в последнее 
время: «Нужно га-
рантировать соци-
ально приемлемый 
уровень социально-
го обеспечения, но 
при этом надо ре-
шить задачу неуве-
личения нагрузки на 
работодателя». 
«Многие решения 
так сложно сформу-
лированы, — подчер-
кнул Сергей Желез-

няк, —  что они являются непонятными для граждан. 
Больше всего людей пугает в реформах неясность, и лю-
бую неясность человек воспринимает как риск для 
себя». Одна из самых чувствительный новаций: это фак-
тический отказ от предыдущей концепции, которая под-
разумевает, что россияне сами будут формировать себе 
пенсию через негосударственные фонды. Этот отказ ос-
нован на том, что около 75% работающих не стали для 
себя ничего выбирать и оказались «молчунами», чьи до-
ходы год за годом размещаются в надежных недоходных 
ценных бумагах. Правда, предполагается ввести пере-
ходный период для окончательного выбора, и все, кто 
уже вложил свои накопления в частные структуры, со-
хранят их. «Возникает парадокс: распоряжается деньга-
ми частный бизнес, а собирает их государство, — раз-
мышляет Исаев, — что ни произойди — государство отве-
чает за эти средства в полном объеме. При таком жест-
ком контроле эти деньги никогда не станут «длинными» 
и никогда не будут играть той роли, о которой говорят 
наши либералы». Надо сказать, что базовые положения 
концепции у «социальных «единороссов» возражений 
не вызывают, но есть поправки, явно рожденные после 
мучительных оценок мнения электората. Например, 
идея о создании механизма, по которому пенсию не смо-
гут получать работающие пенсионеры, чья зарплата 
выше средней по экономике, даже у них самих вызывает 
возражения. «Это, конечно, пугает, — соглашается сена-
тор Валерий Рязанский, — ведь из 12 млн работающих 
пенсионеров большинство получают не так много. Если 
не изменим, мы получим отрицательный результат к 
сентябрю следующего года» (8 сентября 2013 года прой-
дут очередные региональные выборы. — Прим. «РГ»).  
«Нельзя лишать работающих пенсионеров пенсии, пото-
му что мы возвращаемся к советской системе, когда все 
надежды на государство», — замечает куратор обще-
ственных приемных партии Ольга Баталина.  

Больше всего людей 
пугает в пенсион-
ной реформе неяс-
ность, и любую 
неясность человек 
воспринимает 
как риск для себя

ПРОЕКТ Минпромторг нашел
способ обновить парк 
отечественной авиатехники

Самолеты сдадут 
в утиль

Юлия Кривошапко

САМОЛЕТЫ и вертолеты стар-
ше 15 лет можно будет сдавать в 
утиль. Взамен государство будет 
предоставлять субсидии на по-
купку новой техники — 10 про-
центов от ее стоимости.

Распространить программу 
утилизации автомобилей на воз-
душные суда предлагает минп-
ромторг. Об этом говорится в но-
вом проекте программы разви-
тия авиапрома до 2025 года. Вче-
ра документ был опубликован 
на официальном сайте ведомс-
тва.

В России много самолетов и 
вертолетов, которые устарели 
морально и физически. Особен-
но в сегментах региональной и 
малой авиации. Решать эту про-
бл е м у  р а з р а б от ч и к и  го с п -
рограммы предлагают уже ис-
пытанным способом — утилиза-
цией. Предлагаемая ими схема 
очень похожа на ту, которую 
применяли к отслужившим свой 
срок автомобилям.

Перевозчик отгоняет старый 
самолет или вертолет в ангар 
отобранной по конкурсу компа-
нии. Технику утилизируют, пос-
ле чего выдают владельцу под-
тверждающий сертификат. Этот 
документ перевозчик отдает 
продавцу. Тот предоставляет но-
вую технику и получает субси-
дию от государства.  В госп-
рограмме особо подчеркивает-

ся, что величина субсидии долж-
на быть сопоставима с размером 
первоначального взноса за но-
вый самолет или вертолет, то 
есть составлять 10 процентов от 
его стоимости. 

Утилизировать предлагается 
воздушные суда старше 15 лет. 
Страна, где они были выпущены, 
значения не имеет. Максималь-
ная масса самолета не должна 
превышать 30 тонн, вертолета — 
7,5 тонны. 

Что касается авиаперевозчи-
ков, то основные требования к 
потенциальным участникам 
программы авиаутилизации 
сводятся к нескольким пунктам: 
российская прописка, финансо-
вая устойчивость, отсутствие 
долгов и прибыльность. Кроме 
того им придется предоставлять 
бизнес-планы использования 
новых воздушных судов.

Проект государственной про-
граммы развития авиапрома 
скорректировали с учетом заме-
чаний минфина и минэконом-
развития. По новому варианту, к 
2025 году доля России на миро-
вом рынке гражданских самоле-
тов должна составлять 3,2 про-
цента, гражданских вертолетов 
— 12 процентов. По военной тех-
нике цифры иные. В отношении 
самолетов — 10,9 процента, вер-
толетов — 16,5 процента. Цена 
вопроса — 1,7 триллиона рублей. 
Доля федерального бюджета — 
1,2 триллиона.

Президент Владимир Путин проверил модернизацию здравоохранения

Регионы не остановить
Кира Латухина 

В
чера в Ново-Огарево 
президент выслушал 
доклады глав регионов 
о том, как они справи-
лись с реализацией 

программ модернизации здраво-
охранения.

Год подходит к концу, самое 
время подвести итог и посмот-
реть, что еще нужно сделать, об-
ратился к чиновникам и губер-
наторам Владимир Путин. В це-
лом на программу было выделе-
но примерно 630 млрд рублей, и 
глава государства обратил вни-
мание на необходимость стро-
гого соблюдения графиков, в 
том числе по закупкам оборудо-
вания. «Все процедуры по конт-
рактам должны быть заверше-
ны в самое ближайшее время», 
— подчеркнул он. С формальным 
завершением программы рабо-
та по улучшению качества ме-
дицинского обслуживания не 
должна останавливаться, ука-
зал президент: наоборот, ее 
нужно продолжить на регио-
нальном уровне. Как выясни-
лось, местные власти с ним со-
лидарны.

Московский мэр Сергей Со-
бянин говорил с президентом по 
видеосвязи из Первой Градской, 
где появился современный сосу-
дистый центр.

По программе было выделе-
но 103 млрд рублей, из них 48 
млрд — из госказны, сообщил Со-
бянин. Еще 22 млрд рублей пош-
ло на текущие ремонты.

В целом по городу смерт-
ность сократилась на 17 процен-
тов. В поликлиниках создана 
система электронной записи, 
внедрены 57 новых стандартов, 
увеличилась производитель-
ность труда, а зарплаты участ-
вовавших в эксперименте меди-
ков выросли на 29 процентов.

При этом кассовое освоение 
по программе — только 65 про-
центов, признал Собянин, за 
счет экономии во время торгов. 
Если бы не экономили, выпол-
нение было бы 90 процентов, но 
недополучили бы огромное ко-
личество оборудования, пояс-
нил он. Мэр подкрепил свои сло-
ва примером про томографы, 
которых должно было быть 54, а 
теперь будет 108.

Правда, для этого потребова-
лось переформатировать гос-
контракты и пройти все необхо-
димые процедуры — отсюда и за-
держка, объяснил Собянин. Пос-
ледние расчеты с поставщиками 
будут завершены в январе—фев-
рале, и мэр попросил перенести 
эти средства на следующий год. 
Еще он рассказал о том, что при-
нята пятилетняя программа мо-
дернизации столичного здраво-
охранения.

Президент за эту программу 
столичное руководство похва-
лил. «Не останавливайтесь, по-
жалуйста», — сказал он. Путин 
заметил, что несмотря на нали-

чие в Москве значительного ко-
личества лечебных заведений 
мирового уровня, для рядовых 
горожан они часто оставляют 
желать лучшего. «Поэтому про-
грамма и для Москвы очень вос-
требована», — считает он. Глава 
государства также поинтересо-
вался,  можно ли перенести 
средства, о которых говорил Со-
бянин, на следующий год. Ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов заверил, что да.

В белом халате из палаты ин-
тенсивной терапии роддома к 
Владимиру Путину обратился 
губернатор Липецкой области 
Олег Королев. «Мы сами не ожи-
дали такого эффекта от элект-
ронной записи в медицинские 
учреждения», — радовался он. 
Почти везде исчезли очереди.

Признавшись, что ему не-
удобно, но он все равно скажет, 
Королев пояснил, что жалоб ста-
ло меньше, а благодарностей 
больше. Он назвал программу 
модернизации здравоохранения 
«могучим локомотивом».

Стоило по указанию прези-

дента навести порядок в торгов-
ле пивом, как на 16 железнодо-
рожных составов пива меньше в 
области выпили, продолжал Ко-
ролев. «Не потому, что запрети-
ли, а просто убрали насилие над 
рабочими, — объяснял он. — Лю-
дям теперь не навязывают этот 
извращенный образ жизни».

«Эту программу невозможно 
закончить, — убеждал глава ре-
гиона. — Она подняла нас всех. 
Мы обязаны сами подтянуться». 
«Вы очень жестко спрашиваете 
нас за зарплату, и люди это по-
чувствовали на деле», — добавил 
он. И поделился идеей: «Считаю 
правильным, если примете, 
предложить, чтобы это величай-
шее дело более широко пропа-
гандировалось».

Королев возмутился, что в то 
время как «президент проводит 
такое эпохальное для страны со-
вещание, в Интернете об этом 
лишь строчка из 16 букв». «Вся 
страна говорит про шторм в 
США, — регионального лидера 
явно расстраивало невнимание 
СМИ. — Нужно шире говорить о 

великом деле, которое делается 
в стране по модернизации здра-
воохранения».

«Невозможно остановить те-
перь нас в регионах для продол-
жения и достойного завершения 
программы модернизации», — 
предупредил губернатор.

Тезис Королева о том, что 
граждане не ожидали такого от-
ношения, президент посчитал 
ошибочным. «Думаю, что люди 
ждут от нас большего. Сделано 
пока очень мало», — пояснил он. 
По мнению Путина, информаци-
онное обеспечение нужно не для 
пропаганды достижений, тем 
более скромных, а для того, что-
бы люди лучше понимали, что 
происходит, и могли бы восполь-
зоваться дополнительными воз-
можностями.

Прокомментировал прези-
дент и утверждение, что регио-
ны теперь не остановить в мо-
дернизации здравоохранения. 
«Очень рад это слышать, — заве-
рил Путин. — Никто не собирает-
ся останавливать, наоборот, мы 
рассчитываем на самую актив-
ную работу по этому направле-
нию».

После губернаторов высту-
пила и глава минздрава Верони-
ка Скворцова. 

Она очень подробно расска-
зала о проделанной работе и со-
общила, что не все эффективно 
реализуют разработанные ими 
же самими программы, но при 
э т о м  от с та ю щ и х  н е м н о г о . 
Скворцова также предложила 
направить 50 млрд рублей из 

ФОМС на модернизацию здра-
воохранения в следующем году.

«Прямой линии» с президен-
том в этом году не будет, сообщил 
журналистам пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. Но 
от этого формата в Кремле не от-
кажутся — просто общение с на-
родом будет происходить в теп-
лое время года, «а не в сезон, ког-
да отмерзают уши и ноги». 

Зато до конца года состоится 
большая пресс-конференция — 
Владимир Путин вернется к 
этой традиции.

Песков рассказал и о борьбе 
с курением в Кремле. Курилок 
там нет уже давно, как и в здани-
ях администрации президента 
на Старой площади. 

Пресс-секретарь президента 
признался, что однажды и ему 
выносили предупреждение за 
курение в кабинете. Но он бро-
сил эту вредную привычку 4,5 
года назад.

Песков также сообщил, что 
строительные работы по Шток-
мановскому месторождению бу-
дут начаты до конца 2017 года. 
Об этом накануне говорил Вла-
димир Путин на встрече с мур-
манским губернатором.

Президент предупредил, что с фор-
мальным завершением программы 
работа по улучшению медицинско-
го обслуживания не должна оста-
навливаться.

Акцент

 До конца года состоится боль-
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Владимир Путин вернется 
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Читайте на сайте: Медицина 
за деньги - за какие услуги 
придется платить?
www.rg.ru/art/658530

Читайте также: как заменить дорогое лекарство 
более доступным аналогом?
www.rg.ru/art/688589

Читайте также: Какой будет пенсия через 10 лет?
www.rg.ru/art/682308

Гасан Мирзоев 
ректор Российской академии адвокатуры и нотариата, заслуженный 
юрист РФ, профессор

— С моей точки зрения,  вопросы обращения алкогольной продукции нахо-

дятся в зоне правового регулирования и компетенции органов исполни-

тельной власти самой Федерации, а не  ее субъектов.

Но, думаю, что этот вопрос  в отдельно взятом субъекте  в принципе можно 

было бы поставить. Но нельзя решать этот вопрос, так сказать, сходу без 

воли населения и без согласования с исполнительной властью. Надо дейс-

твовать крайне аккуратно, строго по закону, и учитывая, что это вопрос  

очень тонкий.  

   Он  чувствительный, как для России в целом, так и для Якутии в частности. 

В силу климатических особенностей, там естественно трудно будет совсем 

отказаться от продажи  спиртосодержащей продукции. 

   Поэтому, как я это вижу,  сначала неплохо было бы провести референдум, 

чтобы определить волеизъявление большинства населения. И, если бы 

люди в результате такого всеобщего голосования высказались бы за введе-

ние  столь радикальной меры, как полный «сухой» закон, то  в рамках компе-

тенции субъекта, можно было бы выходить с этим вопросом уже дальше,  

для согласования с правительством РФ.

КОММЕНТАРИЙ
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События и комментарии

ПОЛИЦИЯ Сотрудник 
управделами Госдумы 
торговал должностями

Теплое кресло — 
из рук в руки

 Владимир Богданов

ГЛАВА одного из отделов  управделами Госдумы вскоре 
может оказаться  на скамье подсудимых. По данным сто-
личных полицейских, чиновник занимался торговлей 
должностями в аппарате нижней палаты парламента.

В пресс-службе столичного главка МВД корреспон-
денту «РГ» рассказали, что задержанный получил от 
двух граждан более миллиона рублей.

—  За эту сумму он пообещал им помочь получить 
должности советников в аппарате Госдумы. Сотрудники 
Главного управления экономической безопасности и 
противодействия коррупции МВД России задержали его 
с поличным во вторник вечером  на Тверской улице, ког-
да он получал деньги от претендентов на должности.  
Против него  возбуждено уголовное дело по статье УК — 
«мошенничество». Санкция по ней предусматривает до 
10  лет лишения свободы, — заявили в пресс-службе поли-
цейского главка.  

Однако  фами-
лию задержанного 
сообщить отказа-
лись, сославшись на 
тайну следствия. Из-
вестно,  что столич-
ный Тверской суд 
сегодня  собирается 
рассмотреть  хода-
тайство следователя 
об избрании меры 
пресечения: оставлять ли подозреваемого  под стражей 
или отпустить под подписку о невыезде.  В самой же  
Госдуме, в частности в руководстве управделами, сна-
чала отказались от  комментариев по поводу задержа-
ния их чиновника,  ссылались на то, что пока не получи-
ли официального уведомления о произошедшем из 
МВД. Однако сообщили, что,  возможно, задержан  не-
кий Андрей Владимирович Востров.  В управделами он 
занимался распределением компьютеров. Напомним, в 
июле прошлого  года был  арестован помощник одного 
из депутатов Госдумы Владимир Мясин. Тот  пытался  
продать депутатский мандат за баснословную сумму в 
7,5 миллиона евро.

В Госдуме уже озаботились вопросом, как избавиться 
от чиновников-коррупционеров различного уровня.  Де-
путат  Николай Ковалев, бывший директор ФСБ, член 
Комитета ГД  по безопасности и противодействию кор-
рупции, предложил проверять их на честность. По его 
мнению,  сотрудники спецслужб под прикрытием долж-
ны провоцировать госслужащих, предлагая взятки. По-
ложительный отклик со стороны чиновников на это 
предложение  будет поводом для увольнения.

Такая практика существует во многих  странах. На-
пример, в США и Италии. Там взяточника, которого вы-
числяют с помощью подставы, могут еще и посадить. В 
Италии проводилась операция «Чистые руки».  Подводя 
ее итог,  руководители из местных спецслужб заявили:  
если раньше к взяткам и коррупции в Италии относи-
лись как к обыденному явлению, то после операции к ней 
стали относиться как к преступлению. Довольно резуль-
тативно была проведена в США операция «Шейх и пче-
ла». Сотрудники ФБР под видом арабских шейхов запус-
тили в среду чиновников людей, которые банально пред-
лагали взятки, чтобы решить тот или иной вопрос за де-
ньги. Многие госчиновники на это клюнули. Тогда около  
200 человек были  привлечены к уголовной ответствен-
ности. В России это пока невозможно сделать по различ-
ным причинам.  Предложение Ковалева — провоцировать 
чиновников на взятки, уже  проходит согласование в Ко-
митете по безопасности нижней палаты парламента.

ВЕРХНЯЯ ПАЛАТА В Совете Федерации не оказалось ни одного коммерсанта

Еще раз об учителях
Константин Новиков

Н
икто из действующих чле-
нов Совета Федерации не 
нарушает запретов и огра-

ничений, связанных с высоким 
статусом члена парламента. Об 
этом вчера на заседании сообщил 
вице-спикер верхней палаты, 
председатель комиссии по конт-
ролю за достоверностью сведе-
ний о доходах и имуществе сена-
торов Юрий Воробьев.

«Все комитеты сообщили, что 
проведены заседания, на кото-
рых обсуждался вопрос соблюде-
ния ограничений и запретов, — 
заявил Воробьев. — Некоторые 
комитеты провели личные собе-
седования со всеми своими чле-
нами. По итогам в комиссию пос-
тупили сообщения: никаких на-
рушений установлено не было».

Позже Воробьев уточнил, что 
проверка была неформальной, и 
проверкой в общем-то не была. 
«Я беседовал со многими сенато-
рами, в том числе Дмитрием Ана-
ньевым, Андреем Гурьевым, они 
досконально расписали, какие 
предприняли шаги, чтобы не до-
пустить нарушений законода-
тельства, — сообщил он, отметив, 
что многие сенаторы готовы сами 
написать заявления о проверке в 
отношении себя. Может, еще в 
90-е годы у них была зарегистри-
рована компания, открыта па-
латка какая-то, это ведь можно 
забыть».

Впрочем, ни 8 сенаторов-фи-
гурантов списка богатейших биз-
несмено в России по версии 
«Форбс», ни их менее состоятель-
ные коллеги этим правом, похо-
же, не воспользуются — все биз-
нес-активы, по их словам, пере-
даны в доверительное управле-
ние, а никаких дальнейших «про-
верочных» шагов комиссия Во-
робьева не планирует.

Во время обсуждения доклада 
вице-спикера на пленарном за-

седании сенатор Анатолий Лыс-
ков предложил прописать про-
цедуру, в соответствии с кото-
рой, если сенатор все-таки ока-
жется действующим бизнесме-
ном, у него будет возможность 
«исправиться». Воробьев в ответ 
подробнейшим образом описал 
процедуру лишения мандата 
верхней палаты, которая оказа-
лась до такой степени замысло-
ватой, что предложение Лыско-
ва отпало само как явная пере-
страховка.

Гораздо более интересным ви-
це-спикеру показалось предло-
жение сенаторов о введении го-
сударственных трастовых ком-
паний, «основным видом де-
ятельности которых являлось бы 
доверительное управление акти-
вами» представителей власти, 
которые по закону не имеют пра-
ва управлять ими лично.

В рамках «Правительствен-
ного часа» с сенаторами пооб-
щался глава минобрнауки Дмит-
рий Ливанов, который выступил 
с докладом о модернизации ре-
гиональной системы общего об-
разования. По его словам, «идео-
логия проекта в переходе от под-
держки лидеров к повсеместно-
му распространению лучших 
практик».

Он сообщил также, что те реги-
оны, которые своевременно пере-
шли на систему подушевого фи-
нансирования, уже смогли обес-
печить существенное увеличение 
заработной платы учителей.

«По итогам 2011 года средняя 
зарплата учителей достигла или 
превысила среднюю по экономи-
ке в 55 регионах, — рассказал ми-
нистр. — В 32 регионах она увели-
чивалась при этом не менее чем 
на 30 %».

Отвечая на вопросы сенато-
ров, Ливанов подчеркнул, что 
министерство не видит смысла в 
дальнейшем сокращении мало-
комплектных сельских школ. 

«Масштабы сокращения мало-
комплектных школ должны быть 
ниже, мы не видим необходимос-
ти в массовом закрытии, — заве-
рил сенаторов глава минобразо-
вания, уточнив, что проблема до-
ставки детей в такие школы будет 
решена уже в следующем году. — В 
2013 году полностью проблема 
закупки автотранспорта для под-
воза детей в школы должна быть 
решена во всех регионах». Будут 
введены новые профессиональ-

ные стандарты для учителей. По 
словам министра, программа мо-
дернизации региональных сис-
тем общего образования предпо-
лагает обязательную аттестацию 
учителей, как минимум, ежегод-
но. Бороться с избытком отчет-
ности, которая часто дублирует-
ся на федеральном и региональ-
ном уровнях, поможет единая ин-
формационная система монито-
ринга систем образования. Также 
министерство намерено разви-
вать дистанционное и высокотех-
нологичное образование — уже со 
следующего года каждая россий-
ская школа должна получить 
мультимедийный комплект обо-
рудования для проведения ин-
терактивных занятий и обеспе-
чить своим ученикам теплые туа-
леты, которые, как признался ми-
нистр, есть далеко не везде.

Общаясь с журналистами, 
Дмитрий Ливанов прокомменти-
ровал позицию министерства по 
поводу введения единой школь-
ной формы — такое предложение 

было озвучено после инцидента в 
селе Кара-Тюбе Ставропольского 
края, где директор школы запре-
тила ученицам приходить на за-
нятия в хиджабах.

«Безусловно, необходимо 
стандартизировать вопросы, ка-
сающиеся школьной одежды, на 
федеральном уровне, — отметил 
министр. — В то же время мы точ-
но не сможем одеть всех школь-
ников в нашей стране в одну и ту 
же одежду. Мы совершенно точно 

должны ввести единые требова-
ния, но вместе с тем каждый уче-
ник должен чувствовать себя 
комфортно в классе, и школьный 
класс, и помещение школы не 
должно быть местом, где возни-
кают какие-то различия». 

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко выступила с 
предложением о введении некое-
го контракта для «бюджетных» 
студентов педВУЗов с тем, чтобы 
они, после получения диплома, 
были обязаны отработать потра-
ченные на них деньги, работая в 
школе:«В абсолютно корректной 
юридической форме, не нарушая 
демократических принципов, но 
надо принимать решения, а не 
просто каждый год констатиро-
вать, что мы готовим в педуни-
верситетах непонятно куда кад-
ры, а в школах в это время на-
блюдается настоящий дефицит 
учителей». 

Кроме того, на вчерашнем за-
седании сенаторы одобрили не-
сколько законопроектов, обсуж-

дение которых вызвало обще-
ственный резонанс. Так, через 
верхнюю палату быстро и гладко 
прошли инициативы, прописы-
вающие наказание для НКО, име-
ющих статус иностранного аген-
та, и обязательное знание русс-
кого языка «на базовом уровне» 
для трудовых иммигрантов.

Также Совет Федерации одоб-
рил правительственный законо-
проект, касающийся уголовного 
наказания за незаконное получе-
ние сведений, составляющих го-
сударственную тайну. Документ 
предполагает поправки в Уголов-
ный и Уголовно-процессуальный 
кодексы. Теперь за получение све-
дений, составляющих государс-
твенную тайну, путем похище-
ния, обмана, шантажа, принужде-
ния, угрозы применения насилия 
либо иным незаконным спосо-
бом, лицо, совершившее эти дейс-
твия, может быть оштрафовано 
на сумму от 200 до 500 тысяч руб-
лей либо лишением свободы на 
срок до четырех лет. При отягча-
ющих обстоятельствах срок мо-
жет быть увеличен до 8 лет. Закон 
также расширяет диспозицию 
статьи УК «Государственная из-
мена» — в число ее адресатов 
включены международные орга-
низации. Замдиректор ФСБ, 
статс-секретарь Юрий Горбунов 
отмечал, что иностранные спец-
службы сейчас активно исполь-
зуют их в качестве прикрытия для 
разведдеятельности.

Глава комитета по конститу-
ционному законодательству Ан-
дрей Клишас, представляя зако-
нопроект, сообщил, что в СФ 
поступило обращение главы 
Президентского совета по пра-
вам человека Михаила Федотова 
с критикой документа, но, по 
словам сенатора, Федотов прос-
то неправильно прочитал зако-
нопроект и его замечания «но-
сят эмоциональный, а не право-
вой характер».

Акцент

 Многие сенаторы готовы 
сами написать заявления 
о проверке в отношении себя

В середине 
недели

Алексей Чеснаков
руководитель 
научного совета 
Центра политической 
конъюнктуры

Оборона vs созидание
Предстоящий в воскресенье 

День народного единства — са-
мый «молодой» и, судя по мне-
нию большинства граждан, са-
мый труднопостижимый из дней 
российского праздничного ка-
лендаря. Впрочем, это его свойс-
тво естественно следует из пер-
вого — в современном обществе, 
без тотальной идеологии, за ко-
роткий срок существования го-
сударственного праздника не 
может сложиться однозначного 
мнения по поводу главного 
смысла, который несет в себе 
этот день. 

Путаница в некоторых голо-
вах существует еще и потому, 
что на эту ноябрьскую дату да-
вит груз исторического насле-
дия — многолетнего празднова-
ния «по соседству» годовщины 
Октябрьской социалистической 
революции.

По данным прошлогоднего 
исследования ВЦИОМ, лишь 
14% опрошенных давали вер-
ный ответ на вопрос, по какому 
поводу отмечается праздник. 
Цифра вроде бы впечатляющая. 
Хотя и не столь показательная, 
как кажется на первый взгляд. 
Ведь «старый» праздник 1 Мая 
наибольшее количество росси-
ян — 38%, считают «праздником 
весны», и только для 31% — это 
«международный день солидар-
ности трудящихся». Постсоветс-
кий «День России», по данным 
Фонда «Общественное мнение», 
«красным днем календаря», а не 
дополнительным выходным счи-
тает 21% опрошенных. 

По-моему, проблема не 
столько в календарных, сколько 
в психологических привычках 
нашего общества, а именно — в 
распространенном и культиви-
руемом различными социаль-
ными институтами «оборони-
тельном сознании». Причем это 
сознание «поражает» людей вне 
зависимости от декларируемых 
политических взглядов. Штамп 
одного из политиков «наш народ 
миролюбив и незлоблив. 800 лет 
провел в походах и боях...» не 
требует дополнительного обос-
нования даже в «продвинутой» 
аудитории. Естественно, что 4 
ноября превращается в очеред-
ной «праздник освобождения» в 
первую очередь для элитной 
массы. 

Понятно, что традиции этого 
оборонительного сознания 
сильны и укоренены в нашей ис-
тории. Но и у него есть грани-
цы — ведь до той же октябрьской 
революции на государственном 
уровне праздник официально 
считался Днем Казанской ико-
ны Божьей Матери и обозначал 
обретение новой святыни, а не 
победу над какими-то поляка-
ми. А поскольку Царство поль-
ское стало частью Российской 
империи гораздо позднее офи-
циального утверждения празд-
ничной даты, то вряд ли здесь 
была какая-либо этническая по-
литкорректность. Речь с самого 
начала шла о позитивном смыс-
ле этого дня. 

Сегодня многое по-другому. 
От элиты, самовлюбленно заме-
щающей обретение настоящих 
святынь пересказанными побе-
дами далеких предков (своих-то 
побед почти нет!), флюиды и 
мемы оборонительного созна-
ния транслируются на уровень 
«народных масс», где в том чис-
ле проявляются в традицион-
ных «русских маршах». 4 нояб-
ря пройдут акции конкурирую-
щих групп националистов, при-
дающих этому дню свой специ-
фический смысл. И судя по де-
кларируемому настрою, основ-
ная масса марширующих снова 
собирается освобождать Моск-
ву. Правда, не очень понятно от 
кого и ради чего. Ведь в отличие 
от ополчения 1612 года высо-
кой миссии в этой среде что-то 
не видно. 

В этой связи очередной раз 
хочется уточнить некоторые 
подходы (хотя для кого-то мо-
жет быть и штампы). 4 ноября — 
важная историческая дата реа-
лизации нашими предками 
своего созидательного граждан-
ского сознания. 400 лет назад 
наиболее продвинутые из граж-
дан (в первоначальном смысле 
этого слова, а не по паспорту 
или по крови) собрались вовсе 
не для того, чтобы кого-то «вы-
кинуть» из столицы, а чтобы 
сформировать собственную су-
веренную власть, не для того, 
чтобы освободить страну от по-
ляков и заняться этническими 
чистками, а для того, чтобы со-
здать собственное государство 
российское. Именно поэтому 
они победили.

Поехали ?

Их вообще нет. Мало того, есть Правила форми-
рования и применения тарифов на регулярные 
воздушные перевозки пассажиров и багажа, взи-

мания сборов в области гражданской авиации, которые ут-
верждены приказом Министерства транспорта еще в 2008 
году. И в них говорится, что, например, условия примене-
ния тарифа и соответственно класс обслуживания на бор-
ту воздушного судна определяются самим перевозчиком. 

А как же с питанием на борту? Для  лоукостеров это одна 
из важнейших статей экономии. А его отменять нельзя.
МАКСИМ СОКОЛОВ: С чего вы взяли? Бюджетные авиакомпа-
нии, как правило, используют  маршруты, где время в по-
лете не более  трех часов. Это наиболее оптимально для 
них. Посмотрите 98 пункт Федеральных авиационных 
правил — 82. Там как раз говорится о том, что горячее пи-
тание может не предоставляться пассажирам на борту 
воздушного судна, если продолжительность полета не 
превышает трех часов. 

Обязательным является только предоставление про-
хладительных напитков, а проще говоря, воды во время 
полета. Но отказ от этой  нормы не рекомендован по ме-
дицинским показаниям. Другое дело, надо отменить 97 
пункт Правил, который напрямую указывает, что за пре-
доставление горячих напитков и питания дополнитель-
ная плата не может взиматься. Это позволит авиакомпа-
ниям предлагать пассажирам питание и горячие напит-
ки как дополнительную услугу и зарабатывать на этом. 

Законодательство, кстати, не устанавливает ограни-
чений на выбор парка воздушных судов, маршрутов пе-
ревозки и иных условий деятельности бюджетных авиа-
перевозчиков.

Но все-таки что-то менять надо. Иначе почему у нас нет 
таких компаний?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Что касается законодательства, для созда-
ния дополнительных нормативно-правовых условий выхо-
да на рынок низкозатратных авиаперевозчиков Минтран-
сом России разработан законопроект «О внесении измене-
ний в статьи 107 и 108 Воздушного кодекса Российской Фе-
дерации». Он  предусматривает применение авиакомпани-
ями «невозвратных» тарифов. Сейчас  этот документ вне-
сен в правительство, правда, с разногласиями Роспотреб-
надзора. Также мы прорабатываем вопрос о возможности 
внесения изменений в Воздушный кодекс РФ в части сни-
жения нормы бесплатного провоза багажа. Сейчас у каждо-
го пассажира есть право на провоз бесплатной нормы бага-
жа, которая не может быть менее чем 10 килограммов. Мы 
полагаем, что эта норма должна устанавливаться перевоз-
чиком специально для каждого тарифа и регулироваться 
условиями договора между перевозчиком и пассажиром.

Полную версию «Делового завтрака» читайте 
в ближайших номерах «РГ», «РГ-Неделя», «РГ-Бизнес» 

Видео- и фоторепортаж с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
www.rg.ru
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Задержанный 
получил от двух 
граждан более 
миллиона рублей 

Правительство Дмитрий Медведев хочет сплотить россиян вокруг 
инноваций

Амбиции для нации
Владимир Кузьмин

В
чера начал работу пер-
вый Международный 
форум инновационно-
го развития «Откры-
тые инновации», кото-

рый, как замыслили организато-
ры, должен стать дискуссионной 
площадкой для представителей 
власти, бизнеса и ученых со всего 
мира. 

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев, который лично задал 
России курс на инновационное 
развитие, не принять участие в ра-
боте форума не мог. 

Прежде всего на форум Дмит-
рий Медведев приехал с сигналом 
для всего предпринимательского 
сообщества.

— Преемственность политики 
модернизации, инновационного 
развития нашей экономики гаран-
тирована, — заявил он на пленар-
ном заседании форума. — Мы с это-
го пути не сворачиваем, он не яв-
ляется конъюнктурным, он не за-
висит от политических пристрас-
тий и даже от состояния нашей 
экономики, хотя, конечно, это свя-
занные вещи.

Государство не только четко 
определило инновационный при-
оритет, но и собственную роль в 
инновационном развитии, а она, 
считает Медведев, огромна. Сам 
премьер всегда выступал и высту-
пает за минимальное присутствие 
государства в экономике. «Но если 
говорить о поддержке инноваци-
онной экономики, если говорить о 
поддержке научных исследова-
ний, образовательных проектов, 
здесь конструкция может быть не-
сколько иной, потому что в любом 
государстве, в любой стране без 
участия правительства, без учас-
тия региональных властей не об-
ходится никакое инновационное 
развитие», — считает он.

Впрочем, даже в инновациях 
место государству Медведев отво-
дит по принципу разумной доста-
точности. Где-то это предполагает 
только создание условий, а в ка-
ких-то случаях непосредственное 
участие в проектах. «Другое дело, 
что государство должно найти 
правильный выход из этой ситуа-
ции, — подчеркнул премьер. — Оно 
должно вовремя выйти из проек-
та, для того чтобы этот проект, 
если он коммерчески состоятель-
ный, начал жить своей жизнью». 

Приоритетов в инновациях 
пять: энергоэффективность, ин-
формационные, космические, 
биомедицинские технологии, 
атомная промышленность. Все 
другие отрасли тоже требуют ин-
новаций, даже нефтегазовая. Рас-

ширение инноваций требуется не 
только по секторам, но и геогра-
фически. Если вопросом будут за-
ниматься только в крупных горо-
дах и центрах, то, не сомневается 
глава правительства, толку не бу-
дет. «Наша задача — стараться пра-
вильным образом распределить 
ресурсы и помочь тем, кто живет и 
работает в провинции, кто по ка-
ким-то причинам не хочет уезжать 
в столицу и кто хотел бы все равно 
заниматься инновационным биз-
несом, находясь у себя дома», — за-
явил Медведев.

Чем больше обычных людей 
проникнется идеей, тем быстрее 
Россия сможет превратиться из 
страны с сырьевой экономкой в 
страну с экономикой инноваци-
онной. Премьер-министр даже бе-
рет выше — без «единения нации 
вокруг этой идеи» осуществить 
такие амбиции невозможно. 
«Только если вокруг этой идеи 

консолидируется не только прави-
тельство или часть бизнеса, а кон-
солидируются лучшие умы стра-
ны, только в этом случае страна 
реально становится инновацион-
ной и достигает больших успе-
хов», — подчеркнул глава кабинета 
министров.

Пока же правительство будет 
поддерживать государственное 
внимание в теме инноваций, пото-
му что в противном случае, как вы-
разился Медведев, Россия может 
остаться на задворках развития. «Я 
лично, мои коллеги по правительс-
тву обязательно будем оказывать 
этому направлению максимальное 
внимание, оказывать максималь-
ную поддержку, — пообещал глава 
правительства. — Россия должна 
сказать свое слово в этом мире, и я 
очень признателен всем, кто помо-
гает нам это делать».

Чем именно наша страна мо-
жет удивить мир, премьеру пока-

зали на выставке инноваций. Здесь 
были искусственные алмазы, вы-
ращенные кристаллы, которые 
могут использовать для памяти в 
микрочипах. 

Даже школьные линейки мож-
но делать из новых материалов 
так, что они будут очень легкие и 
их практически невозможно сло-
мать. «Это смотря о чью голову», 
— улыбнулся премьер-министр, 
посмотрев «инновацию».

Вчера обсуждались не только 
планы правительства относи-
тельно инновационного будуще-
го. Весь день в Интернете шел об-
мен мнениями по поводу выска-
зываний Дмитрия Медведева о 
сталинском периоде истории на-
шей страны, прозвучавших в 
Перми на встрече с региональ-
ным активом «Единой России». 
Глава правительства, отвечая на 

вопросы товарищей по партии, 
заявил, что Иосиф Сталин и ряд 
других руководителей СССР того 
времени заслуживают жесткой 
оценки, потому что война со сво-
им народом — это тягчайшее пре-
ступление.

Комментарии граждан на стра-
нице премьера в Facebook разде-
лились. Дмитрий Медведев не 
смог остаться в стороне от обсуж-
дения. «Любовь к усопшим тира-
нам — обычное человеческое за-
блуждение, — написал он в ком-
ментариях. — Очень комфортно 
быть сталинистом, понимая, что 
за тобой не придут ночью. И что 
никто не утверждает в кабинетной 
тиши карандашиком расстрель-
ные списки…»

Акцент

 Премьер-министр всегда 
выступал и выступает 
за минимальное присутствие 
государства в экономике

Дмитрию Медведеву на выставке 
показали искусственные алмазы 
и инновационную линейку.
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КСТАТИ
Государство заинтересовано в продвижении системы ГЛОНАСС за ру-
бежом и софинансирует страхование российских бизнесменов, работа-
ющих на этом рынке, заявил вице-премьер Владислав Сурков.
«Россия готова софинансировать продвижение ГЛОНАСС за рубежом. 
Это нормально. Все страны, которые продвигают свои технологии в 
другие страны, часто оказывают финансовое сопровождение этим про-
ектам. Мы к этому готовы, приняли такое политическое решение и в 
случае, если наши партнеры из тех или иных стран захотят, чтобы 
мы соучаствовали в софинансировании соответствующей инфра-
структуры, мы будем это делать», — заявил В. Сурков.
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События и комментарии

ВЫБОРЫ ЦИК придумал 
приз для худших

Утиные истории

Виталий Петров

ЦЕНТРИЗБИРКОМ считает вполне обсуждаемым предло-
жение о сокращении сроков проведения избирательной 
кампании. Такое мнение высказал вчера секретарь ве-
домства Николай Конкин после заседания ЦИК. 

У комиссии уже сейчас есть все основания к тому, что-
бы готовиться к возможному изменению избирательного 
законодательства. «Центризбирком, конечно, не может 
быть инициатором, но сейчас обсуждаются разные вари-
анты сокращения сроков избирательной кампании», — 
сказал Конкин. 

Если изменения и будут внесены в законодательство, 
то в силу они вступят до начала избирательной кампании. 
«Формально она должна начаться в июне, но может быть и 
сдвинута на середину лета, и это уже особые условия», — 
отметил Конкин. Однако сейчас в России избирательные 
кампании отличаются весьма длительными сроками: ко-
миссии начинают работы за 30 дней до дня голосования. 
«У нас запредельные сроки, а это выделение помещений и 
оплата труда сотрудников. Мы ведь все-таки и финансы 
обязаны считать», — заявил секретарь ведомства. Поэто-
му вопрос сокращения сроков избирательной кампании, 
по его мнению, вполне обсуждаемый. Сейчас ЦИК наме-
рен сосредоточиться на подготовке нормативных доку-
ментов, связанных с формированием участковых комис-
сий для сентябрьских выборов 2013 года. Сформированы 

они должны быть до 
30 апреля, а до 20 ян-
варя необходимо оп-
ределить террито-
рии, на которых бу-
дут располагаться 
участки. 

На самом заседа-
нии ЦИК передал ва-
кантный мандат де-
путата Госдумы, ос-
вободившийся после 
досрочного прекра-

щения полномочий «единоросса» Алексея Кнышова, за-
местителю губернатора Ростовской области, атаману 
Всевеликого войска донского Виктору Водолацкому. Кро-
ме того, еще два кандидата от «Единой России» получили 
право занять думские кресла. Так, мандат Андрея Бочаро-
ва, который перешел на работу главным федеральным ин-
спектором в Брянскую область, передали бизнесмену 
Александру Богомазу, а мандат Михаила Исаева, который 
перешел в Совет Федерации, — генерал-лейтенанту Вален-
тину Чайке. 

Не обошлось на заседании и без жаркой дискуссии, ко-
торая вспыхнула с легкой руки председателя ЦИК Влади-
мира Чурова. Ему неожиданно пришла в голову мысль 
проводить конкурс среди худших организаторов выборов 
— чуть ли не по аналогии с кинопремией «Золотая мали-
на», которую в США вручают худшим актерам, режиссе-
рам и т.д. Оставалось лишь решить, какой будет награда 
победителям конкурса. Член ЦИК Борис Эбзеев предло-
жил в качестве приза вручать хромую электоральную 
утку. Чурову так понравилась эта идея, что он попросил 
Эбзеева озвучить ее в микрофон. Пока тот несколько се-
кунд пытался справиться с кнопкой, которая никак не хо-
тела работать, Чуров несколько переиначил предложе-
ние: «Такую деревянную утку! Расписную!» В этот мо-
мент микрофон Эбзеева наконец включился, и он прого-
ворил на весь зал: «Хромую электоральную! И награж-
дать публично, гласно, с самым широким привлечением и 
общественности, и СМИ!»

Тут в дискуссию со всей строгостью и серьезностью 
вмешался член ЦИК Антон Лопатин. «Я предлагаю поощ-
рять только лучших. Худших надо учить. А поощрять луч-
ших», — положил конец спорам о призах Лопатин.

ДУМА На Охотном Ряду 
обсудили «дорожную 
карту» для культуры

Культпоход

Тамара Шкель

КУЛЬТУРНАЯ политика страны нуждается в модерниза-
ции, а той в свою очередь необходима «дорожная карта», 
чтобы понимать, в какую сторону развиваться, решили 
вчера члены Совета по культуре, созданном при председа-
теле Госдумы.

Участники дискуссии обсуждали перспективы перехода 
театров на контрактную систему — какие при этом должны 
быть социальные гарантии для артистов, которые много 
лет отдали сцене, но вынуждены будут покинуть театр.    Го-
ворили о подготовке молодых талантов — кто и как их будут 
учить. Настаивали на том, чтобы в конце концов решить 
вопрос об освобождении выпускников творческих учеб-
ных заведений от армии. 

Конечно же, на заседании Совета возникла традицион-
ная тема — о финансировании культуры. Денег не хватает 
ни на зарплаты музейщиков, преподавателей творческих 
дисциплин, библиотекарей, ни на то, чтобы привести в по-
рядок памятники ис-
тории и культуры.     
Между тем, как ут-
верждал, выступая на 
заседании Совета  ху-
дожественный руко-
водитель Московско-
го музыкального те-
атра «Геликон-опе-
ра» Дмитрий Берт-
ман, в других странах 
благодаря проведению культурных  мероприятий, связан-
ных со знаменитыми на весь мир именами,  пополняется 
бюджет. А у нас в Клину, где провел последние годы Чайков-
ский, не то что никаких фестивалей не проводится, хотя 
они привлекли бы многих почитателей его таланта со всего 
мира, но даже домик, где он жил не сразу покажут.

Председатель Комитета Госдумы по бюджету и налогам 
Андрей Макаров заявил, что деньги на культуру можно 
найти — и в действующем бюджете, а тем более  в проекте 
будущего.  И надо принять соответствующие поправки.    По 
мнению Макарова, пора Думе рассмотреть  и законопроект 
о меценатстве, который депутатами уже подготовлен. Есть 
и еще одна законотворческая инициатива, уже от прави-
тельства, которая предлагает  освободить от НДС ввозимые 
на территорию России из-за рубежа культурные ценности, 
приобретенные государственными и муниципальными уч-
реждениями не только за счет бюджетных средств, как это 
предусмотрено в действующем законе, но и за счет средств, 
полученных из внебюджетных источников. Сейчас приоб-
ретенные за счет внебюджетных источников, государс-
твенные и муниципальные учреждения обязаны уплачи-
вать НДС в размере 18% от их стоимости. Это значительно 
удорожает произведения искусства, которые, к примеру, 
хотят купить музейщики. Сергей Нарышкин поддержал 
предложение коллег принять этот законопроект в ноябре.

Спецслужбы МЧС предупреждает
о возможных  природных аномалиях

Дождь ниже ноля
Тимофей Борисов 

С
редиземноморский 
циклон, который про-
шелся с юга на север 
по центральной части 
России, привел к крат-

косрочным перебоям со светом, 
связью, ЖКХ и транспортом в от-
дельных районах. Но самого глав-
ного удалось избежать — ледяно-
го дождя и веерного отключения 
электричества. Однако угроза не 
миновала. МЧС прогнозирует те 
же проблемы на ближайшие сут-
ки еще в 17 регионах страны. 

Вместо ледяного дождя специ-
алисты метеослужбы говорят о 
переохлажденных осадках. Это 
иной тип природной аномалии, 
при которой выпавшая влага не 
превращается моментально в лед 
и не создает провисания прово-
дов ЛЭП и деревьев, как это было 
в памятном 2010 году в Подмос-
ковье. 

Хотя и в этот раз именно из-за 
упавших на провода деревьев 
произошли отключения элект-
ричества в некоторых областях. 
Но ущерб и масштаб бедствия 
даже близко несопоставимы с 
теми, что были два года назад в 
одном только Домодедовском 
районе.

По данным МЧС, вчера уда-
лось ликвидировать обрывы ли-
ний электропередачи в Павлово-
Посадском районе Подмосковья. 
Там без света около суток были 
пять населенных пунктов.

В трех районах Ярославской 
области остались без света 76 на-
селенных пунктов с населением 
более 3 тысяч человек. Но, по со-
общениям спасателей, энерго-
снабжение социально значимых 
объектов не нарушено. 

В Нижегородской области 
пришлось со свечкой посидеть 
пяти тысячам человек в 37 насе-
ленных пунктах. 

Не обошла стороной стихия и 
север центральной части Рос-
сии. В Архангельской области 
лишились электричества более 
тысячи человек и два социально 
значимых объекта. Там спасате-
ли среагировали быстро, под-
ключив автономные источники 
питания.

Вот в общем-то и все, что на-
творила стихия, прихода которой 
так сильно боялись. О масштабе 
потерь можно судить хотя бы по 
тому, что, например, с обрывами 
проводов в Нижегородской об-
ласти справились силами всего 
тридцати человек.

Но так может быть не всегда, 

поскольку природные катаклиз-
мы еще будут. А для этого надо 
уходить от хорошо отлаженной 
практики реагировать только на 
случившиеся беды. Ситуация, 
когда спасатели бросаются на 
борьбу с уже свершившейся бе-
дой, привычна, но не всегда мак-
симально эффективна. 

Теперь МЧС по-иному видит 
долгосрочную концепцию своего 
развития. О стратегических пла-
нах руководство МЧС рассказало 
накануне на экспертном совете 
службы.

Управление рисками — вот 
ключ. А для этого надо совер-
шенствовать систему антикри-
зисного управления, мониторин-
га и прогнозирования, информи-
рования и оповещения населе-
ния. 

По мнению главы МЧС Влади-
мира Пучкова, в ближайшие 30 
лет надо перейти от реагирова-
ния к принципу профилактики и 
предупреждения чрезвычайных 
ситуаций. 

Акцент

 По прогнозу МЧС, 
в ближайшие сутки 
17 регионов попадут в зону 
опасных дождей

Сейчас в России 
избирательные кам-
пании отличаются 
весьма длительны-
ми сроками

У нас в Клину даже 
домик, где жил 
Чайковский, 
не сразу покажут

БРЕНДЫ Добавление любых 
элементов к историческому 
товарному знаку является
нарушением прав его владельца

Рынок наполнен 
хитростями

Николай Бирюков

ОЧЕНЬ ЧАСТО, приобретая то-
вары с одним и тем же названием, 
мы обнаруживаем, что по качест-
ву они оказываются совершенно 
разными. Все зависит от произво-
дителя – кто-то соблюдает ГОС-
Ты, кто-то пользуется собствен-
ными техническими условиями. 
Это не значит, что один товар 
плохой, другой хороший. Важно 
другое: потребитель обманыва-
ется в своих ожиданиях, и неко-
торые производители этим поль-
зуются. 

К сожалению, в российском за-
конодательстве существует об-
щий подход к регистрации исклю-
чительных прав на наименование, 
вне зависимости от того, в каком 
сегменте рынка продукция выпус-
кается. Эксперты давно говорят о 
необходимости изменений, кото-
рые позволили бы на законода-
тельном уровне определять ком-
пании, имеющие исключительное 
право на использование наимено-
вания своих товаров, чтобы огра-
дить потребителей от путаницы в 
тождественных и сходных назва-
ниях однородных товаров и огра-
ничить рынок от некачественной 
продукции. 

Сам глава Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) 
Игорь Артемьев поднимал вопрос 
о статусе советских товарных зна-
ков в Таможенном союзе (в него 
входят Россия, Белоруссия и Ка-
захстан). Он считает, как пишут 
СМИ, что следует разрешить ис-
пользовать известные бренды без-
условно тем компаниям, которые 
производили эти товары еще в со-
ставе Советского Союза. В отно-
шении остальных — рассматривать 
каждый случай в отдельности. В 
этом есть определенная логика, 
поскольку предприятия, сущест-
вующие с советских времен, как 
правило, и сегодня работают по 

ГОСТам, производя продукцию 
под тождественным названием. 
Именно поэтому ФАС позволила 
всем фабрикам, производившим 
на законных основаниях шоколад 
«Аленка» до регистрации тождес-
твенного товарного знака, исполь-
зовать данный бренд, но только в 
строго исторической упаковке, 
без каких-либо отклонений. 

ФАС не только не усмотрела в 
действиях «Красного Октября» 
недобросовестной конкуренции 
по регистрации обозначения 
«Аленка» в качестве товарного 
знака, но и посчитала нужным ош-
трафовать на 2 млн рублей компа-
нию OrklaBrands, владеющую кон-
дитерской фабрикой имени Круп-
ской — за то, что она незаконно ис-
пользует обозначение «Крупская 
Аленка», сходное до степени сме-
шения с товарным знаком «Ален-
ка». При этом, как пишут СМИ, 
ФАС уверила, что решение, приня-
тое по «Аленке», не носит избира-
тельного характера, и этот при-
нцип будет применяться к анало-
гичным ситуациям. Таким обра-
зом, добавление каких-либо эле-
ментов к историческому товарно-
му знаку является нарушением 
исключительных прав его владель-
ца и попадает под действие закона 
о конкуренции.

Конечно, для компании мало 
приятного в том, что ее товарный 
знак, ставший широко известным 
с незапамятных времен, использу-
ет кто-то другой. Производитель 
потратил не один десяток лет на 
то, чтобы заслужить доверие поку-
пателей к своему товару, постоян-
но тратит деньги на поддержание 
своего имиджа, и вдруг на рынке 
появляется конкурент, использу-
ющий для маркировки своей про-
дукции сходное до степени смеше-
ния название. Ведь потребитель, 
как уверяют маркетологи, привык 
ориентироваться в своем выборе 
именно на знакомый бренд, кото-
рый ассоциируется у него с опре-
деленным качеством продукции и 
производителем. Поэтому его лег-
ко ввести в заблуждение даже не-
значительной заменой одной бук-
вы на другую. Возможно, не так 
страшно, если модница купит 
вместо Gucci сумку малоизвест-
ной фирмы Pucci, названия кото-
рых сходны до степени смешения 
в глазах потребителей. А если это 
лекарства, при выборе которых 
потребитель ориентируется ис-
ключительно на название?

Памятна история десятилет-
ней давности, когда еще Минис-
терство по антимонопольной по-
литике признало собственника за-
вода «Ферейн» – ЗАО «Брынца-
лов А.» нарушившим закон о кон-
куренции. Как пишут СМИ, пред-
приятие выпускало лекарствен-
ный препарат «Нош-бра» с назва-
нием, сходным до степени смеше-
ния с обозначением «Но-шпа», за-
регистрированным венгерским 
Chinoin (дочернее предприятие 
Sanofi-Syntelabo). 

Другой пример из фармацевти-
ки: несколько лет назад компании 
«Фармстандарт» пришлось защи-
щать товарный знак «Пенталгин» 
от производителя препарата 
«Пентамиалгин», состав которого 
отличался от «Пенталгина», одна-
ко большинство опрошенных пот-
ребителей признались, что часто 
путали их. Палата по патентным 
спорам Роспатента согласилась, 
пусть и частично, удовлетворить 
возражение «Фармстандарта», ко-
торый выступал против предо-
ставления правовой охраны «Пен-
тамиалгину».

Похожая ситуация сложилась 
вокруг другого фармацевтическо-
го названия — «Антигриппин». 
Компания «Натур Продукт», еще в 
1995 году разработавшая препа-
рат от гриппа и простуды и заре-
гистрировавшая его в 1996 году в 
Минздраве России и Роспатенте 
как «АнтиГриппин», второй год 
подряд отстаивает в разных инс-
танциях исключительное право на 
данное обозначение. За счет ус-
пешной рецептуры и значитель-
ных финансовых вложений в про-
движение препарата он довольно 
быстро стал популярным. 

Спустя какое-то время на волне 
этой популярности на рынке поя-
вились лекарственные препараты 
со сходными названиями «Анти-
гриппин-Анви» и «Антигриппин-
Максимум», но с абсолютно иным 
фармацевтическим составом. Ре-
гистратором наименований этих 
препаратов стала фирма «Антиви-
рал», производителем — компания 
«Анвилаб», позже приобретенная 
фармкомпанией «Протек». Пута-
ница в названиях для потребите-
лей стала еще более очевидной 
после активной рекламной компа-
нии «Антивирала» под слоганом 
«Антигриппин» с отметкой «Мак-
симум». Изначальный производи-
тель «Антигриппина» «Натур 
Продукт», посчитав, что его права 
нарушаются, обратился в суд с 
требованием обязать «Антиви-
рал» и «Анвилаб» прекратить ис-
пользование сходных с его товар-
ным знаком препаратов «Анти-
гриппин-Анви» и «Антигриппин-
Максимум». По решению суда 
первой инстанции компании «Ан-
тивирал» и «Анвилаб» должны 
были приостановить производс-
тво и продажу этих препаратов. 
Однако ФАС ранее, вопреки отста-
иваемым этой службой принци-
пам, признала действия «Натур 
Продукта» нарушающими закон о 
конкуренции, а Федеральный ар-
битражный суд Московского ок-
руга подтвердил законность этого 
решения.

На Западе законодательство 
четко определяет права на товар-
ный знак — там бренд относится к 
неприкасаемым характеристи-
кам. Производитель может закре-
пить за собой определенное на-
именование, если оно прошло про-
верку временем. Наиболее жестко 
регулируется фармпромышлен-
ность, особенно это касается пре-
паратов, выпускаемых по рецепту. 
После того как в США несколько 
пациентов неправильно расслы-
шали, а фармацевты неверно рас-
шифровали названия прописан-
ных лекарств, Управление по кон-
тролю за пищевыми продуктами и 
лекарственными средствами США 
инициировало замену торгового 
названия препарата Losec. Дело в 
том, что аналог омепразола, кото-
рым лечат пептическую язву же-
лудка, оказался созвучен с 
LasixTM (фурасемид), предназна-
ченным для терапии артериаль-
ной гипертензии. Это далеко не 
единственный пример совпаде-
ния, послуживший причиной со-
здания специальной программы, 
призванной в будущем исключить 
путаницу. 

В России же, как видно из 
представленных примеров, даже 
в тех случаях, которые можно 
рассматривать как аналогичные, 
принимаются порой противопо-
ложные решения. Несомненно, 
наши законодатели тоже осозна-
ют проблемы, с которыми стал-
киваются производители и пот-
ребители. Однако сегодня на 
практике получается, что из-за 
несовершенства отечественного 
законодательства регуляторы не 
в состоянии защитить даже те 
бренды, исключительные права 
на которые они сами же зарегист-
рировали. 

Известные бренды 
следует оставить 
тем компаниям, 
которые производи-
ли эти товары еще 
в составе СССР

МЧС прогнозирует нарушения в 
работе на объектах энергетики, 
связи, ЖКХ и транспорта. 
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«Мы тогда жили в обще-
житии, которое находилось 
прямо в здании института. 
Комнату на 10 человек обог-
ревала буржуйка, дрова для 
которой рубили прямо здесь 
– в комнате, - рассказала вы-
пускница МЭСИ 1946 года 
Галина Громыко. - Счеты, 
арифмометр и логарифми-
ческая линейка – вот и все 
средства обучения, которые 
у нас тогда были. За год до 
того, как я закончила вуз, вы-
пуск был всего пять человек 
– вот и весь масштаб инсти-
тута в то время». 

Сегодня МЭСИ – один из 
крупнейших вузов страны: в 
головной организации и ре-
гиональных подразделениях 
образование получают более 
70 тысяч человек. Около 15 
тысяч из них – иностранные 
студенты из 52 стран мира. 
Достижения МЭСИ призна-
ны не только в нашей стране, 
но и за рубежом. Однако для 
того, чтобы получить столь 
заслуженный статус, вузу 
потребовались долгие годы и 
усилия всего коллектива. 

«В те времена, когда я был 
ректором МЭСИ, было много 
высококвалифицированных 
преподавателей, но не было 
интереса к статистике, соот-
ветственно, не было и набора, 
- вспомнил прошлое руко-
водитель вуза с 1966 по 1972 
год Михаил Королёв. - Ко-
лоссальные изменения про-
изошли, когда началась эра 
компьютеризации. А сейчас 
уже все выпускники владеют 
информационно-коммуни-
кационными технологиями». 
Именно по инициативе Ко-

ролёва МЭСИ начал активно 
заниматься разработками в 
области автоматизированного 
обучения. Произошло это еще 
в начале 1960-х годов, после 
того, как ректор прошел науч-
ную стажировку в Мичиганс-
ком университете в США. 

Активно продолжил начи-
нания Королёва Владимир 
Тихомиров, ныне являю-
щийся научным руководи-
телем МЭСИ. «Когда я при-
нял университет в 1992 году, 
страна стояла на распутье, а 
вуз – на грани ликвидации: у 
нас не было средств даже на 
зарплату преподавателям», 
- рассказал он. – Сегодня 
МЭСИ – первый в России 
электронный университет, в 
котором весь образователь-
ный процесс может идти че-
рез интернет». 

В реализации образова-
ния с помощью высоких тех-
нологий университет давно 
является достойным парт-
нёром многих признанных 
зарубежных организаций. 
«МЭСИ – флагман российс-
кого образования и заслужил 
уважение во всей Европе, 
- сказал генеральный секре-
тарь Европейской сети дис-
танционного и электронного 
обучения Андраш Сюч. - Вы 
внесли огромный вклад в 
интернационализацию, гло-
бализацию и повышение ка-
чества образования». «Уже в 
течение 20 лет ваш универ-
ситет является двигателем 
перемен в области электрон-
ного образования, - отметил 
успехи МЭСИ Президент Ев-
ропейской ассоциации уни-
верситетов дистанционного 
обучения Уилл Свонн. - Вы 
несете обучение в большое 
количество регионов и тем 
самым даете возможность 
огромному количеству сту-
дентов получить качествен-
ное образование».

Экономика, информаци-
онно-коммуникационные 
технологии, менеджмент, 
маркетинг, юриспруденция – 
по этим и многим другим на-
правлениям обучаются сту-
денты МЭСИ сегодня. Естес-
твенно, огромное внимание 
уделяется статистике. Вуз, 
известный как кузница кад-
ров для Госкомстата СССР, 
и сегодня активно сотрудни-
чает с Росстатом. «Надеем-
ся, что и впредь университет 

будет поставлять нам моло-
дых, активных и амбициоз-
ных сотрудников, - сказал 
выпускник МЭСИ, руково-
дитель Федеральной службы 
государственной статистики 
Александр Суринов. - Ста-
тистики сегодня по–прежне-
му в цене». Важность разви-
тия этой области подчерки-
вают и другие эксперты. 

Газпром РФ, Центральный 
банк России, фирма 1С, меж-
дународные организации, 
такие как ЮНЕСКО и ООН, 
администрация Президента, 
министерства и ведомства – 
везде сегодня можно встре-
тить выходцев из университе-
та. Готовность выпускников 
к эффективной работе в эко-
номике обеспечивают самые 
современные знания, полу-
ченные благодаря высокому 
уровню профессорско-пре-
подавательского коллектива, 
прогрессивным технологиям 
учебного процесса, прочной 
связи образования, науки и 
практики. 

Секрет столь успешной 
деятельности университета 
открыла ректор МЭСИ На-
талья Тихомирова – это 
люди: «80 лет назад в инс-
титуте собрались эрудиро-
ванные, целеустремленные 
и смелые преподаватели. Им 
удалось главное – сформиро-
вать коллектив единомыш-
ленников, постоянно стремя-
щийся к творческому поиску. 
Результат – мы стали пионе-
рами во многих направлени-
ях. Сегодня мы – динамично 
развивающееся учебное заве-
дение, которое отвечает всем 
требованиям современного 
образования. Уверена, впе-
реди у нас большие перспек-
тивы». 

Руководство и весь кол-
лектив МЭСИ уверены: зна-
чительные достижения не 
повод почивать на лаврах. 
«Всегда на шаг впереди», - 
таков девиз университета. 
Для всех, кто стремится к 
успеху и постоянному разви-
тию, МЭСИ распахивает две-
ри. Уже совсем скоро тысячи 
абитуриентов по всей стране 
так же, как юная Галя Гро-
мыко в далёком 1942 году, 
прочтут объявление: «МЭСИ 
объявляет набор на первый 
курс». 

Один из старейших вузов 
отметил юбилей
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Одновременно с вклю-
чением в реестр опреде-
ляется и провайдер хос-

тинга, обеспечивающего разме-
щение указанного сайта. Ему на-
правляется в электронном виде 
уведомление на русском и анг-
лийском языках о включении в 
такой список, а время уведомле-
ния фиксируется. Ведение реест-
ра в электронной форме в еже-
дневном круглосуточном режи-
ме поручено Роскомнадзору. И 
через трое суток ведомство обя-
зано будет проверить, удалена ли 
запрещенная информация.

Через форму, опубликован-
ную на сайте http://zapret-info.
gov.ru, вы можете также получить 
данные о том, находится ли в ре-
естре сайт, который у вас не от-
крывается. Для этого надо забить 
ip адреса или доменное имя сайта 
и перепечатать так называемый 
защитный код, который отобра-
зится в вашей заявке. Тем самым 
вы подтвердите, что вы пользова-
тель Сети, а не компьютерная 
программа, которая пытается 
взломать сервер.

При подаче сообщений в 
Роскомнадзор о наличии в Сети 
противоправной информации 
нужно также указать доменное 
имя или указатель страницы сай-
та в Интернете, где она содержит-
ся. А также дать описание запре-
щенной информации, позволяю-
щее ее идентифицировать. И по 
возможности включить назва-
ние, выходные данные. А также 
скриншот или электронную ко-
пию страницы с таким контен-
том. Но объем этих сведений не 
должен быть более одного мега-
байта. И при этом также нужно 
будет ввести защитный код.

А вы заплатили налоги?
Сегодня для граждан, владею-

щих квартирами, дачами и гара-
жами, истекает срок уплаты нало-
га по имуществу за 2011 год. Это 
значит, что уже завтра должникам 
будут начисляться пени за каж-
дый день просрочки. А в случаях 
со злостными неплательщиками 
налоговики смогут обращаться в 
суд для принудительного взыска-
ния средств. 

Причем, если дело дойдет до 
суда, то сумма налога увеличит-
ся сразу на величину госпошли-
ны за судебные расходы и сбор 
для судебных приставов, поясня-
ют в Федеральной налоговой 
службе. Кроме того, по решению 
суда неплательщик может столк-
нуться с целым рядом принуди-
тельных санкций — арестом иму-
щества,  расчетных счетов, авто-
транспорта и запретом на выезд 
за границу. 

Кстати, в этом году впервые 
квитанции на уплату всех трех 
налогов владельцы недвижимого 
и движимого имущества должны 
были получить в едином налого-
вом уведомлении. И если такой 
документ до вас не дошел, то не-
обходимо лично обратиться в на-
логовую инспекцию, советуют в 
ФНС. 

К тому же в этом месяце на сай-
те службы заработает сервис 
«Личный кабинет налогоплатель-
щика-2» для физических лиц, со-
общил глава ФНС Михаил Мишус-
тин. Это позволит продвинутым 
налогоплательщикам — пользова-
телям Интернета в течение трех-
пяти минут получать актуализи-
рованную информацию о начис-
ленных персональных имущест-
венных налогах. Причем по всем 

объектам движимого и недвижи-
мого имущества — квартирам, да-
чам, автомобилям, которое вы 
имеете на всей территории стра-
ны. Также в «кабинете» выложены 
данные о задолженности по иму-
щественному, транспортному, зе-
мельному налогам, налогу на до-
ходы физических лиц (только для 
физических лиц, граждан РФ). 
При этом человек сможет само-
стоятельно распечатывать кви-
танции на уплату налогов и в ре-
жиме он-лайн вносить деньги в 
банк без комиссий. Личные визи-
ты в налоговую становятся необя-
зательными. Это придется сделать 
лишь один раз — для подключения 
к этому интернет-сервису. Обра-
титься с таким заявлением можно 
в любую налоговую инспекцию. 
При себе надо иметь паспорт и 
ИНН. Нужно будет также зарегис-
трировать электронную цифро-
вую подпись, получить электрон-
ный ключ.

Где пойдет олимпийский 
автобус

Разработаны первые варианты 
маршрутов для электричек и авто-
бусов, которые будут перевозить 
участников и гостей зимней Олим-
пиады 2014 года в Сочи. 

Правда, пока еще идет их согла-
сование. Поручение установить к 
1 ноября маршруты было дано в 
постановлении правительства «О 
мерах по организации перевозок 
пассажиров автомобильным и же-
лезнодорожным транспортом в 
период организации и проведения 
XXII Олимпийских зимних игр и 
XI Паралимпийских зимних игр 
2014 года в г. Сочи». Ведь уже в 
2013 году начнутся соревнования 
на построенных к Играм объектах. 
А Международный олимпийский 
комитет будет проверять, как от-
лажена работа транспорта.

И потому надо заранее пони-
мать, по каким маршрутам до ап-
реля 2014 года будут курсировать 
электрички и автобусы с олим-
пийской символикой в Сочи. Схе-
ма этих маршрутов разрабатыва-
ется с учетом действующих регу-
лярных маршрутов. До марта 2013 
года автоперевозчики должны за-
ключить договоры с Транспорт-
ной дирекцией, которая отвечает 
за организацию движения на вре-
мя Игр. 

Причем к подбору водителей 
компании должны отнестись 
очень внимательно. К управлению 
транс портными средствами по 
маршрутам Игр допустят лишь 
тех, у кого общий водительский 
стаж не менее пяти лет. К тому же 
водители обязаны будут пройти 
специальную стажировку. Авто-
транспорт для Олимпиады должен 
быть экологически чистым, соот-
ветствовать требованиям не ниже 
четвертого экологического клас-
са, а также быть оснащен спутни-
ковой навигацией, двусторонней 
голосовой связью между водите-
лем и диспетчером.

Забинтуем на шпалах

С сегодняшнего дня в соответс-
твии с приказом минздрава все по-
езда дальнего следования, а также 
электрички должны быть оснаще-
ны комплектами для оказания пер-
вой помощи пострадавшим на же-
лезнодорожном транспорте.

Для поездов дальнего следова-
ния предусмотрено два комплекта 
– один общий, для всего состава, 
другой — для каждого вагона. Сразу 
подчеркнем, что эти наборы (или, 
как говорят медики, укладки) не 
рассчитаны на тривиальное недо-
могание пассажиров. Там нет ни ас-
пирина, ни валидола, ни активиро-
ванного угля — вообще никаких ле-
карственных препаратов. 

Назначение укладок — спасти и 
оказать первую помощь постра-
давшим при железнодорожном 
ДТП. Условно говоря, пассажир 
свалился с верхней полки и сломал 
ногу. До прибытия врачей ему не-
обходимо помочь. Но бывают и бо-
лее серьезные ситуации. Напри-
мер, нередки случаи наезда поез-
дов на автотранспорт на железно-
дорожных переездах. При экстрен-
ном торможении пострадавших 
может оказаться уже много.

На эти случаи в каждом вагоне 
должны быть: кровоостанавлива-
ющий жгут, бинты, индивидуаль-
ный перевязочный пакет, лейкоп-
ластырь, антисептические салфет-
ки, марлевые стерильные салфет-
ки, маски медицинские и перчатки 
медицинские. Такой же комплект 
предусмотрен для пассажирских 
поездов пригородного сообщения.

Комплект для всего пассажирс-
кого состава похож, но перечень 
там более широкий (например, 
туда входят носилки, разнообраз-
ные шины для фиксации перело-
мов) и количество медицинских 
изделий уже намного больше. 
Практически все изделия однора-
зовые. Повторное использование 
не допускается. По истечении сро-
ка годности медицинских изделий 
или в случае их использования ук-
ладку необходимо своевременно 
пополнять.

Турфирмы сбросятся 
на отпуск

Теперь конфликты, которые 
возникают у наших туристов за 
рубежом, когда их туроператоры 
вдруг неожиданно объявляют 
себя банкротами, будет решать 
новое объединение «Ростурпо-
мощь».

Вступили в силу поправки в 
Федеральный закон «Об основах 

туристской деятельности в РФ». И 
как пояснила «РГ» глава правово-
го управления Ростуризма Изо 
Арахамия, сейчас на согласова-
нии в минкультуры как раз нахо-
дятся новые правила оказания 
экстренной помощи клиентам 
«прогоревших» туроператоров. 

Когда они будут приняты, рос-
сийские туристы, оформившие 
путевку через турфирму, имеют 
гарантированное право на полу-
чение экстренной помощи, пред-
ставляющей собой оплату услуг 
по проживанию в гостиницах, а 
также обратную перевозку. Обо 
всем этом клиенты турфирмы 
должны быть проинформированы 
при заключении договора. 

В правилах отдельно подчер-
кивается, что «Ростурпомощь» не 
будет помогать туристам, нужда-
ющимся в медицинской помощи, 
а также оставшимся без денег по 
собственному недосмотру. Так 
что недавний случай с нашей ту-
ристкой в Таиланде, которая сло-
мала обе ноги, выпрыгнув из окна 
отеля, в компетенцию «Ростурпо-
мощи» не входит. Не получат де-
нег из фонда и те, кто оказался в 
условиях, угрожающих безопас-
ности или жизни (в случае земле-
трясения, цунами и так далее). Их 
эвакуацией займется государс-
тво. За туристом остается право 
отказаться от помощи и самостоя-
тельно решать свои проблемы, а 
по возвращении домой обратить-
ся к страховщику туроператора. 

Объединение туроператоров 
«Ростурпомощь», является, по 
сути, основой для большого ком-
пенсационного фонда. До 1 мая 
2013 года в него должны «ски-
нуться» все туроператоры, рабо-
тающие на рынке выездного ту-
ризма. На сегодняшний день это 
более 2,3 тысячи компаний. Их 
стартовый взнос должен соста-
вить не менее 100 тысяч рублей. 
Таким образом, в итоге новый 
фонд должен вобрать в себя более 
230 миллионов рублей. По словам 
Изо Арахамии, те туроператоры, 
которые не захотят вступать в но-
вое объединение, будут исключе-
ны из федерального реестра туро-
ператоров и после 1 мая следую-
щего года потеряют право рабо-
тать на рынке.

Подготовили Нина Егоршева, 
Татьяна Шадрина, Татьяна 
Зыкова, Татьяна Смольякова

ФИНАНСЫ Долги бизнеса 
выложат в Сеть 

Налоговики 
приглашают 
в кабинет 

Татьяна Зыкова 

ПО ВСЕМ налоговым спорам должна быть введена обяза-
тельная процедура их досудебного обжалования. Это раз-
грузит суды, позволит сберечь время, сократить расходы на 
адвокатов, считает глава Федеральной налоговой службы 
Михаил Мишустин. 

Такая практика может быть введена со следующего года, 
законопроект с этой инициативой уже находится в Госдуме, 
заявил он на Всероссийском налоговом форуме, организо-
ванном Торгово-промышленной палатой. И пообещал, что 
налоговики со своей стороны обязуются исправлять все 
свои ошибки за 15 дней.  В целом платить налоги в России 
стало проще. Время на общение с налоговыми инспектора-
ми в этом году сократилось с 290 до 170 часов. Но это не пре-
дел. «Дорожная карта» по совершенствованию налогового 

администрирования 
предполагает, что 
предприниматели 
смогут сократить тру-
дозатраты на налого-
вые отчеты, сообщил 
Мишустин. Документ 
готовит Агентство 
стратегических ини-

циатив (АСИ) при участии ста лучших экспертов от аудитор-
ских, консалтинговых компаний, предпринимательских 
объединений России. По словам руководителя отдела агент-
ства Дмитрия Лучкина, на этой неделе будет готова первая 
версия «дорожной карты», а к середине декабря — итоговая. 

Будет развиваться и сайт ФНС. В месяц здесь регистриру-
ют 8 миллионов заходов. И вводят для удобства клиентов — а 
это сотни миллионов налогоплательщиков — новые сервисы. 
В первом квартале следующего года на портале появится 
«Личный кабинет для юридических лиц», — рассказал Ми-
шустин. Он позволит налогоплательщикам получать инфор-
мацию из Единого госреестра юридических лиц и Единого 
госреестра налогоплательщиков, контролировать состоя-
ние своих расчетов с бюджетом по налогам. А при необходи-
мости отправлять заявления в налоговый орган на уточне-
ние платежа. Планируется также, что ошибки, «грязные» 
базы данных можно будет исключить за счет применения 
информационной системы следующего поколения налого-
вого контроля «Налог-3».

ИНИЦИАТИВА Российские 
торгпредства 
переориентируют 
с Европы на Латинскую 
Америку, Азию и Африку

Свои 
среди чужих

Юлия Кривошапко

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ забраковало работу российс-
ких торгпредств за рубежом и собирается их реформиро-
вать. В одних странах представительства закроют, в других 
наоборот создадут. 

Глава ведомства Андрей Белоусов уточнил, что в бли-
жайшее время торгпредство появится во Вьетнаме. А еще, 
по мнению министра, такая структура очень нужна России 
на Кубе.

Реформа рассчитана на четыре года. По ее итогам торг-
предства должны стать полноценными помощниками оте-
чественного бизнеса за пределами страны, особенно в пла-
не защиты его интересов и продвижения перспективных 
проектов. Концепцию «нового облика» торгпредств ми-
нэкономразвития уже подготовило. В ноябре документ 
внесут в правительство, а вчера обсуждали на коллегии ми-
нистерства. 

Сейчас к работе торгпредств есть масса претензий. Как 
корректно выразился Андрей Белоусов, «она не полностью 
отвечает внешнеэкономическим интересам России». Поэ-
тому систему решили переориентировать. Прежде всего 
планируется поменять «географию» сети торгпредств. Се-
годня они сосредоточены в основном в Европе. А в наибо-
лее перспективных 
районах — Юго-Вос-
точной Азии, Латинс-
кой Америке их мало. 
В Африке, которая в 
последнее время 
тоже очень интересу-
ет Россию, вообще 
работает только одно 
представительство. 

Некоторые торг-
предства будут закрыты, а их функции переданы посольс-
твам. Речь прежде всего идет о тех, которые занимаются 
лишь мониторингом экономической ситуации и написа-
нием аналитических справок. В тех странах, где реализу-
ются десятки крупных проектов, торгпредства, если их 
еще нет, будут созданы. «Посольства — политические 
структуры. В части продвижения проектов они могут стол-
кнуться с целым рядом ограничений. Поэтому крупным 
компаниям неудобно работать через них, — отметил Анд-
рей Белоусов. — Торгпредства, хоть и госструктуры, поли-
тикой не занимаются, и могут блюсти экономические ин-
тересы страны». 

Реформа торгпредств обойдется недорого. Сейчас на их 
содержание выделяется около двух миллиардов рублей в 
год. В будущем расходы, если и возрастут, то незначитель-
но, поскольку расширять сеть не планируется. 

Вчера минэкономразвития подписало полтора десятка 
соглашений о сотрудничестве с крупными российскими 
компаниями и некоторыми регионами. Им будет предо-
ставляться инфраструктура торгпредств для продвижения 
проектов. Как пояснил Андрей Белоусов, по каждому про-
екту будут закреплены ответственности всех сторон: ми-
нистерства, торгпредств и самих компаний. Кстати, успеш-
ная реализации проектов будет одним из ключевых показа-
телей работы российских представительств за рубежом.

Дмитрий Шугаев, замгендиректора госкорпорации 
«Ростехнологии», которая также заключила соглашение с 
министерством, подтвердил, что бизнес действительно 
ожидает от торгпредств в первую очередь помощи в про-
движении проектов. «Торгпредства являются экономичес-
кими полномочными представителями руководства стра-
ны. Высокий статус помогает им открывать многие двери, — 
пояснил Шугаев. — Так что лучшего «переговорщика» не 
придумаешь. Нужно только поставить им правильные зада-
чи и контролировать исполнение».

КОНКУРС Поступаем 
в Финансовую академию 
вместе с «Российской газетой»

Деньги — 
в надежные руки 

Татьяна Зыкова 

СЕГОДНЯ в «Российской газете» 
стартует Всероссийский конкурс 
«Миссия выполнима. Твое при-
звание — финансист». 

Он проводится Финансовым 
университетом при правительс-
тве РФ совместно с «РГ» и Банком 
Москвы уже в шестой раз. Глав-
ный приз победителям —  учеба на 
бюджетном отделении  одного из 
лучших финансово-экономичес-
ких вузов России. Они смогут 
стать студентами без вступитель-
ных испытаний и выбрать для 
себя любой факультет. Участие в 
конкурсе могут принимать уче-
ники одиннадцатых классов рос-
сийских школ. 

Задания для первого, заочного, 
этапа опубликованы на сайте 
«Российской газеты» www.rg.ru, а 
также на сайте Финансового уни-
верситета по адресу www.
internet-konkurs.fa.ru. Через сайт 
Финакадемии с 20 декабря до 21 
января будут собираться и вы-
полненные работы. Финалисты 
первого этапа будут объявлены 
22 февраля. А в марте в Финакаде-
мии пройдет очный этап конкур-
са и будут названы победители. 

— Я очень надеюсь, что коли-
чество участников будет в не-
сколько раз больше, чем в преды-

дущие годы, — сказал «РГ» ректор 
университета, доктор экономи-
ческих наук  Михаил Эскинда-
ров. — И это позволит нам отоб-
рать еще большее количество мо-
лодых людей, желающих учиться 
теперь  уже в объединенном уни-
верситете (к нашему университе-
ту присоединены 3 вуза). Будем  
упор делать на Москву и Московс-
кую область. И ждать талантли-
вых ребят из регионов.  

При этом, как заверил ректор, 
таланты из глубинки не окажутся 
невостребованными. Цель кон-
курса — предоставить возмож-
ность одаренным ребятам из всех 
уголков России учиться в веду-
щем экономическом  вузе, чтобы 
стать успешными финансистами, 
банкирами, аудиторами между-
народного класса. «Мы получаем 
не только студентов с блестящи-
ми знаниями, но и лидеров, людей 
с сильными  характерами и  во-
лей», — говорил раньше Михаил 
Эскиндаров. 

В этом году университет окон-
чили  первые победители-конкур-
санты. По итогам прошлого кон-
курса победителями были при-
знаны 25 школьников. 

ПЛАНЫ Росстат посчитает, 
что и сколько едят россияне 
в будни и праздники 

Статистика 
калорий

Марина Грицюк

ЧТО И КАК едят россияне, выяс-
нит статистика в следующем году. 
Росстат впервые планирует про-
вести обследование потребления 
продуктов питания по современ-
ным методикам. 

Об этом вчера рассказал жур-
налистам глава ведомства Алек-
сандр Суринов. «У нас в стране та-
кие исследования очень фрагмен-
тарно проводились диетологами, 
никогда статистики этим не зани-
мались. В развитых странах, на-
пример в США, они проводятся 
раз в пять лет», — сказал он. И пояс-
нил, что это дорогая, тяжелейшая 
работа, потому что нужно узнать у 
человека, что он съел в течение 
обычного дня, а что — в течение 
праздничного или выходного дня. 
Нужно точно измерить в граммах: 
сколько мяса и какого, капусты, 
яблок, хлеба и так далее.

Помимо того, что из россиян 
придется «выуживать» тайны их 
рациона, статистикам придется 
подсчитывать его калорийность, 
химический состав, то есть белки, 
жиры, углеводы, а также — микро-
нутриентный состав: сколько 
люди потребляют железа, калия, 
кальция, витаминов. А потом де-
лать анализ, чем отличается пита-
ние жителей севера от жителей 
юга, молодых и пожилых, бере-
менных женщин и здоровых креп-
ких мужчин. 

«Сегодня мы имеем лишь при-
близительные цифры по потребле-
нию питания. Они основаны на 
данных о покупке продовольс-
твия. А нужен иной подход. И мы 
учились этому у американцев», — 
сообщил Суринов. 

По его словам, на основе полу-
ченных данных можно будет раз-
рабатывать политику в сфере здо-
рового питания в стране, а сейчас 
дело с этим обстоит плохо. «Я был 
в Москве на международном конг-
рессе по питанию, и там говори-
лось, что в России причиной не-
правильного питания становятся 
60 процентов смертей, тогда как 
на Западе — 40процентов. Питание 
— это важный фактор, и его надо 
изучать», — убежден Суринов. 

Еще одно исследование хотел 
бы провести Росстат, но заказ от 
государства на него еще не посту-
пил. Речь идет об исследовании по 
жертвам преступлений. У нас в 
стране статистика организована 

как статистика зарегистрирован-
ных преступлений. «Наверное, я 
не открою большого секрета, если 
скажу, что значительная часть 
преступлений — латентные, о кото-
рых ничего не знают правоохра-
нительные органы. И Россия име-
ла опыт еще при царе, когда прово-
дились такие фрагментарные ис-
следования. Были у Российской 
империи очень сильные и крими-
нологи, и статистики, которые ра-
ботали в этой сфере. Мы этот опыт 
повторили в 1990 году. Сейчас ста-
вим вопрос о том, что мы должны 
этим заниматься, потому что мы, 
по сути дела, не знаем этот фено-
мен», — продолжает Александр Су-
ринов. 

Сегодня статистика отражает 
только то, что регистрирует поли-
ция. А на Западе иной подход, есть 
рекомендации ООН, как обследо-
вать жертв преступлений. В США 
такие исследования заказывает 
департамент юстиции. «Мы тоже 
готовы провести такую работу, 
если будет заказ», — заверил глава 
Росстата.  

Первые шаги к такому исследо-
ванию ведомство уже сделало. В 
прошлом году было проведено 
комплексное обследование усло-
вий жизни населения, и в нем 
фрагментарно затрагивалась эта 
тема. А сейчас есть поручение Рос-
стату подготовить предложения 
для правительства провести об-
следование о немедицинском пот-
реблении наркотиков. 

Хотя, конечно, любое новое ис-
следование — это деньги. Годовой 
бюджет Росстата — 12 миллиардов 
рублей. «У нас, конечно, есть недо-
вольство этим бюджетом, что 
скрывать. Мы сейчас находимся в 
ситуации спора с минкомсвязи, 
потому что считаем, что у нас не-
достаток денег на информатиза-
цию. Мы все-таки ведомство, кото-
рое обрабатывает большие масси-
вы информации», — говорит Алек-
сандр Суринов.

«Что касается перехода работы 
ведомства на интернет-техноло-
гии, через несколько лет террито-
риальные органы статистики 
должны будут всю информацию с 
крупных и средних предприятий 
получать в электронном виде», — 
сообщил Суринов. Сейчас идет пе-
реход на эту форму работы. Кроме 
того, при следующей переписи на-
селения часть опросов может 
пройти через Интернет. 

RU: «нет» и «да» 

Акцент

 Сегодня для граждан, владею-
щих квартирами, дачами
и гаражами, истекает срок 
уплаты налога по имуществу 
за 2011 год

Налоговики обеща-
ют исправлять все 
ошибки за 15 дней

Содержание торг-
предств обходится 
России в два милли-
арда рублей в год

Если вы наткнулись в Интернете на 
вредную для детей информацию, 
жалуйтесь в Роскомнадзор. 
Эксперты ее заблокируют.

1

Все документы читайте 
на сайте
www.rg.ru

Узнайте больше о конкурсе 
на сайте
www.rg.ru/finansist

СТАТИСТИКА

Индексы потребительских цен на товары и услуги 
по Российской Федерации в июле—сентябре 2012 г. 
составили:

на конец периода, в % к концу предыдущего периода

Июль Август Сентябрь Сентябрь 
2012 г. 

к июню 
2012 г.

Справочно: 
сентябрь 

2011 г. 
к июню 
2011 г.

Все товары и услуги 101,2 100,1 100,6 101,9 99,7

в том числе:
продовольственные товары

101,1 99,5 100,1 100,7 97,3

непродовольственные товары 100,3 100,4 100,7 101,4 101,5

услуги 102,7 100,6 101,0 104,3 100,9

Федеральная служба государственной статистики

КСТАТИ
Примечательно, что «Ростурпо-
мощь» уже прошла «боевое кре-
щение» в начале осени. Тогда из-за 
банкротства туроператора 
«Черри-Тур» в Болгарии застряло 
около 150 наших туристов. В Рос-
туризме высоко оценили работу 
новой организации — всех клиен-
тов проблемной турфирмы уда-
лось оперативно вернуть на 
 родину. 

АПТЕЧКА

Что должно быть в поезде для оказания первой помощи 
 Жгут кровоостанавливающий — 5 шт.

 Бинт марлевый — 30 шт.

 Пакет перевязочный индивидуальный стерильный — 30 шт.

 Дыхательный мешок для проведения искусственного дыхания — 1 шт.

 Покрывало спасательное изотермическое — 10 шт.

 Воротник-шина шейная для взрослых — 3 шт. 

 Рубашка одноразовая стерильная — 1 шт.

 Носилки медицинские мягкие — 1 шт. 

Публикацию комментирует 
Иван Затевахин
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ПРАВО

Нотариусы 
готовятся 
вести реестры 
заложенных 
авто

СТОП-ЛИНИЯ
Владислав Куликов

НОВЫЕ полномочия нотариу-
сов защитят граждан от мошен-
ничества в самых чувствитель-
ных сферах — при покупке жилья 
и автомобилей.

Вчера в Москве прошла Все-
российская конференция, посвя-
щенная новым задачам нотариа-
та. Одна из таких задач — ведение 
реестров движимого имущества. 
Недавно был принят закон, по-
ручивший нотариусам подоб-
ную работу.

В первую очередь речь об ав-
томобилях, купленных в кредит. 
Пока новый хозяин не распла-
тился, машина находится как бы 
на привязи. Не будет денег, ее 
могут забрать.

По данным экспертов Сбер-
банка, общее число залогов ав-
томобилей в России в 2012 году 
может составить 950 тысяч. А к 
2017 году количество машин в 
залоге может достичь 2 милли-
онов. Для мошенников — сплош-
ное раздолье. Вчера на конфе-
ренции, организованной Мос-
ковской городской нотариаль-
ной палатой, прозвучала и дру-
гая цифра: по экспертным оцен-
кам, общая стоимость кредит-
ных автомобилей, за которые 
еще не выплачен последний 
взнос, составляет около трилли-
она рублей. Однако сегодня нет 
единых реестров заложенных 
машин, на чем стали наживаться 
мошенники. Они продавали ма-
шину, купленную в кредит, чело-
веку со стороны и исчезали с де-
ньгами. А потом банк забирал 
авто у ничем не повинного поку-
пателя. И ничего сделать в такой 
ситуации было невозможно.

Защитить людей призван за-
кон, принятый недавно. Он обя-
зал нотариусов вести реестры 
залогов. Норма должна зарабо-
тать с 2015 года. Но уже сейчас у 
специалистов возникла масса 
вопросов, как все организовать. 
Проблемы в недоработках само-
го закона. Поэтому нотариат 
пригласил к диалогу экспертов 
из самых разных сфер: законода-
телей, чиновников, банкиров, 
адвокатов и других. 

«Закон принят и мы готовим-
ся к его реализации, — сказал 
«РГ» вице-президент Федераль-
ной нотариальной палаты Рос-
сии Владимир Ярков. — Нельзя 
сказать, что закон заставляет 
нас что-то делать с нуля: по сути 
он создал необходимую право-
вою базу для наполнения уже 
действующей Единой информа-
ционной системы нотариата. Мы 
давно развиваем электронные 
реестры, закон позволит их раз-
вивать». Только в реестре заве-
щаний есть уже несколько мил-
лионов записей.

Однако реестр залогов дви-
жимого имущества отдельный 
вопрос. Когда проект только об-
суждался, минфин оценивал со-
здание такой системы в 1 милли-
ард рублей. Возможно, именно 
поэтому ни одно государствен-
ное ведомство не согласилось 
взять на себя такую работу. По 
мнению многих экспертов, было 
бы логично ввести нотариальное 
удостоверение таких залогов. 

Кстати, вчера на конферен-
ции прозвучала еще интересная 
мысль, мол, у нас надо вообще 
продумать вопросы регистрации 
движимого имущества при по-
купке-продажи. Сегодня есть не-
сколько видов документов, под-
тверждающих, скажем, что ма-
шина перешла из рук в руки — 
магазинные чеки, доверенности 
и так далее. Вроде бы хорошо, 
что нет большой бюрократии. А с 
другой — масса накладок.

Напомним также, что проект 
поправок в Гражданский кодекс 
предполагает ввести обязатель-
ное нотариальное удостовере-
ние сделок с недвижимостью.

Водитель отработает 
штраф

Напомню, что сегодня 
соответствующая ста-
тья КоАП РФ предус-

матривает наказание неплатель-
щику в виде административного 
штрафа в двукратном размере 
либо административный арест до 
пятнадцати суток. Практическое 
применение этих санкций пока-
зало свою низкую эффектив-
ность. Заставить должника упла-
тить административный штраф, 
взыскать его принудительно за-
частую оказывается невозмож-
ным. 

Суды чаще всего применяют 
наказание к неплательщикам в 
виде двойного штрафа, а не адми-
нистративный арест. Однако при 
взыскании двойного штрафа воз-
никают все те же проблемы, что и 
с первичным наказанием. Так что 
получается замкнутый круг. Рас-
сматриваемый в Госдуме законо-
проект способен разорвать этот 
круг. 

На наш взгляд, применение в 
подобных случаях обязательных 
работ позволит обеспечить при-
нцип неотвратимости админист-
ративного наказания и, более 
того, достигнуть его цели: пре-
дупреждение новых правонару-
шений.

Обязательные работы не свя-
заны с изоляцией гражданина от 
общества, они нам представля-
ются приемлемой альтернативой 
такому более строгому виду на-
казания, как административный 
арест.

Посмотрите, что творится на на-
ших дорогах. Одна пьяная ава-
рия за другой. Даже жуткие тра-
гедии не заставляют других оду-
маться. Разве обязательные ра-
боты остановят водителей из 
числа безбашенных? 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Замечу, что, ког-
да дело доходит до трагедий, речь 
должна идти уже об уголовной 
ответственности. И здесь наказа-
ние гораздо серьезней.

Зачем же ждать трагедий? Часто 
водитель-убийца был хроничес-
ким нарушителем. Ясно же было, 
что он рано или поздно натворит 
бед. Должна же существовать ка-
кая-то профилактика от таких 
ездоков? 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Для них я бы 
предложил другое наказание: ли-
шение права на управление 
транспортным средством. Ду-
маю, этот институт тоже надо 
расширять. Можно предусмот-
реть лишение прав на три и даже 
пять лет за регулярные наруше-
ния, а также за неуплату штрафа, 
который ранее этому лицу был 
назначен в связи с нарушением 
им правил дорожного движения. 
Не можешь цивилизованно ез-
дить, не платишь штрафы за не-
цивилизованную езду? Походи 
пешком, подумай. 

Контролировать наказание при-
дется вашему ведомству. Спра-
витесь с нагрузкой? 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Конечно, для 
нас это дополнительная нагруз-
ка. Пока с 1 января 2013 года обя-
зательные работы будут приме-
няться по двум видам админист-
ративных правонарушений. 

Сегодня мы уже проводим се-
рьезную совместную работу с ор-
ганами местного самоуправле-
ния. Они в соответствии с требо-
ваниями закона должны опреде-
лять по согласованию с нашими 
территориальными подразделе-
ниями виды обязательных работ 
и перечень организаций, где 
лица, которым назначено такое 
наказание, будут его от-
бывать. 

Это колоссальная 
организационная 
деятельность, и 
ее осуществле-
н и е  р а д и  и с -
полнения адми-
н и с т р а т и в н о г о 
наказания, кото-
рое назначается 
всего лишь по двум 
составам КоАП РФ, 
представляется не 
совсем оправдан-
ным.

В программе «Юстиция», кото-
рую сейчас обсуждает Минюст 
России, предусмотрена упро-
щенная процедура, по которой 
можно будет взыскивать иму-
щество так называемых третьих 
лиц. Речь о ситуации, когда долж-

ник переписал свое добро на пос-
тороннего человека. Получает-
ся, можно будет прийти к каждо-
му и сказать: твоя машина — не 
твоя, мы забираем ее за чужие 
долги? И как доказать, что твое — 
это твое, если процедура-то уп-
рощенная? Пришли, взяли и 
ушли… 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Не совсем так, и 
здесь я хотел бы пояснить следу-
ющее. В первую очередь порядок 
был и остается судебным. Сейчас 
в Федеральном законе «Об ис-
полнительном производстве» 
предусмотрено обращение взыс-
кания на имущество должника, 
находящееся у третьих лиц, кото-
рый производится на основании 
судебного акта или исполнитель-
ной надписи нотариуса.

Исходя из уже действующей в 
настоящее время правовой конс-
трукции судебного порядка об-
ращения взыскания на указанное 
имущество, в программе «Юсти-
ция» предлагается по аналогии 

распространить такой порядок и 
на случаи, связанные с обраще-
нием взыскания на имущество 
должника, которое он передал по 
сделке другим лицам с целью ук-
лонения от исполнения требова-
ний исполнительных докумен-
тов.

И в данном случае судебный 
пристав не сможет просто взять 
имущество и уйти. А должен бу-
дет обратиться в суд с заявлени-
ем о применении последствий не-
действительности ничтожной 
сделки, направленной на уклоне-
ние от исполнения требований 
исполнительного документа. И 
только после получения соот-
ветствующего решения суда об-
ратить взыскание на это имущес-
тво.

Разве возможно доказать, что 
должник специально переписал 
имущество на другого, а не про-
дал или честно подарил? 
А Р Т У Р  П А Р Ф Е Н Ч И К О В :  Три 
года назад службой 
был разработан и с 
тех пор вполне 
удачно реали-
зуется алго-
ритм дейс-
твий судеб-
ного пристава-
исполнителя . 
Он предусматри-
вает выявление 
имущества долж-
ника, права на ко-
торое оформлены 
на других лиц по 
мнимым или при-
творным сделкам. При 
обнаружении такого 
имущества на него обра-
щается взыскание, но опять 
же, как выше я отметил, ука-
занные действия судебный 
пристав-исполнитель осущест-
вляет исключительно на основа-
нии судебного акта.

Таким образом, именно суд 
будет давать оценку действиям 
должника: специально ли пере-
писал должник на другого или 
продал или подарил.

Упрощенная процедура, считае-
те, придаст взыскателям опти-
мизма? И они с радостью пойдут 
в суд по вашей просьбе? 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Мы сейчас ак-
тивно работаем с взыскателями. 
В прошлом году они более 200 
раз с успехом обращались в суды, 
чтобы вернуть имущество в пра-
вовое поле должника. Однако 
многие взыскатели ни морально, 
ни физически не готовы продол-
жать судебные процессы. Поэто-
му считаю, что было бы правиль-
ным дать и судебному приставу 
право обращаться в суд с таким 
заявлением. В такой ситуации 
взыскатель был бы больше защи-
щен. Иначе проблемы могут воз-
никнуть и с европейским право-
судием. Представьте, человек вы-
играл процесс. А ему говорят, иди 
и судись дальше, чтобы решение 
было исполнено. Многие взыска-
тели удивляются и даже возму-
щаются, говорят: а почему мы 
должны идти в суд?

Еще одно дискуссионное предло-
жение: введение обязательного 
декларирования должником 
своего имущества. Такое предло-
жение уже было предусмотрено 
в одном из законопроектов, рас-
ширяющих полномочия судеб-
ных приставов, но в последний 
момент оттуда исчезло. Вы соби-
раетесь вернуться к этому воп-
росу? 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Да, службой уже 
не один год прорабатываются 
предложения о возможном вве-
дении в российское законода-
тельство дополнительных меха-
низмов не только для мотивации 
должников к добровольному ис-
полнению требований исполни-
тельных документов, но и более 
оперативному установлению 
имущественного положения 

должника и определению иму-
щества, на которое можно обра-
тить взыскание в рамках испол-
нительного производства. Для 
нас такая новация могла бы стать 
серьезным подспорьем в реали-
зации функции ФССП России по 
розыску имущества должника.

Мы с большим вниманием 
изучали опыт наших зарубежных 
коллег по применению данного 
института, и сегодня вряд ли 
можно найти правовую систему, 
где такой механизм, в том или 
ином формате, не применялся 
бы. 

Суть нашего предложения — 
совмещение в российском зако-
нодательстве декларирования в 
рамках исполнительного произ-
водства с уголовной ответствен-
ностью за отказ от подачи испол-
нительной декларации и за сооб-
щение в ней ложных сведений. 
При этом предлагается такую де-
кларацию истребовать только 
при исполнении судебного акта 
на определенную сумму (к при-
меру, для граждан-должников — 
сто тысяч рублей, а для должни-
ков-организаций — пятьсот тысяч 
рублей) и только в случаях, когда 
должник не исполнил требова-
ния судебного решения в отве-
денный ему срок для доброволь-
ного исполнения. 

Если человек скажет твердое 
«нет» декларации, как планиру-
ете наказывать? 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: За невыполне-
ние законных требований судеб-
ного пристава-исполнителя о 
представлении исполнительной 
декларации предлагается предус-
мотреть административную и 
уголовную ответственность — в 
зависимости от тяжести деяния. 
Одним из критериев, как я уже 
сказал ранее, будет являться раз-
мер суммы, которую должник 
обязан по решению суда выпла-
тить. 

Например, в Голландии за пре-
доставление недостоверных све-
дений должником предусмотре-
но два года лишения свободы. Но 
мы все же пока считаем возмож-
ным ограничиться уголовными 
санкциями, не связанными с ли-
шением свободы, — штраф, обяза-
тельные и исправительные рабо-
ты, для нас важна сама превен-
ция таких норм в законе.

Одними из самых массовых ва-
ших клиентов являются алимен-
тщики. Нередко у них ничего за 
душой нет, так что хоть застав-
ляй писать декларации, хоть не 

заставляй. В такой ситуации 
что делают судебные приста-

вы: опускают руки? 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Исполни-
тельное производство 
всегда начинается с изу-

чения самой жизненной 

ситуации, и судебные приставы 
оказывают помощь в трудоуст-
ройстве. Конечно, если брать 
миллион исполнительных про-
изводств, это не такая большая 
цифра, но в первом полугодии 
более 10 тысяч должников были 
с нашей помощью трудоустрое-
ны. Еще более 20 тысяч встали 
на учет, и у них алименты начис-
ляются из пособия по безрабо-
тице.

У нас часто ругают мигрантов. 
Но люди едут за тысячи километ-
ров в другую страну, чтобы про-
кормить семью. Если у тебя нет 
работы в твоем регионе — ты же 
мужик, в конце концов, собери 
вещи и переезжай в другое место, 
где есть работа, пусть даже не та, 
о которой мечтал. Но то, что сов-
сем нельзя трудоустроиться, я не 
признаю такого аргумента. Тот, 
кто по-настоящему хочет, работу 
всегда найдет.

С недавних пор вы стали бороть-
ся с неуплатой алиментов и ме-
тодом гласности: публикуете 
фото злостных должников в Ин-
тернете, газетах, рекламных 
баннерах. Помогает? 
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ: Речь главным 
образом идет о тех, кто находит-
ся в розыске. Их фотографии 
действительно размещают на 
информационных щитах, банне-
рах, в СМИ и Интернете, и нам 
сегодня позволяет это делать за-
кон. Часто сама угроза просла-
виться заставляет того, кто име-
ет долги по алиментам, изме-
нить свое поведение. Например, 
один житель Пензы всячески 
скрывался от судебных приста-
вов, но после беседы с его родс-
твенниками, когда судебный 
пристав пояснил, что для уста-
новления места проживания 
должника его фотография будет 
размещена на стенде «ВНИМА-
НИЕ: РОЗЫСК!» и в СМИ, долж-
ник пришел к судебному приста-
ву и заплатил всю сумму долга 
по алиментам в размере 170 ты-
сяч рублей.

Недавно на одном из наших 
семинаров мы обсуждали необ-
ходимость расширения приме-
нения на практике таких мето-
дов воздействия на должников, 
говорили о том, что нужно боль-
ше пользоваться выносными 
стендами в общественных мес-
тах. Также обсуждали опыт на-
ших американских коллег, когда 
даже на коробках из-под пиццы 
размещают фотографии алимен-
тщиков. В общем-то сегодня в 
точки зрения закона и у нас та-
кое возможно. Может, это немно-
го экстравагантно; а с другой 
стороны, если в регионах наши 
сотрудники, общественные орга-
низации и представители соци-
ально ориентированного бизне-
са придумают нечто подобное — 
почему нет? Главное, чтобы это 
укладывалось в рамки действую-
щего законодательства. 

Главный судебный пристав России 
Артур Парфенчиков рассказал 

о новых инициативах.

Акцент

 Можно предусмотреть лише-
ние прав на три и даже пять 
лет за регулярные нарушения, 
а также за неуплату штрафа

Сейчас в залоге 
находится около 
миллиона автомо-
билей. Для мошен-
ников — огромное 
поле 
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ФОРУМ 
В Москве открывается 
VI Ассамблея Русского 
мира 

Родной 
не по крови

Адиля Зарипова

3 НОЯБРЯ в Колонном зале Дома союзов состоится VI 
Ассамблея Русского мира. По традиции приуроченная к 
празднованию Дня народного единства, ассамблея собе-
рет более тысячи российских и зарубежных представи-
телей «русского мира» — школьных учителей и препода-
вателей вузов, ученых, деятелей культуры, политиков, 
общественных деятелей, публицистов, дипломатов, свя-
щеннослужителей. 

— Русский мир 
объединяет около 
300 миллионов чело-
век — это целая все-
ленная, — говорит 
Вячеслав Никонов — 
председатель прав-
ления фонда «Рус-
ский мир» — органи-
затора ассамблеи. — 
Понятие «русского 

мира» объединяет всех, кто говорит и думает на русском 
языке, проявляет интерес к русской культуре, заботится 
о том, как сохранить наше единство. За пять лет работы 
фондом «Русский мир» открыто 89 центров в 41 стране. 
До конца года мы планируем открыть еще пять. Если го-
ворить обо всех программах фонда, то они охватывают 
около 100 государств мира.

Ассамблея этого года посвящена 1150-летию основа-
ния русской государственности, ее главная тема — «Рус-
ский язык и российская история». В программе — две па-
нельные дискуссии, несколько «круглых столов», мето-
дическая конференция «Деятельность Русских центров 
и Кабинетов Русского мира», а также фотовыставки, экс-
позиции и ярмарки книжных новинок.

День народного единства уже обзавелся традициями, 
одна из которых омрачает предпраздничное настроение 
россиян: 4 ноября националисты намерены пройтись по 
улицам городов в Русском марше, продемонстрировать 
собственное видение «русского мира». 

— Мы ни в коем случае не поддерживаем идею такого 
«русского мира», не делим людей на ваших и наших, — го-
ворит Вячеслав Никонов. — Русский мир в нашем пони-
мании объединяет людей разных взглядов и убеждений. 
Русский мир — феномен цивилизационный, он не связан 
с этничностью или с кровью. 

ПРЕСС-ЦЕНТР СООБЩАЕТ
2 ноября в 12.00 в пресс-центре «Российской газеты» состоится пресс-
конференция на тему: «Борьба с детским травматизмом на дорогах. 
Обеспечение безопасности школьников в дни осенних каникул», в кото-
рой примут участие заместитель начальника УГИБДД ГУ МВД Рос-
сии по МО В.А. Севастьянов и представитель Минздрава МО.
Аккредитация и справки по тел.: 8 (499) 257-59-79, 
8 (903) 960-56-87, 
e-mail: pr@rg.ru.
Адрес пресс-центра: м. «Савеловская», ул. Правды, д. 24,
стр. 4 , 9-й этаж.
Просьба иметь при себе паспорт.

Русский мир — 
феномен цивилиза-
ционный, он не свя-
зан с этничностью 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Музеи 
смогут сами выбирать, 
кому доверить охрану  

Частное дело

Адиля Зарипова

ПРАВИТЕЛЬСТВОМ принят нормативный акт, исклю-
чающий государственные музеи, библиотеки, архивы, 
ценные историко-культурные заповедники и архитек-
турно-мемориальные комплексы из перечня объектов, 
подлежащих госохране. 

Однако это вовсе не значит, что государственные цен-
ности останутся без охраны, сообщил журналистам за-
меститель министра культуры РФ Андрей Бусыгин:

— Некоторые 
СМИ уже успели 
опубликовать сенса-
ционную новость о 
том, что музеи оста-
лись без охраны, но 
это не так. Летом ру-
ководители ведущих 
музеев обратились к 
министру с про-
сьбой снять с них 
обязательство поль-
зоваться государс-
твенной охраной — 
очень уж дорого об-

ходилась им такая безопасность. Некоторые музеи в це-
лях экономии нанимали сотрудников частных охранных 
предприятий. Принятый акт позволяет им отныне делать 
это законно. По желанию, руководство музеев сможет 
совмещать государственную и негосударственную охра-
ну. Такие крупные музеи, как Эрмитаж, по-прежнему бу-
дут охраняться государством. Ведь сотрудник частного 
предприятия не наделен полномочиями полицейского и 
не может, при необходимости, применить оружие.

Владимир Гриценко 
директор музея-заповедника «Куликово поле»:

— В нашем музее от одного объекта до другого — рас-
стояние в восемь километров. Поэтому мы создали мо-
бильную группу быстрого реагирования, которую в слу-
чае необходимости могут вызвать работники музея. У 
нас есть и собственная охрана. Дело здесь не только в 
экономии средств: принятый акт развязал руководите-
лям музеев руки, позволил выбирать метод охраны.
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По желанию, 
руководство музеев 
сможет совмещать 
государственную 
и негосударствен-
ную охрану
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События и комментарии

СОЦЗАЩИТА Специально для 
москвичей-пенсионеров 
открывается новый 
интернет-сервис 

Для тех, 
кому за 50 

Ольга Нестерова 

ВЧЕРА департамент соцзащиты населения Москвы 
представил новый интернет-сервис «Народная карта» 
(www.map.50plus.ru). Это совместная инициатива сто-
личных властей и автономной некоммерческой орга-
низации «50 ПЛЮС». Для чего нужна такая карта? В 
наши дни все больше людей старшего поколения от-
крывают возможности Интернета. В Москве, напри-
мер, им пользуются почти 60 процентов жителей стар-
ше 50 лет. В помощь пенсионерам департамент соцза-
щиты организовал 150 бесплатных курсов компью-
терной грамотности. Но где быстро найти информа-
цию, нужную именно этой возрастной категории? 

В интерактивной «Народной карте» (первой в стра-
не) сконцентрирована база данных для пожилых лю-
дей по самым разным сферам жизни, причем с привяз-
кой к географической карте с точностью до дома. Она 
построена на основе обмена данными пользователей и 
содержит информацию по разделам. Например, в раз-
деле «Услуги» — адреса всех социальных учреждений, 
где москвичи могут 
не только получить 
бытовую, медицин-
скую и другую по-
мощь, но и запи-
саться в кружок ан-
глийского языка, 
узнать адреса танц-
площадок для тех, 
«кому за…». В раз-
деле «Вакансии» — 
информация о под-
работке. Много по-
лезного и в других 
разделах: напри-
мер, сведения о бла-
готворительных 
проектах, интерес-
ных местах, кото-
рые стоит посетить. Тут можно задать вопрос и сразу 
же получить отзыв. Можно поделиться своим опытом 
и подсказать новые адреса услуг. Есть даже раздел 
«Личные истории», где желающим предлагается рас-
сказать о себе. 

«Наш департамент уделяет большое внимание про-
екту «Народная карта», — говорит и.о. руководителя 
департамента соцзащиты населения Москвы Ольга 
Грачева. — Здесь можно неформально обмениваться 
своим опытом, знакомиться, изучать лучшие практи-
ки. Это своего рода электронный клуб общения для 
тех, кому за 50. Проект уже набирает обороты, в пол-
ную силу начнет работать в течение одного-двух меся-
цев, по мере наполнения ресурса народными «метка-
ми», ведь ресурс растет именно благодаря активным 
жителям столицы».

Первым проект запускается в Москве, где пройдет 
апробирование, потом этот опыт распространится по 
другим регионам. «Поскольку уже к 2016 г. треть насе-
ления России превысит 50-летний рубеж, то будущее 
именно за такими социально ориентированными ре-
сурсами, — считает председатель оргкомитета проекта 
«50 ПЛЮС» Мария Салуцкая. — На них люди будут ис-
кать работу (кстати, для работодателей размещение 
вакансий бесплатно). Бесплатную соцпомощь и плат-
ные услуги, но со скидками — все это и многое другое 
есть на нашем ресурсе. И что важно — в привязке к кон-
кретному дому».

БЕЗОПАСНОСТЬ Ежедневно
в Москве угоняют
37 машин 

Вернуть 
не обещали 

Светлана Романова

ЗА 9 МЕСЯЦЕВ в столице угнано более 10 тысяч авто-
мобилей, а вернуть удалось всего лишь 3600. Как из-
менить печальную пропорцию, обсуждалось на засе-
дании комиссии по безопасности Мосгордумы.

По словам Михаила Ситохина, замначальника 7-го от-
дела угрозыска Главного управления МВД России по 
Москве, каждый день в столице похищают в среднем 37 
машин. Больше всего воров интересуют отечественные 
«ВАЗы» (15%), за ними следуют «Мазды», «Мицубиси», 
«Тойоты», «Хонды» и «ГАЗы». Более половины угонов 
происходит ночью. Чаще других страдают жители Юж-
ного, Северо-Восточного и Восточного округов.

Участники дискуссии, среди которых были и предста-
вители страховых компаний, крайне заинтересованные 
в борьбе с угонщиками, предложили объединять базы 

данных, имеющиеся 
у ГИБДД, страховых 
компаний и автоди-
леров. По их мне-
нию, это позволит 
сотрудникам поли-
ции эффективнее от-
слеживать попытки 
регистрации угнан-

ных машин. От страховщиков поступило предложение 
запретить снимать с учета и ставить на учет автомобили, 
не подлежащие восстановлению. По мнению экспертов, 
документы на такие машины и части кузова чаще всего 
используют для легализации угнанных машин. Еще одно 
предложение законодателям — нанесение обязательной 
электронной маркировки, которую невозможно пере-
бить или подделать. 

Алексей Майоров, руководитель департамента регио-
нальной безопасности Москвы, посетовал, что угонщи-
кам на руку межведомственные барьеры: «Сегодня су-
ществует несколько разрозненных баз данных: видео-
наблюдение во дворах, интеллектуальная транспортная 
система, система фиксации нарушений правил дорожно-
го движения… Чтобы оперативному работнику, который 
занимается угонами, понять, какая из баз нужна, и полу-
чить к ней доступ, нужно пройти семь кругов ада. Поэто-
му мы с МВД договорились о создании условий опера-
тивного доступа к существующим базам».

По словам председателя Мосгордумы Владимира Пла-
тонова, все эти предложения депутаты изучат и затем бу-
дут работать над инициативами по внесению изменений 
в московское и федеральное законодательство. 

ЦЕРКОВЬ Патриарх запретил священнослужителям
участвовать в телешоу

Мы не клоуны
Елена Новоселова

В
чера Патриарх Кирилл при-
звал священослужителей 
не участвовать в телешоу и 

не «пиариться».  Святейший был 
как никогда резок, выступая пе-
ред православными СМИ на фес-
тивале «Вера и Слово»:

—   Не нужно эпатировать пуб-
лику. Эпатаж — это не наша мис-
сия. Пусть другие им занимают-
ся... Народ вообще устал от эпата-
жа, от хлестких слов, в которых 
мало смысла, но много желания 
произвести впечатление... себя 
пропиарить. 

И обратился к медийным цер-
ковным фигурам:

— Мы бываем свидетелями 
эпатажных заявлений священ-
нослужителей, заявлений ни к 
селу ни к городу... сдуру брякнул, 
а потом два месяца Интернет гу-
дит и разбирает эти шуточки. А в 
это время Церковь делает важ-
ные заявления перед лицом вне-
шнего мира о семье, о браке, рож-
дении детей... а все положитель-
ные импульсы потонули в обсуж-
дении шуточки. Мы же не клоу-
ны, — заключил Предстоятель и 
отправил желающих как-то про-
явить себя в миру «по больницам 
ходить, приютам, алкоголиками, 
наркоманами заниматься, без-
божниками, молодежь спасать»:

—  Такая работа меньше прино-
сит рейтинга публичности,  — си-
ронизировал Патриарх и охарак-
теризовал шоуменов от правосла-
вия, как людей, неспособных сдер-
живать эмоции либо безответс-
твенных. — Надо быть ответствен-
ным за все то, что говорим, осо-
бенно публично. Дискуссия часто 
эмоционально увлекает людей на-
столько, что тормоза отпускает.

Патриарх Кирилл объяснил,  
что запретил священнослужите-
лям участвовать в ток-шоу, пото-
му что сама стихия таких передач 
предполагает эпатаж. К тому же 
они, по мнению Святейшего, аб-
солютно безрезультативны:

— Назовите хоть одно ток-шоу, 
в результате которого было при-
нято положительное решение? 
Или принят государственный до-
кумент? 

Патриарх убежден, что в теле-
шоу «никто не выясняет истину», 
поэтому присутствие там свя-
щенника — это просто «игра по 
чужим правилам».

Святейший признал, что не 
любит и так называемых заду-
шевных разговоров с корреспон-
дентами. По его мнению, в этом 
журналистском жанре есть «эле-
мент искусственности:

— Ну не будут же публичные 
люди плохо о себе говорить? Либо 
я скажу неправду или окажусь 
лицемером, — объяснил Патри-
арх свою позицию, рассказав, 
как однажды ему задали вопрос: 
«Самая большая ваша слабость?» 

И резюмировал:  «Но мы не долж-
ны быть одними перед престолом 
Божьим и другими, когда отвеча-
ем на вопросы журналистов».

Предстоятеля спросили, долж-
на ли Церковь заботиться о своем 
«корпоративном имидже» и за-
ниматься пиаром?

— В отношении Церкви слово 
«пиар» неприемлемо. Я против 
любых искусственных способов 
формирования привлекательно-

го образа церкви, —  считает Свя-
тейший. — Я за то, чтобы мы дела-
ли больше добрых дел. Вот о них 
говорить нужно. Ведь информа-
ционный вакуум заполняется 
негативной информацией о Цер-
кви.

Выкуп просили 
за мертвого

Похитители  молодого 
человека  потребовали 
от родственников 150 

тысяч евро.  Близкие обратились 
в  органы. Уголовное дело было 
возбуждено по статье о похище-
нии человека и вымогательстве.

По словам Маркина, быстро 
поймать негодяев удалось ис-
ключительно благодаря совмес-
тным действиям следователей и 
сотрудников управления МВД 
России по Центральному феде-
ральному округу. Задержали 
сразу троих. 

Пойманные оказались со-
трудниками отдела полиции  
«Хорошево-Мневники».   По 
должности  Дмитрий Колотов-
кин, Александр Власенко и Ар-
тем Скубак были полицейски-
ми-водителями. Следствие счи-
тает, что в начале сентября они 
убили водителя BMW-530, под-
возившего их в поселок Загорян-
ский Московской области.

Как выяснилось позже, все 
четверо, включая жертву, зани-
мались «бизнесом с большой до-
роги». Проще говоря — угоняли 
машины. Сотрудники патруль-
но-постовой службы убили  свое-
го  подельника по этому крими-
нальному бизнесу, банально не 
поделив деньги. 

Очень может быть, что пре-
ступление бы так и осталось не-
раскрытым, если бы  не жад-
ность полицейских. Они  потре-
бовали с родных погибшего вы-
куп в 150 тысяч евро.

Поиски похитителей вывели 
оперативников на своих же кол-
лег. Тогда и стало понятно, что 
ссора в салоне машины погиб-
шего закончилась резней. Хозя-
ин BMW получил больше 77 уда-
ров ножом. Тело погибшего тро-
ица закопала в лесу, рядом с по-
селком Загорянский Московс-

кой области. А после «похорон» 
убийцы уехали на похищенном 
автомобиле. Его они планирова-
ли продать. Позже сыщики на-
шли машину во дворе дома одно-
го из полицейских.

Страшную находку — тело по-
гибшего случайно обнаружили 
местные жители 11 сентября 
этого года. Вот тогда и появи-
лось второе уголовное дело — об 
убийстве человека. Его возбу-
дил СКР  по Московской облас-
ти. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ», в ближайшее время  
будет принято решение о  соеди-
нении двух уголовных дел с од-
ними фигурантами  в общее про-
изводство.  

Но точку, по мнению сыщи-
ков, ставить еще рано. По версии 
следствия, соучастниками поли-
цейских были двое их неработа-
ющих знакомых. Один из них 
сейчас уже объявлен в розыск.  
Это  некий  Андрей Алёхин. 

Делать очень жесткие выводы 
после каждого серьезного про-
ступка — стало сейчас визитной 
карточкой нашей полиции.  И 
это правило соблюдается не-
укоснительно. 

Вчера, как только стало извес-
тно, что подозреваемых везут в 
суд,  в 8 утра глава ГУ МВД по 
Москве Анатолий Якунин провел 
экстренное совещание по ситуа-
ции в отделе по району «Хороше-
во-Мневники».  По его итогам 
были уволены из органов внут-
ренних дел начальник ОМВД, на-
чальник полиции, замначальни-
ка полиции, помощник началь-
ника отдела по кадрам, командир 
взвода ППС. Их вина — недогля-
дели. 

СИТУАЦИЯ

Подросток 
инсценировал 
собственное 
похищение

ПОИГРАЛ 
НА НЕРВАХ

Ксения Бурменко,
«Российская газета», Волгоград

В ВОЛГОГРАДСКОЙ области 
17-летний юноша организовал 
собственное похищение и потре-
бовал от родителей 100 тысяч 
рублей выкупа. При этом маль-
чик прекрасно знал, что в семье 
таких денег просто нет. 

17-летний оболтус Юра из 
Волжского, города-спутника 
Волгограда, числится учащимся 
профессионального училища. 
Но чаще, чем на занятиях, его 
видели развлекающимся в ком-
пании друзей. 

Молодой человек любил кут-
нуть и пустить пыль в глаза. Од-
нако на красивую жизнь требо-
вались деньги, которых у шало-
пая не было. Оставшись в оче-
редной раз на мели, он не приду-
мал ничего лучше, как инсцени-
ровать собственное похищение 
и потребовать с родителей вы-
куп. 

План разработал вместе с 
лучшим другом. Приятель напи-
сал записку с сообщением о по-
хищении и с требованием 100 
тысяч рублей и опустил ее в 
почтовый ящик в подъезде. Что-
бы действовать наверняка, око-
ло восьми часов вечера маль-
чишки прислали маме СМС с 
неизвестного номера — с тем же 
содержанием. Через час — еще 
одно. А в десять вечера Юра поз-
вонил сам: сказал, что его угро-
жают убить, если родители не 
соберут деньги. 

Родители обратились в поли-
цию. По сотовому телефону, с 
которого отправляли сообще-
ния, оперативники выяснили 
местонахождение подростка — 
дачный массив в окрестностях 
Волжского. А уже к часу ночи на 
место выехала оперативная 
группа. 

Оказалось, что парень отси-
живался на даче у друзей. В тот 
вечер в домике отдыхали двое 
мальчишек. За молодежью при-
сматривала бабушка одного из 
них, здесь же была его сестра. 
Когда вечером пришел Юра и 
сказал, что разминулся с роди-
телями и ему негде переноче-
вать, ему предложили остаться 
на ночь. Никаких подозрений у 
пожилой женщины не возникло. 

Родители, когда вместе с со-
трудниками правоохранитель-
ных органов приехали на дачу, 
где скрывался мальчик, встре-
тили сына сдержанно. Увидев 
маму, Юра сказал, что «просто 
пошутил». Но потом признал-
ся, что его целью было полу-
чить деньги. Информацией о 
том, какое наказание ожидало 
«шутника» дома, следствие не 
располагает. Сейчас проводит-
ся доследственная проверка, но 
в возбуждении уголовного 
дела, скорее всего, будет отка-
зано. Нет такой статьи в Уго-
ловном кодексе: игра на нервах 
родителей.

Событие Главный штаб ВМФ завершил переезд в Санкт-Петербург

Вернулись к морю

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
чера над петербург-
ским Адмиралтейс-
твом после почти сто-
л е т н е г о  п е р е р ы в а 
вновь затрепетал Анд-

реевский флаг. Церемония подъ-
ема знамени Военно-морского 
флота России официально за-
вершила переезд ВМФ в Север-
ную столицу.

Предложение вернуть глав-
ный штаб ВМФ в Санкт-Петер-
бург высказал в еще 2007 году 
Борис Грызлов, занимавший тог-
да пост председателя Госдумы. 
Процесс перевода занял пять лет. 
По словам главкома ВМФ России 
Виктора Чиркова, процедура за-
тянулась из-за решения органи-
зационных вопросов: необходи-
мо было перевести архив штаба и 
документы, оборудовать рабочие 
места, предоставить офицерам 
штаба жилье на новом месте. 

Окончание переезда ознаме-
новал приказ «Андреевский флаг 
поднять!». Под хлопьями снега 

полотнище развернулось на за-
падном фасаде Адмиралтейства и 
заполоскалось над Невой.  

— Сейчас командование флота 
переехало в Петербург на 100 
процентов, — рассказал вице-ад-
мирал Чирков. — Отказались от 
переезда только три сотрудника 
по семейным обстоятельствам, 
они будут увольняться.

Для старших офицеров мино-
бороны предоставило коттеджи, 
младшим тоже выделили служеб-
ное жилье. Кроме того, оборудо-
ваны рабочие места, средства 
связи. При этом все было сделано 

максимально эффективно и с ми-
нимальными издержками.

Выгоды, которые сулит пере-
езд командования флота в Санкт-
Петербург, уже подсчитывают и 
военные, и власти города. По мне-
нию Чиркова, близость к учебно-
научным центрам, конструктор-
ским бюро и верфям, Балтийско-
му и Северному флотам позволит 
улучшить взаимодействие штаба 
со всеми организациями и струк-
турами, которые задействованы 
в программе по развитию и стро-
ительству военно-морского фло-
та России. 

— В течение каждого года мы 
будем спускать на воду до пяти 
боевых кораблей и судов сопро-

вождения, — заверил главком 
ВМФ России.

Что касается выгод Санкт-Пе-
тербурга, то, по мнению губерна-
тора Георгия Полтавченко, пере-
езд ВМФ возвращает городу на 
Неве статус «морской столицы» 
России. С точки же зрения эконо-
мики близость флотского коман-
дования может способствовать 
скорейшему прохождению про-
цедур государственного оборон-
ного заказа, что принесет пред-
приятиям Санкт-Петербурга 
прибыль, а городу — налоги.

31 октября 2012 года. Санкт-Петербург. Андреевский флаг вновь развернулся над Адмиралтейством. 

Акцент

 «Кто-то сдуру брякнул, а потом 
два месяца Интернет гудит 
и разбирает эти шуточки, 
а все положительные 
импульсы Церкви потонули 
в этом обсуждении»

Акцент

 Близость к учебно-научным центрам, 
 конструкторским бюро и верфям позволит 
 улучшить взаимодействие штаба со всеми, 
кто задействован в программе по развитию 
и строительству ВМФ России

В Москве 
Интернетом пользу-
ются почти 60 про-
центов пенсионе-
ров, для них органи-
зовано 150 бесплат-
ных компьютерных 
курсов 
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КСТАТИ
Депутаты городского Законодательного собрания вчера отказались 
включать крейсер «Аврора» в список официальных символов Петербур-
га. По мнению инициативной группы, в это «непростое для легендарно-
го крейсера время», когда его вывели из состава ВМФ, новый статус мог 
бы дать кораблю дополнительную защиту. Однако депутаты решили 
иначе. Виктор Чирков в свою очередь заявил, что «Аврора» входит в со-
став музейного комплекс ВМФ, то есть по сути в состав флота, и в до-
полнительной защите не нуждается. 

ИЗ ДОСЬЕ «РГ»
РПЦ принадлежит четыре теле-
канала, 219 православных газет и 
журналов получило гриф «Одоб-
рено Синодальным информаци-
онным отделом Русской право-
славной церкви».

Больше всего воров 
интересуют отечест-
венные Жигули 

ПОДРОБНОСТИ

ЮРИЙ 
ЛЮБИМОВ 
ВЫШЕЛ 
ИЗ КОМЫ 

Иван Петров

ОБ этом сообщили лечащие вра-
чи режиссера — профессора 
Александр Шпектор и Елена Ва-
сильева. По их словам, Юрий 
Петрович «экстурбирован, ды-
шит самостоятельно, общается», 
отмечает ИТАР-ТАСС.

Ранее врачи оценивали состо-
яние известного режиссера 
Юрия Любимова как крайне тя-
желое. Сейчас он в палате интен-
сивной терапии. Медики делают 
всё возможное, чтобы помочь 
пациенту преодолеть кризис. В 
больнице Любимов уже более 
двух недель. И если в начале дело 
шло на поправку, то накануне 
ситуация изменилась.

В конце сентября основатель 
и бывший руководитель театра 
на Таганке отметил 95-летний 
юбилей. После того как в про-
шлом году Юрий Любимов поки-
нул основанный им театр на Та-
ганке, он уже успел поставить на 
сцене театра Вахтангова спек-
такль «Бесы» по Достоевскому.

С прошлой осени Любимов 
начал репетиции «Князя Игоря» 
в Большом. Премьера оперы 
была назначена на 16 декабря. 
Но еще днем стало известно, что 
Большой театр отменил репети-
ции в связи с тем, что режиссер 
не выписался из больницы.
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События и комментарии

Виктор Фещенко

П
равительство Бахрейна за-
претило любые акции про-
теста до тех пор, пока «в 

стране не установятся безопас-
ность и стабильность».

О введении по сути чрезвы-
чайного положения объявил ми-
нистр внутренних дел шейх Ра-
шид Аль Халифа. Он сообщил, что 
раньше государство «пыталось 
обеспечить свободу слова, разре-
шая митинги и собрания, но их 
участники регулярно злоупот-
ребляли нашим доверием», со-
вершая различные правонаруше-
ния и вступая в конфликты с пра-
воохранительными органами. Те-
перь каждый, кто выходит на ка-
кую-либо акцию, будет аресто-
ван. 

Решение было принято вскоре 
после того, как в одном из таких 
столкновений погибли двое по-
лицейских. Кроме того, Аль Хали-
фа, конечно, сослался на «много-
численные жалобы граждан» на 
небезопасность таких мероприя-
тий, а также на то, что акции про-
теста наносят ущерб экономике 
страны. Протестная активность 
вернулась в Бахрейн вместе с 
«арабской весной» в марте про-

шлого года. С тех пор различные 
акции проходят практически 
каждую неделю. Столкновения 
вспыхивают тогда, когда полиция 
начинает разгонять митинги, не 
только используя слезоточивый 
газ и резиновые дубинки, но и за-
частую переходя допустимые 
рамки. Несколько стражей по-
рядка признали виновными в на-
несении тяжких побоев демонс-
трантам. Всего за полтора года 
протестов погибли, по разным 
данным, до 100 человек, включая 
пятерых полицейских. Тысячи 
активистов познакомились с мес-
тными тюрьмами.

Комиссия по расследованию 
инцидентов чрезмерного приме-
нения силы правоохранительны-
ми органами, учрежденная коро-
лем в середине прошлого года, 
пришла к выводу, что правитель-
ство систематически использует 
пытки и другие формы физичес-
кого и психологического униже-
ния заключенных. Тем не менее 
ни один чиновник не лишился 
своего поста. Главными зачинщи-
ками выступлений стали шииты, 
составляющие около 70 процен-
тов населения острова. Они недо-
вольны тем маргинализованным 
положением, в которое их вверг-

ла суннитская верхушка. Шииты 
не могут занимать высокие госу-
дарственные посты, им запреще-
но жить на 40 процентах терри-
тории Бахрейна, чтобы не сме-
шиваться с суннитами. Им нельзя 
служить в армии, полиции или 
службах безопасности. Основное 

требование демонстрантов — пе-
реход к реальной демократии, в 
которой парламент полностью 
избирается народом и играет 
важную, а не декоративную роль. 
Очевидно, что в этом случае 
именно шииты возьмут над ним 
контроль и смогут добиться рав-
ноправия. Тем более что партия 
«Аль-Вифак», защищающая пра-
ва шиитов, существует в Бахрей-
не давно и пользуется широкой 
поддержкой. Именно ее министр 
Аль Халифа в своем заявлении 

назвал главным нарушителем 
спокойствия в государстве.

Сама партия, которая еще пе-
ред введением запрета пригласи-
ла всех граждан на очередную ак-
цию в ближайшую пятницу, пока 
не отменила своего призыва. Ее 
функционеры ограничились за-

явлением, что решение прави-
тельства нарушает права челове-
ка. По мнению многих наблюда-
телей, бахрейнские власти в сво-
ем стремлении бороться не с при-
чинами протестов, а со следстви-
ями зашли в тупик. Попытка за-
претить любые митинги уже 
предпринималась в марте 2011 
года. Но люди все равно выходи-
ли на акции, не боясь задержа-
ний. Тогда спустя некоторое вре-
мя раскрутился маховик репрес-
сий. Против демонстрантов нача-

ли применять самые жестокие 
меры воздействия, а тех, кого 
власть посчитала лидерами дви-
жения, отправили за решетку. 
Больше всех досталось Бахрейн-
скому центру прав человека — ве-
дущей правозащитной организа-
ции острова. Его первый руково-
дитель Абдулхади аль-Хаваджа 
был приговорен к пожизненному 
заключению за «организацию 
террористической группировки» 
и «попытке свержения власти». В 
знак протеста против заключе-
ния он объявил голодовку, кото-
рая прервалась лишь на 110-й 
день, когда власти стали вводить 
ему еду в организм принудитель-
но. Функции президента правоза-
щитного центра перешли Наби-
лю Раджабу, в апреле подробно 
рассказавшему «РГ» про ситуа-
цию в Бахрейне. Однако спустя 
некоторое время и он был приго-
ворен к трем годам ареста. Пово-
дом послужило опубликованное 
им сообщение в «Твиттере», в ко-
тором Раджаб выложил фотогра-
фию аль-Хаваджи в тюрьме, на 
которой отчетливо видны следы 
пыток. Теперь несчастливое мес-
то руководителя центра занима-
ет 25-летняя дочь аль-Хаваджи 
Марьям.

ДИПЛОМАТИЯ 
Сирия не смогла 
поссорить 
четырех министров
из России и Франции

«Квартет» 
в Париже не стал 
фальшивить

Владислав Воробьев, Париж

ВЧЕРА в Париже в одиннадцатый раз главы МИД и Мино-
бороны России и Франции вчетвером опровергали ут-
верждения тех русофобов на Западе, кто уверен: с Моск-
вой противопоказано вступать в длительные и довери-
тельные контакты. Французы пошли другим путем и 
явно выиграли.

При этом, безусловно, остаются вопросы, по которым 
Москва и Париж придерживаются разных точек зрения. В 
первую очередь речь идет о Сирии. 17 октября глава МИД 
Франции Лоран Фабиус вдруг заявил: «Россия нам гово-
рит, что не желает изменения ситуации, потому что это 
приведет к хаосу. Почему они поддерживают Башара (Аса-
да. — «РГ»), хотя еще несколько месяцев назад в наших пе-
реговорах они рассматривали возможность ухода Асада? 
Я не могу это объяснить». На тот момент многим показа-
лось, что незадолго до приезда в Париж двух российских 
министров столь красноречивая критика позиции Моск-
вы со стороны французского МИДа означает одно: пред-
стоящие четырехсторонние консультации могут закон-
читься большим скандалом.

Однако пессимисты в очередной раз оказались не пра-
вы. Перед четырехсторонними консультациями вчера в 
Париже сначала на полчаса уединились главы внешнепо-
литических ве-
домств. Это время 
Сергей Лавров, оче-
видно, использовал в 
том числе и для того, 
чтобы в очередной 
раз разъяснить свое-
му французскому 
коллеге Лорану Фа-
биусу позицию Мос-
квы по Сирии. 

Диалог на эту же 
тему продолжился 
на итоговой пресс-
конференции. Лав-
ров уверен, что 
вместо разговоров о 
том, что «ключ» к 
сирийскому урегу-
лированию находится в Москве, следует выполнять же-
невские договоренности и остановить насилие в Сирии. 
Глава МИД России в очередной раз заметил, что остано-
вить кровопролитие на сирийской земле можно, лишь 
заставив всех, кто воюет, прекратить вооруженные 
действия и сесть за стол переговоров. Россия готова к та-
кой работе. В Москве, продолжил Лавров, считают, что 
причины, по которым продолжается насилие в Сирии, 
кроются в поощрении внешними силами радикальной 
оппозиции к отказу от диалога с официальным Дамас-
ком. «У нас с Францией по Сирии очень близкие подхо-
ды. Мы не хотим допустить развала этой страны», — за-
явил глава российского МИДа.

В ответ Фабиус закивал головой: «Мы едины в том, что 
всем надо проявить волю, чтобы завершить кровопроли-
тие в Сирии». «Я со многим из того, что сказал Лоран, со-
гласен... Но судьбу Асада все же должен решать сирийский 
народ», — добавил Лавров. Последовал вопрос главе фран-
цузского МИДа от российской журналистки: поставляет 
ли Франция вооружение для сирийских повстанцев? «Эта 
девушка сама придумала вопрос. Мы ей не подсказыва-
ли», — улыбнулся Лавров, обращаясь к Лорану, а тот серь-
езно ответил: «Нет, мы не предоставляем оружие повстан-
цам». Впрочем, продолжающееся кровопролитие в Си-
рии, конечно же, было далеко не единственной темой вче-
рашних четырехсторонних консультаций в Париже.

СОБЫТИЕ

В столице 
Игр-2014 
открылся 
VI Междуна -
родный форум 
«Мир и спорт»

ПУТЬ 
ИЗ МОНАКО 
В СОЧИ

Олег Галицких, Сочи

В СТОЛИЦЕ зимних Игр-2014 
на горном курорте Красная По-
ляна вчера начал работу Меж-
дународный форум «Мир и 
спорт», на который приехало 
более 500 делегатов из 70 
стран. В нашей стране этот пре-
стижный форум проводится 
впервые: в прежние годы он 
всегда проходил в княжестве 
Монако.

Главную традицию оставили 
прежней: председательствует 
на форуме правящий князь Мо-
нако Альбер II. В остальном это 
мероприятие будет радикально 
отличаться от предыдущих. Во-
первых, гости впервые увидят в 
«режиме реального времени» 
как готовится Олимпиада, во-
вторых, одной из главных тем 
обсуждения станет развитие 
спорта в России. — Мы готовим 
наши Игры совершенно откры-
то, участники форума смогут в 
этом убедиться, побывав на 
строящихся спортивных объек-
тах, — заявил министр спорта 
РФ Виталий Мутко. 

Причем, как пояснил Мутко, 
с устройством трасс и других 
спортивных площадок знако-
мятся не только специалисты, 
но и спортсмены в ходе тесто-
вых соревнований. А их в Сочи 
в сезоне 2012—2013 годов будет 
проведено 30. В частности, в 
рамках этих соревнований бу-
дет проведен финал Гран-при 
по фигурному катанию. Ми-
нистр сообщил, что олимпийс-
кая сборная России на Иг-
рах-2014 будет состоять из 200 
человек. 

Идея провести нынешний 
форум именно в Сочи прина-
длежит его президенту и осно-
вателю Жоэлю Бузу, в прошлом 
спортсмену-олимпийцу. — Я 
участник Московской олимпи-
ады-1980, это было интересное 
и памятное событие, поэтому 
люблю приезжать в Россию, — 
сказал Бузу на пресс-конферен-
ции, посвященной открытию 
форума. — Был в Сочи несколь-
ко лет назад, когда здесь только 
начиналось олимпийское стро-
ительство. И мне будет инте-
ресно посмотреть, как справля-
ется Россия с подготовкой Игр, 
какие изменения произошли.

Бузу также пояснил, что мес-
то проведения форума выбрано 
не случайно: Сочи находится в 
регионе, который расположен 
между Европой, Азией и Ближ-
ним Востоком. «К тому же в 
Сочи живут 122 национальнос-
ти, — подчеркнул он. — Это нача-
ло новой истории для нашего 
форума.

В форуме, помимо спортив-
ных деятелей из разных стран, 
участвуют также делегация 
правительства России и делега-
ция ООН.  Многие вопросы на 
форуме будут рассмотрены в 
нетипичной плоскости. 

К примеру, как спорт и про-
ведение масштабных спортив-
ных мероприятий международ-
ного уровня влияют на разви-
тие экономики, социальных се-
тей, инфраструктуры, инвести-
ционной привлекательности, 
туризма и других отраслей. 

МЕЖДУ ТЕМ
Когда в ноябре 2002 года во французской столице состоя-
лось первое подобное совещание, многие эксперты в об-
ласти российско-французских отношений понимали, 
что создается  вполне устойчивая модель вовлечения 
России во внутриевропейскую жизнь. Есть у Москвы и 
Парижа точки соприкосновения даже по такому, каза-
лось бы, тупиковому спору между Россией и НАТО, как 
проблема ЕвроПРО. Французы продолжают считать, 
что не просто должны, а обязаны иметь возможность 
защитить себя от любых угроз самостоятельно. Поэто-
му в Париже хорошо понимают россиян, которые видят 
в американских элементах ПРО в Европе не защитника, 
а угрозу своей национальной безопасности. «Наш Совет 
— это уникальная площадка, которая подчеркивает 
уникальность отношений между Россией и Францией», 
— заметил Лоран Фабиус. «Мы действительно довольны 
тем, как прошло одиннадцатое совещание. Мы этот 
формат особенно ценим», — согласился с французским 
коллегой Сергей Лавров. После того как в 2011 году был 
подписан российско-французский контракт на постав-
ку России вертолетоносцев типа «Мистраль», Москва и 
Париж, несмотря на протесты некоторых членов 
НАТО, перешли на совершенно новый уровень довери-
тельных отношений. «Мы готовы и дальше рассматри-
вать совместные проекты. Это касается и «солдата 
будущего». Очень хороший разговор получился», — поды-
тожил министр обороны России Анатолий Сердюков. 
Затем все четыре министра уехали на встречу с прези-
дентом Франции. 

ЦИФРА

70
СТРАН
направили более 500 делегатов 
на международный форум 
в Сочи

Реформа Власти Лондона намерены отправить полицию из кабинетов 
на улицы

Кому Скотленд-Ярд, 
недорого

Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

Л
ондонской полиции, 
известной миру как 
Скотленд-Ярд, пред-
писана радикальная 
перестройка на мар-

ше. 
Доблестным шерлокам холм-

сам предстоит покинуть теплые 
насиженные места в штаб-квар-
тирах и полицейских участках и 
выйти на холодные улицы к наро-
ду навстречу. По какому поводу 
затевается такой беспрецедент-
ный разворот? Главным образом 
из необходимости срочно, а 
именно, в ближайшие два с поло-
виной года, сэкономить 500 мил-
лионов фунтов стерлингов (810 
миллионов долларов). Иначе как, 
продав фамильное серебро, на-
скрести столь колоссальную сум-
му будет нереально. Для Скот-
ленд-Ярда фамильным серебром 
является его  впечатляющих мас-
штабов недвижимость. До насто-
ящего момента в его владениях 
насчитывалось 700 зданий, вклю-
чающих штаб-квартиру, поли-
цейские участки, патрульные 
базы и гаражи для машин. Треть 
этих заведений должна пойти с 
молотка. Лондонская полиция 
намерена расстаться при этом с 
жемчужиной своей короны — 

прославленным в сотнях филь-
мов и километрах рекламных ро-
ликов гигантским зданием штаб-
квартиры, именуемой «Нью 
Скотленд-Ярд». Существующий 
с 1967 года, после того как старая 
штаб-квартира переехала с пра-
вительственного Уайтхолла на 
Викторию-стрит, «Нью Скот-
ленд-Ярд» был куплен полицией 
за 124,5 миллиона фунтов стер-
лингов. На содержание этого ги-
ганта ежегодно уходит 11 милли-
онов фунтов. По нынешним вре-
менам тотальной экономии та-
кие затраты, признает сама лон-
донская полиция, становятся для 
нее непозволительной роско-
шью. Если, как задумано, штаб-
квартира переедет в меньшее по 
размерам здание, вернувшись на 
Уайтхолл, остановится впервые 
за долгие десятилетия прослав-
ленная серебристая вывеска «Но-

вого Скотленд-Ярда», делающая 
14 тысяч поворотов в день.

Однако задуманная  перестрой-
ка Скотленд-Ярда предполагает, 
чтобы крутились не рекламные 
вывески, а сама полиция. Как за-
явил на днях заместитель комисса-
ра полиции Крейг Маккей, разум-
нее инвестировать деньги в поли-
цейскую службу как таковую. За-
дачу усилить патрулирование 
улиц поставил во главу угла своей 
предвыборной  программы мэр 
Лондона Борис Джонсон, обещав-
ший жителям столицы охрану си-
лами 32 тысяч полицейских. Одна-
ко до сего дня многие тысячи по-
тенциальных «бойцов» просижи-
вали штаны на руководящих мес-
тах или дремали за конторками 
районных полицейских участков. 
Между тем было подсчитано, что в 
65 из 136 лондонских полицейс-
ких участков объявляется перед 

дежурным лишь один посетитель в 
час. И что за ночное время по все-
му Лондону в эти участки поступа-
ют сообщения в среднем о 48 пре-
ступлениях. На продажу уже вы-
ставлены полицейские участки в 
целом ряде лондонских районов, 
оставить решено лишь по одному 
на каждый крупный столичный ре-
гион, с тем чтобы у народа был до-
ступ 24 часа в сутки непосредс-
твенно к дежурному полицейско-
му. Под нож попадут и полицейс-
кие чиновники. Деньги, сэконом-
ленные на сокращении управлен-
цев всех уровней, пойдут на увели-
чение армии полицейских конс-
теблей, несущих вахту на улицах.

Однако самым, пожалуй, экзо-
тическим пунктом  «перестрой-
ки» Скотленд-Ярда выглядит идея 
хождения полиции в народ. Если 
лондонцу понадобится повидать 
полицейского, достаточно будет 
сходить за покупками в супер-
маркет, за книгами в библиотеку 
или за какими иными нуждами  в 
местный муниципалитет. Именно 
в местах общественного пользо-
вания задумано отныне размес-
тить «контактные публичные 
пункты», с тем чтобы стражи по-
рядка были доступны широким 
массам трудящихся. План поли-
цейской реформы будет заслу-
шан в ноябре в столичной мэрии. 

Лондонским бобби из-за сокращения бюджета предстоит покинуть уютное здание Скотленд-Ярда (на снимке сверху — в 1891 году) и блюсти покой граждан на улицах. 

Акцент

 Всего за полтора года протес-
тов в Бахрейне погибли 
до 100 человек

«У нас с Францией 
по Сирии очень 
близкие подходы. 
Мы не хотим допус-
тить развала этой 
страны», — заявил 
глава российского 
МИДа

Акцент

 Самым экзотическим пунктом  
«перестройки» Скотленд-Ярда 
выглядит идея хождения 
полиции в народ

На встрече «квартета министров» в Париже Сергей Лавров 
напомнил, что следует выполнять женевские договореннос-
ти и остановить насилие в Сирии.

А
Р

А
Р

КОНФЛИКТ Власти Бахрейна запретили любые акции протеста оппозиции

Шейх может спать спокойно E
P

A

Главную традицию оставили пре-
жней: председательствует на 
форуме правящий князь Монако 
Альбер II.

E
P

A
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Персона  Мир Полины Агуреевой после «Жизни и судьбы»

Плакать — 10 раз в месяц
Игорь Вирабов 

В
роде бы прошел уже по 
телеэкранам фильм 
«Жизнь и судьба» — а 
пересуды и перепалки 
тянутся за ним шлей-

фом. И дело даже не в том, на-
сколько хорошо кино и насколь-
ко точно отражен в нем роман 
Гроссмана. Спорщики волнуют-
ся о вопросах для России веч-
ных, мировоззренческих (да и 
собой любуются попутно). А 
разговор с актрисой «Мастерс-
кой Петра Фоменко» Полиной 
Агуреевой (она снималась в 
«Жизни и судьбе») вышел не 
только вокруг фильма — но по 
сути о том же: такой вот сегод-
н я ш н и й  в з гл я д  п о к о л е н и я 
30-летних на себя и на мир вок-
руг. Ну да, она молода — а не-
простая все-таки штучка.

Полина, споря о фильме, одни 
поставили Гроссмана рядом с 
Толстым, другие назвали его 
книгу «гнилой» — автор, мол, ро-
дину не любит. А вы — за «белых» 
или за «красных»?
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: За спорами, ко-
нечно, я не слежу. Да, это не са-
мый мой любимый роман. Но не 
по тем причинам, которые назы-
вают в спорах. Любить родину — 
не значит не иметь права гово-
рить о ней нелицеприятные вещи. 
И вообще по этому поводу я все 
время вспоминаю фразу Пушки-
на: «Я, конечно, презираю оте-
чество мое с головы до ног, но мне 
досадно, если иностранец разде-
ляет со мной это чувство».

Гроссман первым сопоставил 
Гитлера и Сталина. Насколько 
корректно такое сравнение — не 
задумывались?
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Конечно, это раз-
ные фигуры, у них разная приро-
да, разные цели, задачи и резуль-
таты, но оба они — страшные су-
щества, тираны. И слова о том, 
что хороший вождь Сталин выиг-
рал войну, я презираю. Война — 
время трагическое и святое. Но 
не потому, что Сталин стоял во 
главе, а потому что люди шли на 
смерть, защищая свою родину, — 
потому и святая война… Надо ли 
нам в чем-то каяться? Знаете, у 
Бродского есть хорошая фраза: 
«Люди отличаются друг от друга 
степенью отчаяния от самого 
себя». Вот меня всегда смущают 
люди, которые не испытывают 
отчаяния от самих себя. Поэтому 
— лучше каяться, чем нет.

Ваша героиня в «Жизни и судь-
бе», Женя Шапошникова, вам 
была интересна?
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Честно говоря,  
трудно говорить про нее. Из двад-
цати съемочных дней 19 я про-
стояла в очередях. Ну да, в список 
героинь, которых я обычно иг-
раю у Сергея Владимировича, 
она вписывается: я отвечаю у 
него за лирическую историю. И 
Женя Шапошникова — такая жен-
щина, которая запуталась и уто-
нула в своих ферромонах.

Ваши героини в театре тоже рас-
путывают свои сложные клубки, 
каждая по-своему. Полина из 
«Абсолютно счастливой дерев-
ни», Лариса Огудалова из «Бес-
приданницы»…
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: …Тамара. Понра-
вились вам «Пять вечеров»?

Мне — понравились. Хотя крити-
ки, мне показалось, отнеслись к 
спектаклю сдержанно.
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Я просто обожаю 
этот спектакль, мне кажется, он 
прекрасный. В одной статье про 
«Пять вечеров» было написано 
очень красиво — это нелепые 
люди сами раскручивают зем-
ной шар под собой. Приятно, 
когда тебя понимают... И «Бес-
приданница», и «Белые ночи» 
Достоевского, все спектакли, 
которые у меня есть, мне инте-
ресны. «Июль» я перестала иг-
рать — жалко, я очень-очень лю-
била этот спектакль, но ему уже 
6 лет, не хочу ждать, пока он за-
вянет.

«Июль» шел в театре «Практи-
ка», совсем не похожем на «Мас-
терскую Фоменко». Трудно раз-
рываться между такими разны-
ми театрами, ролями?
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Дело же не в зда-
ниях, не в почерках театров, — 
важно, чтобы пространство сов-
падало с моим внутренним. Мо-
жет, я интроверт, не знаю.

Кстати, слово «интроверт» пош-
ло от психиатра Юнга. Того са-
мого, которым вы увлекаетесь. С 
чего бы это?
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Прежде всего — у 
меня очень умная мама. Она пси-
холог, подсовывает всякие книж-
ки, — такое вот у меня паразити-
рующее познание…

А мама разве с вами в Москве? 
Вы же родом из Волгограда (он 
же бывший Сталинград)?
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Да, я же в Москве 
со второго класса. Я родилась в 
Волгограде, там папа живет, я к 
нему езжу, мне приятно считать, 
что это моя родина… Так вот, а 
психология мне нравится — хо-
чется прийти к лучшей себе. Что-
бы не вешать свое «г» на других.

Зачитывались вы и дневника-
ми священника Александра 
Шмемана. Юнг под подушкой, 
дневники богослова — как-то не 
вяжется с образом воздушной 
Полины Агуреевой, которую 
знают зрители. Вы, может, са-
моед? А ваша героиня в «Жиз-
ни и судьбе» называет себя 

«интеллектуальной психопат-
кой»…
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Думаю, это Урсу-
ляк придумал фразу, уверена на 
99, 9%, — потому что он и считает 
меня такой. Конечно, в шутку.

Но воюете вы, говорят, с Урсуля-
ком на съемках не на шутку.
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: На съемках «Дол-
гого прощания» мы спорили 
очень. А потом он смирился с тем, 
что я все делаю по-своему. Навер-
ное, решил не связываться.

Так вы еще и капризны?!
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Да нет, мне абсо-

лютно все равно, как я выгляжу, с 
какой стороны меня надо сни-
мать. А если мне что-то кажется 
фальшивым, — это идеологичес-
кие споры, не из серии капри-
зов… Нет, ну могу, конечно, чуть-
чуть, но в работе — нет. Стыдно.

А с Фоменко, своим учителем, вы 
могли вот так спорить?
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Конечно. Петр На-
умович всегда умел слышать. У 
нас всегда был очень напряжен-
ный внутренний диалог — мне ка-
жется, честный. В творческом 
процессе неизбежны такие стол-
кновения — как и в обычной жиз-
ни. Только в жизни — люди не уме-
ют спорить. Вертятся по кругу, не 
слышат друг друга, отстаивают 
доморощенные какие-то идеи.

Слушаю вас и думаю: неужто 
внутри вас — такой кремень? Вы 
— женщина сильная?
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Нет, я не сильный 
человек, это точно. Мне обяза-
тельно надо, чтобы меня любили, 
я трудно с препятствиями справ-
ляюсь психически. Сразу уязвля-
юсь… Перечитывала недавно 

«Доктора Живаго», там Пастер-
нак про Лару пишет: она ступила 
на путь софизмов. Вот и у меня 
так часто бывает. Хожу по пути 
софизмов... Но в важных вещах — 
могу быть сильной. Какая-то сила 
духа, надеюсь, у меня есть.

А с житейскими проблемами как 
справляетесь?
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: А у меня нет жи-
тейских проблем. Ну правда, я не 
очень заморачиваюсь этим. И 
свою профессию не считаю рабо-
той — я этим живу, существую. То 
есть, у меня есть еще сын Петя, и 
я надеюсь, с ним я существую так 

же осмысленно и наполненно, 
как на репетициях. А на репети-
циях — так же, как с Петей.

В фильмах Урсуляка, в «Ликви-
дации», «Исаеве», «Жизни и 
судьбе», у вас вечно одни и те же 
партнеры: Маковецкий, Балуев, 
Пореченков…
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: У меня был абоне-
мент одно время на Пореченкова. 
Потом он закончился — и теперь у 
меня абонемент на Женю Дятло-
ва… Сейчас Сергей Владимиро-
вич Урсуляк и Вера Таривердиева 
хотят сделать такую программу в 
Концертном зале Чайковского — 
помните фильм «Король-олень»? 
Там музыка Таривердиева, и не-
сколько актеров, в том числе я и 
Женя Дятлов, будут читать пьесу, 
я буду петь Анжелу, героиню Ва-
лентины Малявиной в фильме. 
Гоша Куценко, Никита Ефремов, 
Яна Гладких. Что из этого выйдет, 
даже не представляю себе.

Вы называли среди любимых 
фильмов — «Летят журавли», 
«Отец солдата», «Они сражались 
за родину»…

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Если говорить про 
фильмы о войне — я очень люблю 
эти три фильма. А вообще мне 
многое нравится: и Феллини, и 
Бертран Блие, и Бертолуччи, и 
Альмодовар, и Кустурица.

Чем отличаются прежние филь-
мы о войне от теперешних?
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Мне кажется, сей-
час просто неприлично снимать 
картины о войне в той же манере 
и тем же ходом, как в тех же трех 
фильмах. Они потрясающие, 
всегда торкают, волнуют, но сни-
мать так же — будет ощущение 
штампа, и все. Пожалуй, я еще не 
видела современного фильма, 
который бы переосмыслил вой-
ну. 

Голливудские фильмы о Второй 
мировой вас тоже не устраива-
ют? Голливуд — это же теперь 
наше все!
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Нет, это вообще 
чудовищно. Понимаете, меня 
раздражает современный мента-
литет. Грустно оттого, что глубо-
кие, объемные вещи подмени-

лись внешними, плоскими. Вмес-
то страдания теперь — огорчение. 
Вместо счастья — радость, удо-
вольствие. Вместо трагедии — 
расстройство.

Так мир же теперь — стремитель-
ный, все летит куда-то, на траге-
дии, да и на счастье времени нет. 
Затормозишь — и ты уже не в 
ногу со временем…
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Я хочу идти в ногу 
со временем, хочу успевать за его 
ритмом, но при этом по сути ос-
таваться медленным человеком. 
Не хочу поверхностности.

Конечно, театр или кино не 
имеют права не идти в ногу со 
временем. Если это не чучело за-
стывшее, а живое искусство. В 
принципе мы пытались уловить 
этот пульс в «Пяти вечерах» — я 
очень люблю фильм Михалкова, 
но сейчас заново использовать 
тот же язык — это как если писать 
языком Достоевского: всегда бу-
дет «как» Достоевский.

Правда, что вы хотите поставить 
спектакль по Ницше? Это будет 
что-то мрачное и суицидальное?

ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Суицидальное? 
Мне кажется, «суицидально» у 
Ницше только одно — желание 
гармонии и света. У него такая 
глубокая мысль: искусство нам 
нужно, чтобы не умереть от 
правды… Я обязательно сделаю 
это. Сложно, но у меня есть ми-
ровая мама, она поможет с текс-
тами. Наверное, это будет мо-
носпектакль, потому что вряд ли 
я кому-то смогу объяснить, чего 
хочу.

Многие гадают, каким будет те-
атр Фоменко без Фоменко…
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: У каждого в теат-
ре свое представление об этом. 
Могу сказать только о себе: у 
меня есть желание не повторять 
буквально Петра Наумовича 
(это невозможно), не делать до-
машнее задание по каким-то его 
наметкам, а продолжить диалог 
с ним через свою работу. Может, 
звучит слишком пафосно, но... 
Вот мы сейчас хотим делать 
спектакль по Александру Блоку 
— с Верой Камышниковой. Это 
прекрасный педагог по речи в 

ГИТИСе, она еще и режиссер, 
очень тонкий человек, я ее очень 
люблю. Блок в каком-то смысле 
для меня перекликается с Пет-
ром Наумовичем — настолько 
оба остро и тонко чувствовали 
жизнь... Не исключаю, что спек-
такль не получится — но мне ста-
ло не страшно ошибаться.

И напоследок: вы ведь совсем не 
плакса?
ПОЛИНА АГУРЕЕВА: Нет, я все время 
плачу. По крайней мере, офици-
ально — 10 раз в месяц, потому 
что у меня 10 спектаклей в месяц 
и во всех спектаклях я плачу. И 
вообще — часто плачу. Наверное, 
отношусь к себе, как все, слиш-
ком серьезно. Хотя пытаюсь с 
этим бороться. Относиться к себе 
надо иронично. Надеюсь, у меня 
все же есть чувство юмора.

Кадр из фильма «Жизнь и судьба». 
Как шутит сама Полина, раньше у 
нее в фильмах Урсуляка был «або-
немент на Пореченкова», а теперь 
— «на Дятлова».

Акцент

 Меня всегда смущают люди, 
которые не испытывают отча-
яния от самих себя. Поэтому — 
лучше каяться, чем нет

ПРЕМЬЕРА На «Платформе» сыграли «Метаморфозы»

Просвещение Овидием
Алена Карась

Е
ще Пушкин сокрушался, 
что Россия не прошла через 
греко-римскую историю, 

ставшую основанием для всей ев-
ропейской цивилизации. Вот и с 
Овидием — тот же случай. 

Его «Метаморфозы» не толь-
ко подарили сюжеты бесконеч-
ному количеству шедевров евро-
пейского искусства от «Ромео и 
Джульетты» до Иосифа Бродско-
го, но и фундаментально вошли в 
школьное образование среднего 
европейца. Примерно так, как 
советские дети знали наизусть 
«Буревестник» и «Мать», каж-
дый французский ребенок был 
знаком с историями Пирама и 
Фисбы, Нарцисса и Эха, Дедала 
и Икара. 

О том, насколько им легче по-
том было читать Джойса, мы 
умолчим, но «Метаморфозы» Да-
вида Бобе и Кирилла Серебрен-
никова — проект, увидевший свет 
в конце октября на «Платформе» 
— молодая московская публика 
воспринимает с сосредоточен-
ным пыхтением. Несмотря на то, 
что стихи Овидия, переведенного 
у нас тяжеловесным гекзаметром 
Сергея Шервинского, Римма Ген-

кина превратила в прозу, придав-
шую эффект подлинности при-
чудливым сказкам, а Валерий Пе-
чейкин сочинил новые тексты и 
нового персонажа, Полутварь, — 
разобраться со всеми богами гре-

ко-римского пантеона и их тем-
ными, кровожадными отношени-
ями, не просто. Молодому фран-
цузскому режиссеру Давиду 
Бобе, вышедшему из недр кине-
матографа и видеоарта, пришла в 

голову светлая мысль: переме-
шать все эти ужасы с жизнью сов-
ременного мегаполиса — да хоть 
Москвы — и вывалить на сцену в 
виде новых метаморфоз. 

Б о л ь ш о й  а н га р  п р о е к та 

«Платформа», который приду-
мал на «Винзаводе» Кирилл Се-
ребренников, инсталлирован 
экраном и сеткой, по которой 
ползают, висят и замирают су-
щества человеческого и иного 
рода. Персонажи Овидия и Пе-
чейкина поселяются среди обго-
ревших автомобильных скеле-
тов, на фоне визуальных мета-
морфоз. Этот апокалиптический 
пейзаж дает созданию древне-
римского поэта, возникшему в 
самом начале первого тысячеле-
тия, новую перспективу, вдруг 
соединяя римский декаданс со 
смятением современного чело-
века.

В ХIX веке Овидия презирали 
за риторику и выспренность. В 
ХХ почуяли, что римский траги-
ческий и опустошенный мир бли-
же современному человечеству, 
чем греческая классическая яс-
ность, и об этом со всей ясностью 
дал понять Иосиф Бродский. 
Спектакль Бобе перевел эту яс-
ность в плоскость театра. 

Овидий перетолковывает гре-
ческие мифы, пытаясь увидеть в 
них подлинность психической 
жизни. У него Нарцисс влюбляет-
ся не в самого себя, но в свою 
умершую сестру, узнанную им в 

собственном отражении, а акте-
ры «Седьмой студии» соединяют 
миф и боль в одно целое так, что 
вдруг вспоминаются страшные 
метаморфозы романа Джонатана 
Литтелла «Благоволительницы». 
Риналь Мухаметов и в Нарциссе, 
и в ободранном до костей Марсии 
слышит эту боль сползающего в 
бездну мира. Женщины превра-
щаются в мужчин, чтобы навек 
защититься от насилия, жены 
скармливают детей мужьям, что-
бы отомстить за изнасилованных 
сестер, мужчины и женщины лю-
бят только себя, либо — подобно 
эху — полностью теряются в дру-
гом существе. Сочиненный этюд-
ным способом, в коллективных 
импровизациях, этот образ мяту-
щегося мира закрепился в экс-
прессивной и трепетной пласти-
ке хореографа Делавалле Бидье-
фоно.

Страшные превращения души 
и плоти озвучены сумасшедшей 
африканской музыкой — это три 
конголезских музыканта, сопро-
вождаемые хором молодых акте-
ров, наполняют смертоносный 
мир звуками живой жизни, даря 
надежду, что человечество не вы-
рождается — просто стоит на по-
роге новой метаморфозы. 

Страшные превращения души и плоти озвучиваются сумасшедшей африканской музыкой.

СОБЫТИЕ Выставка Марка 
Куинна — в Москве

Парадоксов друг

Жанна Васильева

«МОЛОДЫЕ британские художники» (YBA) уже не мо-
лоды. Они обросли капиталами, репутациями, списком 
купленных музеями работ. Но даже среди этих вполне ус-
пешных художников Марк Куинн выглядит любимцем 
фортуны. Его скульптура — символ Паралимпийских игр, 
его автопортрет —   в Национальной портретной галерее. 
Но выставка «Большое колесо продолжает вращаться», 
открытая в Мультимедиа Арт Музее, представляет ху-
дожника, не почивающего на лаврах, а работающего 
много и плодотворно. 

В Москву Марк Куинн привез среди других относитель-
но недавних работ два автопортрета. Один —   скульптур-
ный, жутковатового вишнево-бордового цвета, заключен-
ный в стеклянный бокс-витрину и водруженный на поста-
мент холодильной установки. Сбоку высвечивается темпе-
ратура внутри бокса. Голова с закрытыми глазами похожа 
одновременно на бюст древнеримских времен и на остан-
ки в морге. Помня о том, что самые знаменитые автопорт-
реты Куинна сделаны из 4,5 литра его собственной замо-
роженной крови, к этой «мертвой голове», представляю-
щей портрет художника в молодости, приближаешься не 
без напряга. Но нет, этот Куинн другой, из замороженного 
красного вина, предварительно сваренного. Памятник ос-
вобождению от зави-
симости от «граду-
сов». Второй авто-
портрет —   небольшое 
полотно, как водится 
у Куинна, написан-
ное по цветной фото-
графии, только фор-
мат побольше. Такого 
размера портреты 
любили малые гол-
ландцы. Куинн изоб-
разил себя в капюшо-
не, с шарфом, закры-
вающим лицо —   лишь 
глаз один и виден. 
Словом, вылитый 
hoody —   лондонский 
пацан, из тех, что год 
назад громили магазины в британской столице. В этих 
двух автопортретах —   весь Куинн, знаток классического 
искусства, выпускник Кембриджа, далеко не бедный ху-
дожник поколения YBA, птенцов гнезда Саатчи, всегда го-
товый к бунту и переложению условности классики на 
язык живой плоти и крови.   

Любите историю, руины, древности и Ренессанс? Вос-
хищаетесь безрукой Венерой Милосской и скифскими ка-
менными бабами? Приятно видеть культурного человека. 
Не хотите ли насладиться этим в жизни? И Марк Куинн 
скрещивает Венеру Милосскую и степных баб эпохи па-
леолита в безупречном мраморном изваянии. Его скуль-
птура беременной Элисон Лэппер, которая родилась без 
рук, являла трагедию и величие, победоносность биологи-
ческой жизни и безупречность резца скульптора. Эта 
скульптура не только простояла два года на четвертом сво-
бодном постаменте на Трафальгарской площади, но и —   
увеличенная до 12 метров —   стала символом лондонских 
Паралимпийских игр этого года. 

Своих героев Куинн не изобретает, а находит. Кроме 
Элисон Лэппер он увековечил скромных мучеников плас-
тической хирургии, которые сделали 55 операций и не со-
бираются останавливаться. Он высек из мрамора «бере-
менного джентльмена» Томаса Бити, который был женщи-
ной, стал мужчиной, после чего сумел родить троих детей. 
Сдается, художник скрестил тут со скифской бабой самого 
«Давида» Микеланджело.

Он создал из трех видов мрамора «Коточеловека» — ока-
зывается, и такая пластика может быть востребована лю-
бителями котиков, и женщину. Марка Куинна интересует 
граница —   телесного/идеального, животного мира/ челове-
ческого, живого/ неживого. В сущности, он ищет предел че-
ловеческого. «Только не называйте это фрик-шоу», — ска-
жет Куинн однажды обозревателю «Гардиан».  Тот, оттал-
киваясь от этих слов, сделал репортаж о встрече художни-
ка со своими героями, которому мог бы позавидовать Ма-
лахов с «Пусть говорят». 

Трехмерное сканирование объекта и отливка большой 
скульптуры по полученной модели позволяет ему создать 
огромную бронзовую раковину, иронично названную 
«Бермудский треугольник». Надо полагать, большой при-
вет «Происхождению мира» Курбе. Скульптуру раковины 
можно увидеть в Москве, равно как и большую бронзовую 
статую ободранного кролика, выращенного при помощи 
генной инженерии. Кролик в пафосной позе последнего ге-
роя отсылает к старинным натюрмортам охотничьих тро-
феев, напоминающих о смерти посреди пира. Символ Ку-
инн превращает почти в абстрактную скульптуру, демонс-
трируя при этом экспрессивную выразительность и 
склонность к черному юмору. 

Первая московская выставка Куинна сделана очень аккурат-
но, дабы не ранить ранимых и не спровоцировать страсти.

ПРЕСС-ЦЕНТР СООБЩАЕТ
1 ноября, в 18.00 в пресс-центре «Российской Газеты» Воронежское пред-
ставительство «РГ»   представит интернет-проект  «ЧИТАЕМ МАР-
ШАКА», посвященный празднованию 125-летия со дня рождения поэта.
 Подробную информацию о мероприятии читайте на сайте www.rg.ru.
Аккредитация и справки по тел.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 960-56-87, 
e-mail: pr@rg.ru
Адрес пресс-центра: м. «Савеловская»,  ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж.
Просьба иметь при себе паспорт.
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Видео на сайте
www.rg.ru

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/691174

Своих героев Куинн 
не изобретает, а 
находит.  Он увеко-
вечил скромных 
мучеников пласти-
ческой хирургии, 
которые сделали 55 
операций
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НАЛОГИ  Столичные власти 
нашли способ 
легализовать всех 
предпринимателей 

Купи патент

Ольга Нестерова

ВЧЕРА Мосгордума приняла закон «О патентной систе-
ме налогообложения», который вступит в силу с 1 янва-
ря 2013 года. 

Основная цель нового документа, как сказал руково-
дитель департамента экономической политики и разви-

тия города Максим 
Решетников, легали-
зация предпринима-
телей. Патентная 
система распростра-
няется на 65 видов 
деятельности инди-
видуальных пред-
принимателей. В том 
числе — на граждан, 
сдающих квартиры в 
аренду, а также так-
систов, репетиторов, 
парикмахеров, гра-
веров и  других.  Если 
они не хотят мороки 
с подачей деклара-

ций, могут приобрести патент. При этом сумма   налога 
исчисляется из расчета 6% от размера потенциального 
дохода, а не 13%, как на доходы физлиц. Например, если 
от сдачи квартиры собственник может получить 1 млн 
рублей в год, то патент обойдется в 60 тыс. рублей. А для 
предпринимателей -перевозчиков стоимость патента в 
18 тыс. рублей рассчитана из дохода в 300 тыс. рублей. 

Пока в Москве действует закон об упрощенной систе-
ме налогообложения на основе патента. Но он, как при-
знают власти, не нашел широкого применения. «Сейчас 
патентной системой пользуется более 9,5 тыс. человек,  
из них свыше 5 тысяч занимаются транспортными пере-
возками, — заметил Решетников. — Исходя из количества 
патентов, в городе лишь 4 домработницы и 5 нянь, что не 
соответствует действительности». По оценкам, в Москве 
не менее 85—90 тысяч нянь и 50—60 тыс. домработниц. 

А чтобы новый закон оказался эффективнее прежнего, 
в Мосгордуме планируют разработать законопроект, гро-
зящий неплательщикам налогов штрафами в размере го-
дового дохода.   

ЗДОРОВЬЕ В Москве растет 
число заболевших ОРВИ, 
гриппующих меньше 

Спешите 
уколоться

Ирина Пуля

ГРИПП пока щадит москвичей, а число подхвативших 
ОРВИ растет, сообщил на пресс-конференции главный 
инфекционист столичного департамента здравоохране-
ния Николай Малышев. 

По его словам, месяц назад в городе заболевало грип-
пом по два человека в неделю, а сейчас — по 12. Тем не ме-
нее заболеваемость по городу среди детей на 13% ниже 
порога, а среди взрослых — на 30%. В основном по столи-
це гуляют штаммы H1N1 и H3N2. Впрочем, они практи-
чески не страшны тем, кто уже сделал прививку. За счет 
бюджета вакцинировано 800 тыс. человек (около 40% от 
запланированного объема). Кто еще не привился, должен 
не затягивать с походом к врачу, чтобы быть защищен-
ным к разгулу вируса, который ожидается в январе — пос-
ле зимних школьных каникул. Малышев напомнил: при-
виться можно не только в городских, но и частных поли-
клиниках — это обойдется от 200 до 1000 рублей в зави-
симости от производителя вакцины. Все препараты ка-
чественные, осложнений опасаться не стоит, заверил 
главный инфекционист. «Прививки положены и буду-
щим матерям со сроком беременности более 14 недель, — 
особенно отметил он. — Тогда будет защищен и малыш, 
когда родится».  Ну а тем, кто все-таки загрипповал, не 
придется бегать по аптекам в поисках нужных пилюль — 
их запасов в московских аптеках в 3 раза больше норма-
тива. 

Случаев же заболеваний ОРВИ только за прошлую не-
делю было на 16% больше, чем за предыдущую. Чаще 
всего врачи выявляют аденовирусные инфекции и параг-
рипп. Помимо них москвичей укладывает на койки и ми-
коплазма — особый род бактерий. В отличие от ОРВИ 
здесь требуется лечение антибиотиками. «В противном 
случае выздоровление может затянуться на недели, а то 
и месяцы», — подчеркнул Малышев. По его словам, поста-
вить правильный диагноз может только врач, поскольку 
начинаются все эти хвори практически одинаково — с 
температуры, кашля, слабости… 

МЕГАПОЛИС Рядом с новым жильем в Москве теперь обязательно 
будут и рабочие места  

Жизнь по мастер-плану 
Любовь Проценко

Г
енеральный  план развития 
Москвы до 2025 года с уче-
том присоединенных  терри-

торий будет утвержден в 2014 
году. Это подтвердил вчера на за-
седании коллегии строительного 
комплекса столицы заммэра 
Москвы по вопросам градострои-
тельной политики и строительс-
тва Марат Хуснуллин. 

Он рассказал, что в составе это-
го документа впервые в Москве 
появится мастер-план, на кото-
рый  в своем развитии давно уже 
опираются все крупные европейс-
кие города. «Это даст возмож-
ность столице учитывать, как ска-
жется на качестве жизни ее жите-
лей  каждый новый объект, каж-
дый вложенный рубль,  поможет 
тесно увязать строительство со 
всей экономикой города», — пояс-
нил заммэра.  Предшественник 
Марата Хуснуллина, бывший пер-
вый заммэра Москвы, руководи-
тель столичного стройкомплекса, 
а ныне депутат Госдумы Владимир 
Ресин заявил, что нынешним стро-
ителям Москвы крупно повезло. 
Благодаря тому, что площадь Мос-
квы увеличилась в 2,5 раза, у 
стройкомплекса появилась за-
грузка мощностей на 50 лет впе-
ред. Предостерег же он их от одно-
го: «Боже упаси вас строить лишь 
жилье и не строить промышлен-
ность». И уточнил: «Я имею в виду 
все то, что создает рабочие места». 
Он напомнил, что в советские вре-
мена именно комплексность за-
стройки  была главным требова-
нием к любому строительству, но 
начиная с 90-х годов  от этого пра-
вила отступили, началось соору-
жение одного за другим спальных 
районов, из которых, по словам 
нового главного архитектора Мос-

квы Сергея Кузнецова, теперь  
лишь хочется  поскорее убежать.  
«Умный учится на чужих ошиб-
ках, а дурак — на своих», — закон-
чил выступление Ресин.

Нынешние столичные власти к 
дуракам себя явно не относят, а 
потому градостроительная поли-
тика Москвы сегодня основывает-
ся на полицентричном развитии 
города. А потому к инвесторам, ко-
торые берутся сейчас за освоение 
каких-то территорий, главное тре-
бование — комплексность застрой-
ки. То есть они обязаны строить не 
только жилье, что выгоднее всего с 
точки зрения прибыли, но и все со-
циальные объекты. Город же в 
свою очередь готов им оказать лю-
бую поддержку. В частности, он 
предоставляет им для этого бес-
платно землю. Кроме того, ут-
вержден упрощенный  порядок 
прохождения проектной докумен-
тации — в течение месяца и  не че-
рез градостроительно-земельную 
комиссию, как  делается со всеми 
остальными объектами, а через 
рабочую группу ГЗК.  «У нас всего 
39 ледовых дворцов, — агитировал 
Марат Хуснуллин присутствовав-
ших здесь же, на заседании колле-
гии представителей стройбизнеса. 
— Этого очень мало для Москвы. 
Приходите, стройте. У нас нет ни-
каких ограничений и на объекты, 

связанные с медициной, детские 
сады...» И сразу успокоил москви-
чей, что это не значит, что  част-
ные учреждения окажутся им не 
по карману: «Если эти объекты 
будут построены за счет инвесто-
ров, то город будет у них просто 
покупать услугу — по лечению или  
по содержанию детей».  В этом же 
году за счет города к 1 сентября 
было введено 46 детсадов, а до 
конца года будет еще сдан 31. Еще 
более льготные условия, предус-
матривающие фактически отсутс-
твие любых ограничений, Москва 
предлагает коммерсантам, гото-
вым заняться реформированием 
промзон, если они будут там со-
здавать сразу и новые рабочие  
места. Эти территории, общей 
площадью 7 тысяч гектаров, по 
мнению и Марата Хуснуллина, и 
Сергея Кузнецова, таят в себе ог-
ромный потенциал создания но-
вых точек притяжения внутри го-
рода. Большие возможности от-
крывают перед столицей и присо-
единенные земли, где в любом слу-

чае будут реализованы проекты 
финансово-делового центра в Руб-
лево-Архангельском, научного 
центра в Троицке и другие. Такой 
подход избавит сотни тысяч сто-
лицы и Подмосковья от необходи-
мости ездить  на работу в центр 
столицы, где расположено пока 
40% рабочих мест мегаполиса.  

В то же время  строителям при-
ходится наверстывать и допущен-
ное ранее отставание в дорожно-
транспортном развитии.  На это в 
текущем году выделено 70% из 
314 млрд руб, направленных на 
адресную инвестиционную про-
грамму. По графику идет реконс-
трукция вылетных магистралей: 
их пропускная способность вы-
растет на 25%, началось сооруже-
ние 239 км дополнительных путей 
для электричек. Приоритетной 
стройкой, как ранее и заявлял  
Сергей Собянин, является строи-
тельство метрополитена, который 
к 2020 году должен удлиниться в 
1,5 раза или на 150 км. Судя по 
итогам 9 месяцев, планы этого 
года будут выполнены. «Не надо 
смешивать метро и политику», — 
призвал Марат Хуснуллин, говоря 
о противодействии, с которым по-
рой сталкиваются строители при 
утверждении проектов новых 
станций подземки. Позже он рас-
сказал журналистам, что нередко 
на общественных слушаниях про-
тив активнее всего выступают  жи-
тели не соседних домов, что еще 
можно было бы понять, а напри-
мер, с подмосковной пропиской. 

Акцент

 Инвесторам, которые готовы 
строить социальные объекты, 
Москва бесплатно предоста-
вит землю 

Вчера москвичам пришлось расхлебывать последствия дождя вперемешку с ледяной крупой, которая обрушилась на город.  
Коммунальщики работали круглые сутки и сделали все возможное, чтобы от стихии не пострадали ни пешеходы на тротуарах, 
ни автомобили на дорогах.  

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендеров

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера на поставку нефтепромысловых 
химических реагентов и оказание сопутствующих услуг.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на общедоступном веб-сайте 
компании «Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в 
разделе «Информация для подрядчиков», подразделе 
«Текущие тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Арбитражного суда Республики Адыгея;
— председателя Арбитражного суда Алтайского края;
— председателя Арбитражного суда Амурской области;
—  председателя Арбитражного суда Сахалинской облас-

ти;
—  заместителя председателя Пятнадцатого арбитражно-

го апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Татарстан;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Иванов-

ской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Орловс-

кой области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Псковс-

кой области;
—  двух заместителей председателя Арбитражного суда 

города Санкт-Петербурга и Ленинградской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Тамбов-

ской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Тверс-

кой области;
—  заместителя председателя Ленинградского окружного 

военного суда;
—  судьи Санкт-Петербургского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются по рабочим дням  с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120.

Последний день приема документов — 10 декабря 2012 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 

КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-

сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 

объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи 3-го окружного военного суда;
— судьи Ленинградского окружного военного суда;
— судьи Тихоокеанского флотского военного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-

ской Федерации», принимаются по рабочим дням  с понедельника 

по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 

123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120.

Последний день приема документов — 10 декабря 2012 года. 

Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 

рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Московского городского суда;
— заместителя председателя Тульского областного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются по рабочим дням с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120.

Последний день приема документов — 24 декабря 2012 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ

НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА ИЗВЕЩАЕТ
На основании пункта 2 статьи 5 Закона Российской Федерации 

«О статусе судей в Российской Федерации» квалификационная кол-
легия судей Ненецкого автономного округа объявляет об открытии 
одной вакантной должности судьи Нарьян-Марского городско-
го суда Ненецкого автономного округа. Заявление и документы, 
перечисленные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Федерации 
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются ква-
лификационной коллегией судей Ненецкого автономного округа 
от претендентов на указанные вакантные должности со дня опу-
бликования настоящего объявления по адресу: 166000, Ненецкий 
автономный округ, г. Нарьян-Мар, проезд имени капитана Ма-
тросова, дом 2, офис 4, в рабочие дни с 9.00 до 15.00.

Последний день приема документов 3 декабря 2012 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 

к рассмотрению не принимаются.

Информация о включении в реестр банков 
— участников системы обязательного 

страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» сообщает о включении с 26 октября 
2012 года в реестр банков — участников системы обя-
зательного страхования вкладов под номером 998 сле-
дующей кредитной организации (наименование банка, 
регистрационный номер, место нахождения): Коммер-
ческий банк «Русский универсальный банк» (Обще-
ство с ограниченной ответственностью) («Русьунивер-
салбанк» (ООО), 3293, г. Москва.

Объявление Верховного Суда 
Российской Федерации

Верховный Суд Российской Федерации объявляет 
конкурс на замещение вакантной должности 
государственной гражданской службы ведущего 
специалиста 2 разряда Управления правовой 
информатизации Верховного Суда Российской 
Федерации.

Заявления и документы принимаются по рабочим 
дням с 9.00 до 17.00 (в пятницу с 9.00 до 16.00) по адресу: 
121260, г. Москва, ул. Поварская, д. 15, ком. № 10008, 
тел.: 8-499-627-98-38 до 21 ноября 2012 года.

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» объявляет открытые 
тендеры по темам:

  «Капитальный ремонт резервуара РВС-2000 № 11 на 1. 
УППН «Кокуй» ЦДНГ-10».

  «Обустройство скважин в ЦДНГ-2,3,9».2. 

  «Строительство резервуаров в ЦДНГ-5,9».3. 

  «Выполнение работ по капитальному ремонту квартир 4. 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» в г. Чернушка, г. Оса».

Подробная информация о тендерах, а также информация о 
победителях ранее объявленных тендеров размещена на сайте 
www.lukoil-perm.ru в разделе «Тендеры» на модуле «Тенде-
ры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Актуально Проезд по чужой соцкарте в Москве будет 
стоить в сто раз дороже билета 

Через кассу 
дешевле 
Светлана Батова 

С 
середины ноября про-
езд по бабушкиной со-
циальной карте будет 
обходиться внукам 
очень дорого. Вчера 

Мосгордума приняла во втором и 
третьем чтении поправки в город-
ской КоАП,устанавливающие 
штраф в 2500 руб. за проезд по чу-
жой соцкарте. К любителям ка-
таться по чужому льготному биле-
ту у города особый счет: ведь каж-
дую поездку нужно компенсиро-
вать перевозчику из бюджета.  «Те, 
кто незаконно пользуется картой, 
воруют деньги из бюджета горо-
да», — сказал журналистам депу-
тат Степан Орлов.

Между тем желающих воро-
вать из бюджета много. По словам 
Максима Ликсутова, заммэра по 
вопросам транспорта, представ-
лявшего законопроект в Мосгор-
думе, только за 9 месяцев этого 
года в общественном транспорте 

отобрали больше 70 тысяч чужих 
социальных карт. Обнаруживать 
любителей халявы стало гораздо 
проще — в метро подключили цве-
товую сигнализацию к турнике-
там. Теперь при проходе по соц-
карте загораются огоньки.

Если в это время через турни-
кет идет некто юного возраста, 
контролер может насторожиться 
и попросить предъявить билет. 
«Плюс все турникетные линии 
снабжены комплексами онлайн-
видеофиксации. Будет легко со-
поставить приложенную к валида-
тору карту с лицом пассажира, ко-

торый прошел с этой социальной 
картой, — подробно объяснял жур-
налистам Максим Ликсутов, как 
теперь находят грабителей город-
ского бюджета. — Карта будет изъ-
ята. А того, кого с ней поймали, 
прямо на месте оштрафуют на 
2500 рублей».

К тому, кто карту отдал, у горо-
да вопросов нет. К ворам соцкарты 
попадают по-разному. Иногда их 
действительно добровольно отда-
ют бабушки внукам. А иногда  - 
совсем недобровольно: молодые 
родственники откровенно пользу-
ются немощью престарелых чле-

нов семьи и отбирают проездные. 
Иногда соцкарты крадут. 

К окончательным чтениям в за-
конопроекте появились поправки, 
уточняющие, что такое «льготная 
персонифицированная карта», а 
также конкретизирующие, что 
штраф относится именно к проез-
ду по соцкарте.

Чиновники надеются, что но-
вые штрафы заставят задуматься 
— а стоит ли вообще связываться с 
чужими льготами. Между прочим, 
на сумму, равную новому штрафу, 
можно купить единый проездной 
билет на целый месяц. И еще оста-
нется. «Может быть, случаев ог-
раблений и мошенничеств будет 
меньше», — надеется Степан Ор-
лов.

По словам депутата, применять 
на деле поправки в КоАП, скорее 
всего, начнут с середины ноября. 
Закон для вступления в силу дол-
жен пройти оставшиеся процеду-
ры: подпись у мэра и официальное 
опубликование. 

Акцент

 Желание приобщиться к 
чужим льготам город оценил 
штрафом в 2500 рублей
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Из 200 тыс. зарегис-
трированных 
в Москве индивиду-
альных предприни-
мателей две трети 
вообще не платят 
налоги 

КСТАТИ
Чтобы легче находить взаимопонимание с жителями, в Москомархи-
тектуре создано специальное управление для проведения общественных 
слушаний по новым проектам.
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Илья Трисвятский

П
осле решения теперь уже 
бывшего главного тренера 
нашей мужской сборной 

Дэвида Блатта не продлевать кон-
тракт с Российской федерацией 
баскетбола вопрос номер один на 
повестке дня — кто придет ему на 
смену? 

Глава РФБ Александр Краснен-
ков уже дал понять, что новым 
наставником может быть как 
российский специалист, так и 
иностранный. До конца ноября 
список кандидатов должен быть 
отправлен на согласование в мин-
спорт. Красненков полагает, что 
до наступления 2013 года имя 
преемника Блатта станет извест-
но.

Нового наставника должен ут-
вердить исполком РФБ, хотя до 
этого свои пожелания обязатель-
но выскажет тренерский совет — 
консультативный орган, руково-
димый Евгением Гомельским. Не 
приходится сомневаться, что 
тренерский совет будет ратовать 
за российского специалиста.

Сам Блатт считает, что новым 
рулевым мог бы стать его помощ-
ник в сборной на протяжении 
последних четырех лет  Дмитрий 
Шакулин, он же — ассистент Эт-

торе Мессины в ЦСКА. Минус в 
этом предложении один — у Ша-
кулина мало опыта самостоя-
тельной работы.   

 В этом плане оптимальной 
выглядит кандидатура нынеш-
него наставника краснодарско-
го «Локомотива-Кубани» Евге-
ния Пашутина. Он в свое время 
тоже помогал Блатту в сборной, 
был главным тренером и в 
ЦСКА, и в питерском «Спарта-
ке», и в казанском УНИКСе, а 
минувшим летом принял один 
из наиболее прогрессирующих 
клубов страны. За Пашутина — и 
авторитетнейший эксперт, теле-
комментатор Владимир Гомель-
ский, и руководитель Высшей 
школы тренеров, бывший на-
ставник сборной Сергей Елевич, 
и многие другие. Кстати, сам Па-
шутин уже заявил, что принять 
сборную было бы для него боль-
шой честью, но для этого нужно 
обязательное согласие клубного 
руководства. Еще кандидаты — 
наставник самарских «Красных 
крыльев» Сергей Базаревич, ру-
левой люберецкого «Триумфа» 
Василий Карасев. В общем, пока 
главная интрига в том,  обратит-
ся ли РФБ к услугам иностранца. 
В России достойные тренеры 
есть.

Илья Соболев, 
Павел Петровский

М
осковский «Спар-
так» назвал имя 
нового главного 
тренера. Им стал 
легенда «красно-

белых» Федор Канарейкин. Пре-
жний наставник команды, Анд-
рей Сидоренко, отправлен в от-
ставку.

Сидоренко  возглавил «Спар-
так» в авральном режиме, сме-
нив по ходу прошлого сезона 
главного тренера Франтишека 
Госсу.  В текущей «регулярке» 
КХЛ дела  «Спартака» снова 
пошли из рук вон плохо.  С 23 оч-
ками после 22 игр москвичи за-
нимают предпоследнее место в 
Западной конференции. В пос-
ледних восьми матчах «красно-
белые» выиграли лишь однаж-
ды, да и то у екатеринбургского 
«Автомобилиста», одной из двух 
команд, которые хуже «Спарта-
ка» по всей Лиге. Всего же в ак-
тиве спартаковцев — пять побед 
в основное время.

По слухам, расставание с Си-
доренко было запланировано 
после дерби с «Динамо», кото-
рое состоится завтра, да и то 
лишь в случае поражения. Одна-
ко руководство решило не рис-
ковать принципиальным матчем 
и пошло на кардинальные меры 
заранее.

Увольнение Сидоренко стало 
уже пятым в текущем сезоне 
КХЛ. Ранее своего поста лиши-
лись главный тренер минского 
«Динамо» Кари Хейккиля, на-
ставник «Атланта» Янне Карлс-
сон, рулевой «Льва» Йозеф Ян-
дач и тренер «Автомобилиста» 
Андрей Шаянов.

Вакантное тренерское кресло 
занял Федор Канарейкин, леген-
да «Спартака», член клубного 
Зала славы. В бытность игроком 
Канарейкин отыграл за «красно-
белых» семь лет, а в 1976 году 
стал в составе «Спартака» чем-
пионом страны. 

Звездный час  57-летнего тре-
нера пробил в магнитогорском 
«Металлурге». В сезоне 2006/07 
Канарейкин сменил у руля «Маг-
нитки» Дэйва Кинга, у которого 
работал помощником, и привел 
команду к золотым медалям рос-
сийского первенства. Любопыт-
но, что после выигранного фина-
ла Канарейкин согласно данно-
му ранее обещанию побрился 
наголо.

В следующем сезоне Канарей-

кин проработал в «Металлурге» 
меньше трех месяцев, после чего 
был отправлен в отставку. Потом 
еще был противоречивый опыт 
работы в подмосковном «Атлан-
те», а в прошлом году Канарей-
кин снова вернулся в «Метал-
лург», но неудачно: «сталевары» 
уступили во втором раунде Куб-
ка Гагарина омскому «Авангар-
ду».

В «Спартаке» Канарейкин 
предпримет еще одну попытку 
войти в ту же реку. В качестве 
тренера для специалиста это уже 
третий приход в команду.  До 
этого Канарейкин работал с 
«красно-белыми» в 1998—1999 и 
2002 годах, но   без особого успе-
ха.

Помогать Канарейкину будут 
Владимир Семенов, Дмитрий Го-
голев, Олег Ромашко (тренер 
вратарей) и Сергей Щукин (тре-
нер по физподготовке).

Между тем любители хоккея 
могут бесплатно посетить това-
рищеский матч между второй 
сборной России и командой 
Франции, который состоится 6 

ноября на арене «Мытищи» в 
19.30 по московскому времени.

Как сообщил официальный 
сайт ФХР, билеты будут выда-
ваться в кассах стадиона с 1 но-
ября. Кассы работают ежеднев-
но без перерывов на обед с 9 до 
21 часа.

Напомним, вторая сборная 
под руководством Игоря Ники-
тина также проведет два товари-
щеских матча с Латвией в Риге 9 
и 10 ноября. А вот главная наци-
ональная команда во главе с Зи-
нэтулой Билялетдиновым с 7 по 
10 ноября выступит на финском 
этапе Еврохоккейтура —  «Кубке 
Карьяла».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Федор Канарейкин, 
главный тренер ХК «Спартак»:

— Признаться, предложение от «Спар-

така» я обдумывал недолго. В течение 

буквально нескольких дней взвесил 

все «за» и «против» и принял пригла-

шение руководства столичного клуба. 

Ситуация в регулярном чемпионате, 

конечно, очень непростая, но я думаю, 

что знаю, как помочь команде добить-

ся нужного результата. Если говорить 

более конкретно, то это  выход в плей-

офф Кубка Гагарина. Мы будем рабо-

тать как умеем, поскольку «Спартак» 

должен развиваться, идти вперед и 

ставить перед собой самые серьез-

ные задачи!

Узнайте больше: как Россия готовится к ЧМ-2018
www.rg.ru/sujet/3638

ФУТБОЛ Опыт польских 
организаторов Евро-2012 
может быть полезен 
России  

Злотый и мяч

Павел Зарудный, 
«Российская газета», Варшава — Гданьск — Москва 

А ЗНАЕТЕ ЛИ вы, сколько денег потратили польские 
организаторы Евро-2012 на подготовку к турниру?

Уверен, что не догадываетесь. Ровно ноль злотых! 
По словам официального представителя  госкомпа-
нии PL2012 Мацея Топольски, именно так должны от-
вечать на этот вопрос все жители Польши.

«А знаете, почему мы так говорим? Просто благо-
даря чемпионату Европы по футболу у нас появи-
лись новые автомобильные дороги и транспортные 
развязки, аэропорты, гостиницы, обновлен парк об-
щественного транспорта, ну и конечно наша страна 
может похвастаться суперсовременными стадиона-
ми. Если бы не Евро, то этого могло и не быть. Так 
что мы ничего не потратили, а только заработали», 
— сообщил российским журналистам представитель 
компании, которая координировала подготовку к 
турниру совместно с УЕФА.

Ну а для тех, кто живет не в Польше, а в других 
странах Восточной и Западной Европы, сообщаю, что 
на чемпионат было израсходовано порядка 28 милли-
ардов долларов. Из этой суммы строительство стади-
онов обошлось в 1,4 миллиарда долларов, а осталь-
ные деньги были направлены на развитие инфра-
структуры. 

Как сообщила заместитель министра иностранных 
дел Польши Беата Стельмах, проведение крупных 
спортивных событий положительно повлияло на рост 
инвестиций в экономику страны, а также имидж 
Польши во всем мире. За последние четыре года рост 
польского ВВП составил аж 16 процентов и, разумеет-
ся, России с учетом предстоящих Игр в Сочи и миро-
вого чемпионата 2018 года этот опыт будет полезен.

Испанцев встречали пивом, 
немцев — флажками

Практически все 
команды — участни-
цы Евро-2012 разме-
щались в Польше. 

Места прожива-
ния сборных  были 
выбраны по конкур-
су УЕФА еще за три 
года до старта тур-
нира. Цена каждого 
контракта — коммер-
ческая тайна. Впро-
чем, нам неофици-
ально дали понять, 
что сумма стандарт-
ного номера могла 
быть в 2—3 раза 
выше базовой.

Корреспондент 
«РГ» лично смог посмотреть, в каких условиях жили в 
Гданьске немцы и испанцы. Сборная Германии посели-
лась в «Оливском дворе», который находится в зеле-
ном районе приморского города. Уютные номера, пруд 
и огромное количество зелени умиротворяло. 

По словам сотрудников отеля, в бундестим им поста-
вили условие — после каждой игры персонал гостиницы 
должен был встречать команду, размахивая флажками. 
Уезжая, Германия оставила отелю футбольное трениро-
вочное поле — на память. А вот чемпионы мира испанцы с 
ходу получили от дирекции «Отеля Гданьск» специаль-
ный сорт пива, сваренный в честь будущих триумфато-
ров Евро. Перед матчами главный тренер «красно фу-
рии» Висенте Дель Боске запрещал игрокам даже думать 
о чем либо, кроме футбола. Зато после — футболисты по-
лучали свободу и с радостью пили пенный напиток в рес-
торане отеля, где даже виделись с болельщиками! 

Россия планирует заранее 
По словам министра спорта РФ Виталия Мутко, объем 

затрат на подготовку к чемпионату мира 2018 года в Рос-
сии составит порядка 600 миллиардов рублей:

— Уже есть приблизительный прогноз, была составле-
на программа, мы знаем, что нужно для того, чтобы чем-
пионат мира в России прошел на высоком уровне. Около 
половины бюджета уйдет на строительство новых стади-
онов и ремонт старых, оставшиеся средства будут потра-
чены на новые гостиницы, транспортную инфраструкту-
ру, вопросы безопасности и прочее. Из 600 миллиардов 
50 процентов составят частные инвестиции. 200 милли-
ардов — ресурсы федерального бюджета, еще 100 — бюд-
жетов субъектов Федерации. Чемпионат КХЛ: результаты и онлайн-трансляции на сайте

www.rg.ru/khl2012

ОТ РЕДАКЦИИ:
«Российская газета» благодарит за помощь в подготовке 
материала 1-го секретаря Посольства Польши в Москве 
Гжегожа Телесницки.

Виталий Мутко: 
Объем затрат 
на подготовку к 
чемпионату мира  
по футболу-2018, 
в России, составит 
около 600 млрд 
рублей

Польша завершила отсчет до старта чемпионата Европы. 
Теперь часики тикают во Франции, которая примет турнир в 
2016 году.
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Корреспонденту «РГ» было интересно почувствовать себя в 
роли резервного арбитра на ПГЕ-Арене.
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БАСКЕТБОЛ Начался поиск кандидатов на пост главного тренера сборной 

Кто заменит Блатта?

Дэвид Блатт считает, что сборную России по баскетболу должен возглавить отечественный специалист.

За «Спартак» Федор Канарейкин провел шесть сезонов и завоевал титул чемпиона СССР в 1976 году.

Хоккей Федор Канарейкин стал новым наставником «красно-белых»

«Спартак» вернул 
легенду на лед

Акцент

 Статистика «Спартака» в этом 
сезоне удручает. В последних 
восьми матчах команда выиг-
рала лишь раз.

СБОРНАЯ РОССИИ

На матч 
против США 
Капелло 
вызвал 
35 человек

ФУТБОЛИСТОВ 
ПРИБАВИЛОСЬ

Анна Козина

ГЛАВНЫЙ тренер сборной Рос-
сии по футболу Фабио Капелло 
определился с расширенным 
списком игроков, претендую-
щих на участие в товарищеском 
матче с командой США, который 
пройдет 14 ноября в Краснодаре.

В предварительную заявку 
попали 35 футболистов.

Вратари: Игорь Акинфеев 
(ЦСКА), Александр Беленов 
(«Кубань»), Владимир Габулов 
(«Анжи»), Артем Ребров («Спар-
так» М). 

Защитники: Александр Аню-
ков, Ренат Янбаев (оба — «Зе-
нит»), Алексей Березуцкий, Ва-
силий Березуцкий, Сергей Игна-
шевич, Георгий Щенников (все — 
ЦСКА), Тарас Бурлак, Андрей 
Ещенко (оба — «Локомотив»), 
Владимир Гранат («Динамо» М), 
Юрий Жирков, Арсений Лога-
шов (оба — «Анжи»), Евгений Ма-
кеев («Спартак» М).

Полузащитники: Динияр Би-
лялетдинов, Дмитрий Комбаров 
(оба — «Спартак» М), Владимир 
Быстров, Игорь Денисов, Виктор 
Файзулин, Роман Широков (все 
— «Зенит»), Денис Глушаков, Ма-
гомед Оздоев, Александр Саме-
дов, Дмитрий Тарасов (все — «Ло-
комотив»), Алан Дзагоев 
(ЦСКА), Владислав Кулик («Ку-
бань»), Денис Черышев («Реал», 
Испания), Олег Шатов («Анжи»).

Нападающие: Максим Григо-
рьев («Локомотив»), Артем Дзю-
ба, («Спартак» М), Александр 
Кержаков («Зенит»), Александр 
Кокорин («Динамо» М), Федор 
Смолов («Анжи»).  

С окончательным составом 
тренерский штаб определится 
на следующей неделе. График 
подготовки сборной России 
также будет обнародован позд-
нее и выложен на официальном 
сайте Российского футбольного 
союза.

ПОДРОБНОСТИ

Английский 
«Блэкберн» 
ищет тренера

МАРАДОНА 
ПОКА 
В ТУМАНЕ

Анна Бекетова

АНГЛИЙСКИЙ футбольный 
клуб «Блэкберн», который поки-
нул Премьер-лигу по итогам про-
шлого сезона и в конце сентября 
остался без главного тренера 
Стива Кина, ведет переговоры с 
Диего Марадоной.

52-летнего аргентинца само-
го в июле этого года отправили в 
отставку за неудовлетворитель-
ные результаты «Аль-Васла» из 
ОАЭ, по итогам национального 
первенства занявшего восьмое 
место. В качестве тренера луч-
ший футболист XX века также 
довел сборную Аргентины до 
четвертьфинала на чемпионате 
мира-2010.

Кандидатура легендарного 
аргентинского нападающего, 
чемпиона мира 1986 года при-
шла в голову советнику 
«Блэкберна» и экс-игроку сбор-
ной Малайзии Шебби Сингху 
после того, как он не смог дого-
вориться с Тимом Шервудом из 
«Тоттенхэма» и помощником 
тренера «Фулхэма» Билли Мак-
кинлэем. 

Кроме того, накануне СМИ 
уже отдавали пост наставника 
«Блэкберна» экс-рулевому «Тот-
тенхэма» Харри Реднаппу. Одна-
ко специалист опроверг эту ин-
формацию.

— «Блэкберн» — хороший 
клуб. Для кого-то он станет от-
личным местом работы, но толь-
ко не для меня, — прокомменти-
ровал Реднапп слухи. — Это мне 
не подходит. Сейчас или в бли-
жайшем будущем я не готов пой-
ти на такой шаг. Я не говорю, что 
не готов работать во второй 
Лиге, просто именно этот вари-
ант мне не интересен. Честно го-
воря, мне надоели постоянные 
спекуляции на тему моего буду-
щего места работы. Да, я собира-
юсь вернуться в футбол, но не 
нужно ничего придумывать. 
Предлагаю всем запастись тер-
пением.

 Между тем после 13 туров  
«Блэкберн» занимает пятое мес-
то в турнирной таблице, на пять 
очков отставая от лидирующего 
«Кардифф Сити».
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ВОПРОС ДНЯ

Вы к чужому мнению 
прислушиваетесь?
Светлана Разина, 

лидер профсоюза работников 
Московского метрополитена:

— Да. Я готова прислушиваться к 
другим точкам зрения, если нахо-
жу там какие-то аргументы. Когда 
у меня на профкоме все занимают 
свои позиции и мы начинаем спо-
рить, то, скажу вам честно, это 
мне нравится. И если люди, вы-
сказывая свои мнения, меня руга-
ют, я на них не обижаюсь. Это зна-
чит, что я что-то делаю не так и 
мне нужно что-то перестроить. А 
как только я начинаю высказы-
вать собственные аргументы, со-
трудники метрополитена прислу-
шиваются. И определенный круг 
людей мне доверяет. 

Вера Абраменкова, 
доктор психологических наук:

— Всякий раз, когда речь идет о чу-
жом, то есть чуждом и неприят-
ном человеке, его мнение может 
быть интересно как некая проти-
воположность позитивному отно-
шению родных и близких. Хотя в 
некоторых случаях и любимый 
человек может тебя критиковать 
потому, что хочет помочь тебе ис-
правиться. Честно говоря, к заме-
чаниям в свой адрес я порой отно-
шусь болезненно. Но тут играет 

роль, какие это замечания и от 
кого. Если это лицо пусть не близ-
кое, но очень для меня уважаемое 
и мы говорим о серьезных вопро-
сах, то мне может быть больно от 
того, что оно не понимает ценнос-
тей, которые я защишаю. 

Станислав Журавский, 
спасатель:

— Раз на раз не приходится. Иног-
да обстоятельства вынуждают 
действовать, не обращая внима-
ния ни на кого, а иногда можно и 
созвать заседание, на котором 
решить все вопросы. 

Светлана Бочарова, 
председатель 
Международного 
общественного 
информационно-
просветительского движения 
«Добро — без границ»:

— К чужому мнению обязательно 
надо прислушиваться, только 
воспринимать его следует анали-
тически. То есть делать опреде-
ленные выводы. Иначе жить и об-
щаться просто невозможно. Ведь 
на этом строятся наши социаль-
ные связи. К примеру, на днях в 
Общественной палате России 
прошел «круглый стол», кото-

рый назывался «Благотворитель-
ность и просветительство. Точки 
пересечения». Я высказала мне-
ние, что большинство собрав-
шихся на нем людей не понима-
ют разницы между образовани-
ем и просветительством. Снача-
ла я увидела глаза, которые при-
няли меня в штыки, но я попыта-
лась доказать, почему между 
ними большая разница. Образо-
вание — это первоначальная ос-
нова просветительства, но про-
светительство, более широкое, 
более духовно-нравственное по-
нятие. И когда я стала развивать 
свою мысль, многие со мной со-
гласились.

Алексей Глызин, 
певец:

— Прислушиваюсь, но только в 
том случае, если это мнение че-
ловека авторитетного. К приме-
ру, авторитетом для меня всегда 
была моя мама. Но есть в этом 
списке и телеведущие, и актеры. 
Чтобы заработать авторитет, 
надо трудиться в поте лица, не об-
манывать людей, выполнять все, 
что ты задумал, и отвечать за 
свои слова. 

Подготовил 
Александр Ковалевский

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вам стоит прислушаться к сове-
там родственников и близких 
друзей. Сегодня они будут весьма 
своевременными.

Телец 
День немного поколеблет вашу 
веру в светлые идеалы. Попро-
буйте получить поддержку влия-
тельных друзей. 

Близнецы 
Настало время отличных служеб-
ных перспектив: возможно, вам 
предложат новую должность или 
новый круг обязанностей. 

Рак 
День весьма успешен для осу-
ществления финансовых опера-
ций. Не упускайте момент!

Лев 
Отношения со второй половин-
кой будут пребывать в гармонии, 
а вот с родителями вы можете се-
годня и повздорить.

Дева 
Сегодня вы слишком прямоли-
нейны. Постарайтесь не болтать 
лишнего своим коллегам.

Весы 
Личная жизнь не заладится. Од-
нако держите себя в руках. Кроме 
того, сегодня нежелательны даль-
ние поездки.

Скорпион 
Если вы стремитесь к славе и по-
пулярности, то рассчитывать вам 
придется лишь на собственные 
силы.

Стрелец 
Сегодня особенно энергозатрат-
ный день — проблемы, которые 
ранее решались на лету, сегодня 
становятся тяжким грузом. 

Козерог 
Остерегайтесь простуды и нека-
чественной еды. Да и для роман-
тических свиданий сегодняш-
ний день абсолютно не подхо-
дит. 

Водолей 
В продвижении вверх по служеб-
ной лестнице вам не хватает оп-
ределенной жесткости.

Рыбы 
Будут успешны командировки, 
возможны новые знакомства. 
Желательно больше контакти-
ровать с влиятельными людь-
ми.

ГОРОСКОП

01.11.| ЧЕТВЕРГ

Отдача
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/690391
Дело не только в ставке, проблема в целом в денежно-
кредитной системе. Начиная от ставки рефинансирова-
ния, с которой связаны и безуспешные усилия по обузда-
нию инфляции, и заканчивая ростовщически-кабальны-
ми условиями кредитования и выбивания долгов. Двук-
ратный размер от среднерыночного — грабеж среди бела 
дня. Получается, что те банки, у кого условия ниже этой 
планки, просто ее поднимут до якобы законного уровня. 
Так что такой «биржевой» подход никуда не годится. Ре-
ально — установить полуторную планку от реального 
размера кредита. С правом пересмотра через определен-
ный срок. Кроме того, надо проработать «пряник» —   сис-
тему существенного поощрения банков, кредитующих 
ниже установленной (никак не двукратной!) планки. К 
примеру, получение кредитов по цене ниже, чем для про-
дающих кредиты дорого. Можно найти и иные формы ра-
боты с банками. В таком виде банковскую систему остав-
лять нельзя. Она не для людей и провоцирует негатив.
Виктория 

Снова эти йети
Юрий Медведев
www.rg.ru/art/690675
Неужели все ученые, утверждающие о существовании 
снежного человека, врут? Посудите сами. Дыма без огня 
не бывает. Сотни очевидцев, утверждающих, что они ви-
дели это существо, не могут поголовно врать. Не мусоли-
лась бы эта тема столько лет, не имея твердой почвы под 
ногами. Да, не найдены места стоянок снежного челове-
ка, их останков, продуктов жизнедеятельности. А если 
предположить такую пусть даже фантастическую мысль, 
что они гости с параллельных миров, знающих место 
прохода в наш мир. Ведь вы не станете отрицать тот факт, 
что со всем нашим техническим прогрессом и возмож-
ностями о нашем мире мы знаем очень мало. 
Андрей

Не чужие
Галина Брынцева
www.rg.ru/art/686752
Наших русских детей вообще нельзя продавать за грани-
цу. У нас в России кризис рождаемости, мы вымираем 
как нация. Есть просто прослойка чиновников, которая 
зарабатывает на торговле детьми огромные деньги. Рос-
сии надо помогать своим молодым семьям, развивать 
русский институт приемных семей. Все эти русские 
мальчики должны вырасти в России и стать воинами Рос-
сийской армии. А девочки должны рожать в России де-
тей. 
Алина

Стой, брось сигарету!
Тамара Шкель
www.rg.ru/art/691036
Ждем всей семьей скорейшего принятия закона против ку-
рения. В подъезде нечем дышать. Курильщики на контакт 
не идут, грубят. После принятия закона будем вызывать 
участкового каждую неделю. Курильщикам придется вы-
бирать: либо курить в другом месте, либо платить штрафы.
Анатолий Иванович 

Дом просит капремонта
Ирина Невинная
www.rg.ru/art/605658
Я с этим не согласна. Надо всем понимать, что каким бы со-
вершенным ни казался нам закон в теории, практика при-
менения является самым главным тестом. Здесь расписан 
порядок выделения средств. Если деньги будут не до конца 
расходоваться, предусмотрен механизм размещения их в 
ценных бумагах. Это позволит получить дополнительные 
доходы, и в будущем сумма помощи будет больше.
Марианна

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -2...0, облачно

Санкт-Петербург 0...+3, облачно

Анадырь -11...-7, солнечно

Архангельск -2...-2, снег

Астрахань +10...+18, дождь

Благовещенск  -14...-4, солнечно

Владивосток -9...0, облачно

Волгоград +4...+9, облачно

Воронеж 0...+6, солнечно

Екатеринбург 0...+6, дождь

Иркутск -6...0, снег

Казань +5...+5, облачно

Калининград +1...+7, снег

Краснодар +7...+18, солнечно

Магнитогорск -1...+7, дождь

Мурманск -6...-3, солнечно

Нижний Новгород +1...+1, дождь

Новосибирск -5...-2, солнечно

Омск -7..+1, облачно

Орел -1...+4, солнечно

Оренбург +6...+11, дождь

Пермь +1...+7, дождь

Ростов-на-Дону +2...+11, облачно

Самара +6...+8, дождь

Сочи +10...+19, солнечно

Ставрополь +9...+15, облачно

Тамбов 0...+5, солнечно

Тюмень -5...+5, дождь

Уфа +4...+5, дождь

Хабаровск -10...-2, солнечно

Челябинск 0...+4, дождь

Чита -8...0, снег

Элиста +10...+17, солнечно

Южно-Cахалинск +2...+7, дождь

Якутск -8...-7, солнечно

Ярославль -1...+2, осадки

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Прогнозируется пере-
менная облачность. Ат-
мосферное давление со-
ставит 755 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
Погода будет пасмурной, 
без прояснений. Атмос-
ферное давление соста-
вит 754 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
Ожидаются обильные 
осадки. Атмосферное 
давление составит 
747 мм ртутного столба.

Итоги XI Всероссийского конкурса СМИ «Патриот России» подведены в Воронеже. В номина-
ции «Мгновения истории» лучшим стал фотокорреспондент «Российской газеты» Виктор 
Васенин. Ему присужден приз и почетный диплом за фотоочерк «От всего сердца» о директо-
ре кардиологического центра им. Бакулева Лео Бокерия.

СОБЫТИЕ 

31.10| СРЕДА

Я ПОМНЮ еще советские вре-
мена, когда наш человек, выехав 
за рубеж, оказывался один на 
один с обстоятельствами и, что 
бы ни произошло, был виноват 
сам. Сейчас государство задума-
лось над помощью нашим сооте-
чественникам за границей, о чем 
мы можем узнать из материала 
на 1-й и 5-й полосах «Российс-
кой газеты». Это не может не ра-
довать. Но мы все прекрасно по-
нимаем, что многое зависит от 
того, как человек сам себя ведет. 
Если он хамит, унижает кого-то — 
к нему будут относиться соот-
ветствующим образом. Если он 
следит за своим поведением, то 
получит взаимность. Многие ту-
ристы на отдыхе просто «выхо-
дят из берегов», забывают об ос-
торожности, о том, что надо соб-
людать некие правила приличия 
и о том, что они — представители 
великого государства и культу-
ры. Таким образом, я придержи-
ваюсь мнения, что за рубежом 
нас нужно,  в первую очередь, за-
щищать от самих себя. 

В то же время туристы, как бы 
они себя ни вели, все равно оста-
ются нашими людьми, которым 
нужно помогать. К тому же, ска-
жем, отравления не всегда про-
исходят от того, что человек 
очень много съел или выпил. 
Случается, особенно на южных 
направлениях, что туристам 
предлагают некачественный 
продукт. В конце концов, мы же 
платим другим странам деньги 
за свой отдых, помогаем, в неко-
тором смысле, жить. И очень 
жаль, что из каких-то частных 
случаев местное население дела-
ет для себя выводы о народе в це-
лом. В принципе, любой воспи-
танный человек держит себя в 
руках, независимо от платы и от-
дыхает так, чтобы не мешать ок-
ружающим. В каждой стране 
есть свои обычаи и законы. Ведь 
когда приезжают к нам в страну, 
разве нас волнует, платил чело-
век или нет, когда он ведет себя 
отвратительно? С традициями 
других стран надо мириться. К 
тому же, правила приличия, ко-
торые требуются от нас за гра-
ницей,  вполне естественны. Для 
их выполнения каких-то сверху-
силий не требуется.

Когда встает вопрос о том, 
нужна ли помощь нашим сооте-
чественникам за рубежом, надо 
делать акцент на то, в какой 
стране они находятся. Ведь в раз-
ных странах отношение к людям 
разное. Второй момент — это по-
нимание того, какие меры соби-
рается принимать правительс-
тво. Целесообразно, на мой 
взгляд, улучшать работу наших 
консульств. Порой бывают жут-
кие случаи, когда больные люди 
не могут уехать домой или даже 
вывезти тело погибшего родс-
твенника. Консульская служба 
должна реагировать адекватно и 
оперативно на все проблемы 
граждан, а уже потом разбирать-
ся, виноваты они или нет. Когда 
человек получает отравление 
или травму в каких-то публич-
ных местах, за присутствие в ко-
торых платил деньги — он совер-
шенно не виноват. Государство 
здесь просто обязано по каким-
то дипломатическим каналам 
требовать возбуждения уголов-
ного дела и максимально давить 
на местные власти. 

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая  голова

Иван Затевахин
телеведущий

ПРОЕКТ  Все об оружии: секретные разработки, 
мировой арсенал, гособоронзаказ, фоторепортажи
www.rg.ru/weapon

ЗДОРОВЬЕ Диетолог назвал 8 самых полезных 
продуктов для людей старше 40 лет
www.rg.ru/art/690672

НАУКА  Астрономы сфотографировали «уши» черной 
дыры
www.rg.ru/art/691136

ОПРОС Доверяете ли вы брачным агентствам?
www.rg.ru/art/690335

ИНТЕРНЕТ  «ЖЖ» запустил новую френдленту
www.rg.ru/art/690998

ФОТОГАЛЕРЕЯ Disney снимет новые «Звездные войны»
www.rg.ru/art/691077

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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